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Подготовка детей к новому учебному 
сезону в самом разгаре. Для родителей 
пришло время выворачивать карманы и 
вытряхивать кошельки для любимых чад. 
Школьная форма и обувь, рюкзак, кан-
целярские принадлежности и гаджеты 
традиционно влетают в копеечку. Да и ин-
фляция не стоит на месте — чек на товары 
для учебы увеличивается с каждым годом. 
На что придется потратиться родителям 
и сколько стоит собрать ребенка в шко-
лу в 2023 году? Об этом «МК» рассказали 
специалисты: член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной поли-
тике Торгово-промышленной палаты РФ 
Анна Вовк и независимый эксперт рын-
ка потребительских товаров Александр 
Анфиногенов.

Читайте 5-ю стр.

Стоимость 
школьного набора 
в 2023-м

Рюкзак — 2370 руб.

Итого: 25 448 руб.

Смартфон —
10 000 руб.

Спортивный 
костюм — 
2200 руб.

Футболка — 
700 руб.

Ботинки теплые — 3000 руб.

Кроссовки — 2200 руб.

Носки — 100 руб.

Форма — 4700 руб.

Альбом — 30 руб.

Ручки, 4 шт. — 80 руб.

Тетради, 
4 шт. — 68 руб.

Во сколько обойдется 
родителям подготовка 
ребенка к 1 сентября 

НАВСТРЕЧУ 
ШКОЛЕ 
ДОРОГОЙ 

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель 

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

востоковед, 
китаист 

«ЗОЛОТЫЕ КИРПИЧИ» 
ПРОТИВ «ЗОЛОТОГО 

МИЛЛИАРДА»

СКАЗКА О БЕЛОМ БАЧКЕ
Параллельный импорт сантехники 

оборачивается дикими ценами
Покупка нового унитаза — и не в 

рамках планового ремонта, а из-за 
внезапной поломки действующе-
го — в реалиях 2023 года превра-
щается в особенно увлекательное 
приключение. Еще в феврале 2023 
года Евросоюз заявил о намерении 
ограничить (в рамках очередного 
пакета санкций) экспорт в Россию 

биде, унитазов, смывных бачков и 
прочей сантехники. Кое-что пока 
продолжают привозить, но ситуация 
ухудшается с каждым днем — в каче-
стве компромисса приходится согла-
шаться на отечественную сантехнику 
с импортными комплектующими. 

Читайте 3-ю стр.

ПУШКИН — 
НАШЕ, НО НЕ ВСЕ

В конце прошлой недели был опубликован 
проект Единого государственного экзамена 
по литературе на 2024 год. Кодификатор-2024 
насчитывает 12 основных произведений, ко-
торые могут оказаться в первой части ЕГЭ. 
Выяснилось, что в нем нет больше Пушкина, 
Фонвизина, Лермонтова, Жуковского, Гоголя, 
Грибоедова… Куда-то делось даже «Слово о 
полку Игореве», единственный памятник древ-
нерусской литературы, который изучается в 
средней школе. Да, всегда были, а теперь их 
там нет. Начинается список «Грозой» Остров-
ского заканчивается «Одним днем Ивана Де-
нисовича» Солженицына.

Нет светил русской поэзии и во второй 
части КИМов (контрольно-измерительных 
материалов), которые могут выпасть в самом 
большом сочинении из пяти — их требуется на-
писать выпускнику за 3 часа 55 минут. Вообще 
весь блок литературы вплоть до второй полови-
ны 19-го века как сквозь землю провалился. 

Пользователи в соцсетях недоумевают, 
«как можно изучать отечественную литерату-
ру без «нашего всего»? Учителя оплакивают 
«солнце русской поэзии» и собираются жа-
ловаться на самый верх. Большинство видят 
происки Запада — а кто еще мог покуситься 
на самое святое?

«Давно пора избавиться от этого хлама. 
Русская классика была востребована в про-
шлом. Но теперь она ничто, и даже вредна, так 
как потворствует либеральным идеям, которые 
чужды нашим традициям. 

Читайте 2-ю стр.
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ЛУЧШИЕ РЕШЕНИЯ ДЛЯ ЛУЧШЕГО ГОРОДА
На урбанфоруме Сергей Собянин рассказал 
о достижениях и планах российской столицы

На деловой сессии Московского 
урбанистического форума в «Зарядье» 
Сергей Собянин представил главные на-
правления развития российской столи-
цы. В ходе выступления градоначальник 
рассказал о планах по строительству 
метро и дорог, об успехах в сфере об-
разования и медицины, затронул темы 
экологии и реконструкции памятников 
архитектуры.
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ПРЕДПОЛЕТНЫЙ НЕДОСМОТР
Кто и когда мог заминировать самолет Пригожина?

Через пять дней после гибели са-
молета Embraer 135BJ Legacy 600 с 
основателем ЧВК «Вагнер» Евгением 
Пригожиным на борту следствие офи-
циально подтвердило его гибель и 
гибель его соратников. Но так и не вы-
двинуло ни одной официальной вер-
сии. Уголовное дело возбуждено по 
классической «авиационной» статье УК 
263 («Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшее смерть 

двух и более лиц»). Хотя абсолютное 
большинство экспертов склоняется 
к версии подрыва на борту некоего 
устройство. Мы провели собственное 
расследование и выяснили:

  Где и как могли заложить бомбу на борт 
самолета.
  Кто были посторонние люди, попавшие 
в салон незадолго до вылета.
  Каким пассажиром был Евгений 
Пригожин.

Читайте 6-ю стр.AP

«СЛОЖНО ИХ ПРЕДСТАВИТЬ 
НЕ ВМЕСТЕ»
Режиссер Глеб Панфилов всего на 7 месяцев 
пережил свою супругу, актрису Инну Чурикову Читайте 6-ю стр.

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, 
Олег ШАДЫХАНОВ, Августин СЕВЕРИН, 

Ева МЕРКАЧЕВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛИСЬ ПАУКИ, 
КОТОРЫЕ КУСАЮТСЯ, КАК ОСЫ

Пауков воинственного 
окраса начали встречать 
в подъездах и на огородах 
жители Московской обла-
сти. Крупные экземпляры 
длиной до 5 см напомина-
ют ос — они желтые в чер-
ную полоску. 

Как стало известно «МК», 
живность попадалась на 
глаза жителям Чехова, Сер-
пухова и Видного. Яркий 
представитель вида ара-
неоморфных пауков назы-
вается аргиопа брюнниха. 
Его особенность в том, что 
он умеет расселяться при 
помощи паутинок с восхо-
дящими потоками воздуха. 
Это членистоногое тяготе-
ет к зоне степей и пустынь, 
однако за последние 20 
лет успело освоить новые 
территории, перебравшись 
из Краснодарского края и 

Крыма в Воронежскую, 
Ульяновскую и Саратов-
скую области. Пару лет 
назад в незначительных 
количествах паук начал 
встречаться в Туле и Ряза-
ни, практически вплотную 
подобравшись к столично-
му региону. Поэтому био-
логи считают вполне за-
кономерным, что паук-оса 
засветился наконец на юге 
Московской области и стал 
звездой соцсетей. 

Укус аргиопы довольно 
болезненный и сравнимый 
с пчелиным или осиным. 
Однако насекомое не ядо-
вито. Тем не менее слюна 
паука у некоторых людей 
вызывает мгновенную 
аллергическую реакцию. 
Место укуса мгновенно 
опухает, а температура 
поднимается до 40. 

«Если у нас появились 
пауки-осы, то вслед за 
ними могут поползти и 
земляные тарантулы, — не 
исключает «апокалипти-
ческого» сценария биолог 
Евгений Абизов. — Каждое 
десятилетие в Подмоско-
вье появляются не менее 
5 представителей более 
южной фауны. Для ученых 
в этом ничего удивитель-
ного нет. А населению надо 
привыкать».

ДЕВУШКА, ЗАДАВИВШАЯ ДВОИХ ДЕТЕЙ, 
ПОСЛЕ УДО ЗАЙМЕТСЯ УЧЕБОЙ

Москвичка Валерия Баш-
кирова, совершившая одно 
из самых резонансных ДТП 
последних лет, освободи-
лась по УДО. Скопинский 
суд посчитал, что она до-
статочно времени провела 
за решеткой.  

Напомним, что жуткое 
ДТП произошло 16 июля 
2021 года на пешеходном 
переходе в Солнцеве. Сту-
дентка (в ту пору ей было 
18 лет) Валерия Башкиро-
ва за рулем «Мазды» сбила 
на переходе троих детей, 
переходивших дорогу по 
«зебре» вместе с мамой и 
бабушкой. Двое малышей 

скончались. Суд 
сразу же аресто-
вала девушку, 
и она провела 
в СИЗО восемь 
месяцев. Баш-
кирова вину 
свою призна-
ла полностью, 
раскаялась. По 
ее словам, она 
ехала к родите-
лям и уснула за 

рулем. В СИЗО ей потребо-
валась серьезная помощь 
психологов. Суд пригово-
рил ее к 5 годам колонии-
поселения. 

Наказание Башкиро-
ва отбывала в Рязанской 
области. Любопытно, что 
УФСИН региона много раз 
публиковала фотографии 
Валерии вместе с другими 
осужденными женщинами 
на различных мероприя-
тиях. В одном случае они 
украшали колонию и краси-
ли яйца на Пасху, в другом 
участвовали в концерте в 
честь дня открытых две-
рей колонии-поселения, в 

третьем — читали стихи в 
честь Дня космонавтики. 
За решеткой экс-студентка 
занималась творчеством 
(в основном рисовала). В 
2023 году суд заменил ей 
неотбытую часть наказания 
на принудительные работы. 
Девушка жила в исправи-
тельном центре, а работала 
на мясокомбинате. И вот 2 
августа суд отпустил ее по 
УДО. 18 августа это реше-
ние вступило в законную 
силу, и она уехала домой. 
Сейчас Валерия, по словам 
знакомых, восстанавлива-
ется. После отдыха она пла-
нирует продолжить учебу. 

Интересно, что в соцсе-
тях было и есть немало хей-
теров, которые регулярно 
пишут о Башкировой и же-
лают ей неприятностей. 
Но у нее появилась и своя 
группа поддержки. Люди, 
которые входят в такую 
группу, помогали совета-
ми, присылали в колонию 
книги. Они считают, что 
девушке и без того «жить 
с тем, что произошло». 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ ЗАПОМНИТСЯ 
ТЕПЛОМ И СОЛНЦЕМ

Погоду на 1 сентября с 
минимальной погрешно-
стью попытались спрогно-
зировать столичные мете-
орологи. По их расчетам, в 
День знаний будет солнеч-
но и достаточно тепло.

Как рассказал «МК» ве-
дущий специалист метео-
центра «Фобос» Евгений 
Тишковец, последняя не-
деля августа станет лебе-
диной песней лета. 

— Синоптическая ситуа-
ция в столичном регионе 
будет обусловлена влияни-
ем гребня скандинавского 
антициклона, — отметил 
эксперт. — Благодаря 
этому москвичей и жи-
телей Подмосковья ждет 
по-августовски теплая по-
года. Температурный фон 
будет соответствовать кли-
матической норме конца 

летнего сезона. Средне-
суточная температура со-
ставит около 12 градусов. 
В дневное время столбики 
термометров будут подни-
маться до 20 градусов.

Эксперт также отметил, 
что в вечернее время на 
ночных трассах видимо-
сти будут мешать очаги 
густых туманов, поэтому 
водителям нужно быть 
очень осторожными на 
дорогах.

Резкое повышение днев-
ной температуры ожида-
ется в четверг, 31 августа. 
Воздух может прогреться 
до 25 градусов. Осадков 
синоптики не прогнози-
руют. Если этот долго-
срочный прогноз сбудет-
ся, куртки школьникам на 
утренних линейках не по-
надобятся.

ИТАЛЬЯНСКИЕ «КОРНИ» ДИВАНА 
ОКАЗАЛИСЬ «ЛИПОВЫМИ»

Более 300 000 рублей 
отсудил житель Москвы 
у магазина, который «при-
писал» продаваемому 
дивану импортное про-
исхождение. Клиент был 
уверен, что покупает пред-
мет мебели из Италии, а 
после внесения аванса 
узнал, что он «родом» из 
Подмосковья. Возвращать 
аванс продавец отказался 
— теперь по решению суда 
ему придется заплатить в 
три раза больше. 

Как выяснил «МК», иск 
к мебельному магазину 
о защите прав потреби-
телей рассмотрел Зе-
леноградский районный 
суд. Москвич Михаил (имя 
изменено) подыскивал 
в жилище новый диван. 
Его выбор пал на модель 
«Энзо» в магазине ита-
льянской мебели. Стои-
мость дивана была почти 
210 тысяч рублей. Покупа-
теля заверили, что софа 
родом из солнечной Ита-
лии, что оправдывает его 
высокую цену. Клиента 
это убедило, он заключил 
договор купли-продажи и 
выплатил аванс — 105 000 
рублей. 

Однако позже Михаил 
решил проверить подлин-
ность информации. Ему 
удалось выяснить, что 
заявленного поставщика 
мебели на Апеннинском 
полуострове не существу-

ет. Фактически диван 

с красивым названием из-
готавливается на фабрике 
в Подмосковье. Мужчина 
запросил у продавца доку-
менты, подтверждающие 
происхождение товара. 
Однако преприниматель 
их не предоставил. Более 
того, когда клиент потре-
бовал назад свой аванс, 
магазин отказался это 
сделать. Тогда Михаил 
обратился в Роспотреб-
надзор и в суд. 

Судья встала на сторону 
истца. Согласно закону «О 
защите прав потребите-
лей», покупатель вправе 
потребовать, а продавец 
обязан своевременно пре-
доставить достоверную 
информацию о товаре. 
Магазин этого не сделал, 
а значит, лишил клиента 
возможности сделать 
правильный выбор. Кроме 
того, у предпринимателя 
не оказалось декларации 
о соответствии товара 
требованиям безопас-
ности. 

Суд обязан владелицу 
магазина выплатить поку-
пателю в общей сложно-
сти почти 325 000 рублей. 
В эту сумму входит аванс 
(105 000 рублей), такая же 
сумма неустойки и штраф 
за отказ вернуть деньги в 
добровольном порядке. 
Также компания выпла-
тит Михаилу компенса-
цию морального вреда 
— 10 000 рублей.

ВЕТЕРАНОВ СТАНЕТ БОЛЬШЕ 
ЗА СЧЕТ ПРОКУРОРОВ

Существенно расширить 
список ветеранов боевых 
действий планирует Мини-
стерство обороны Россий-
ской Федерации. Разрабо-
танный главным военным 
ведомством законопроект 
был размещен для обсуж-
дения на портале правовых 
нормативных актов.

Новый порядок преду-
сматривает присвоение 
статуса прокурорам, со-
трудникам Следственно-
го комитета. Расширен и 
список задач, за выпол-
нение которых присваи-
вается статус. Теперь 
это не только отражение 
вторжения, но и охрана 
конституционных прав 
граждан, поддержание 
правопорядка, стабилиза-
ция обстановки, охрана и 
оборона важных государ-
ственных объектов. И если 
в действующей редакции 

закона говорится о спец-
операции на территориях 
ДНР, ЛНР и Украины, то те-
перь его действие также 
распространяется на тех, 
кто воевал или защищал 
границы и правопорядок 
также на территориях За-
порожской и Херсонской 
областей.

Кроме того, законо-
проект предусматривает 
расширение списка тех, 
кому следует присваивать 
статус инвалида военных 
действий. Теперь его смо-
гут получать сотрудники 
прокуратуры, СК, ФСИН и 
Федеральной службы су-
дебных приставов, став-
шие инвалидами вслед-
ствие ранения, контузии, 
увечья или заболевания, 
полученных в ходе отра-
жения вторжения на тер-
ритории, прилегающие к 
зоне СВО.

ВЕЧЕРИНКА В ДОМЕ ПРОДЮСЕРА 
ФИЛЬМА ОХЛОБЫСТИНА 

ЗАКОНЧИЛАСЬ СТРЕЛЬБОЙ 
С ТРУПОМ

Расследованием зага-
дочного происшествия в 
доме кинопродюсера и 
ресторатора Гранта Па-
лагаева заняты подмо-
сковные следователи. В 
субботу вечером там был 
обнаружен труп мужчины 
с огнестрельным ране-
нием. 

Как стало известно 
«МК», загадочное ЧП в 
трехэтажном особняке в 
Одинцовском городском 
округе кинопродюсера 
произошло около 19.00. В 
коттедж вызвали полицию 
и «скорую», причем звонил 
сам хозяин. Он утверждал, 
что пригласил в дом неких 
друзей, сильно выпил, и в 
какой-то момент один из 
гостей выстрелил в него 
из пистолета. Палагаев 
якобы потерял сознание, 
а когда очнулся, увидел, 
что стрелок скончался от 
пулевого ранения. Рядом 
валялся пистолет «Глок». 
Документов у погибшего 
не оказалось, а сам хо-
зяин пояснил, что толком 
не знает его. По нашей 
информации, погибшего 
зовут Ахмед, и он все же 
был знакомым Палагаева. 
Показания кинопродюсера 
вызвали массу вопросов 
у следователей. Кстати, 
он действительно получил 
ранение в предплечье, но 
незначительное. Посколь-
ку в комнате были только 

двое мучин, основных вер-
сий две. Либо загадочный 
Ахмед ранил хозяина, а 
потом покончил с собой, 
либо гость наоборот стал 
жертвой. 

  
  

Грант Палагаев широко 
известен в киношных кру-
гах — в первую очередь как 
продюсер. В частности, 
он финансировал фильм 
«Соловей-разбойник», 
сценарий к которому напи-
сал Иван Охлобыстин. Но 
пробовал Грант себя и как 
актер: в 2006 году «засве-
тился» в популярной ко-
медии «Любовь-морковь». 
Тогда он подружился с из-
вестным кинодеятелем 
Александром Олейнико-
вым. В прошлом году они 
даже запустили совмест-
ный проект — открыли на 
Кузнецком Мосту пафос-
ный клуб «Трамп». Но за-
ведение просуществовало 
всего полгода.

Роскошный коттедж 
в СНТ на Минском шос-
се Палагаев собирался 
продать. Он там жил по-
стоянно последние три 
года, но после начала СВО 
остался в апартаментах 
один — жена и сын уехали 
в Турцию. Однако сумма, 
которую запросил хозяин 
— 55 миллионов рублей, — 
видимо, казалась неподъ-
емной: по крайней мере, 
до сих пор никто на пред-
ложение не откликнулся. 
По словам соседей, в доме 
Палагаева периодически 
устраивались вечеринки, 
иногда его самого видели 
навеселе, но криминаль-
ных эксцессов не случа-
лось. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
делу назначена судебно-
медицинская экспертиза. 
Допрашиваются свиде-
тели.

telegram:@mk_srochno

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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КОНФЛИКТ
Напряженность на западе Африки 
растет. Переживший недавно во-
енный переворот Нигер приводит 
вооруженные силы в максимальную 
боевую готовность из-за опасений 
интервенции со стороны региональ-
ного объединения ЭКОВАС.

Новые военные правители Нигера при-
казали вооруженным силам перейти в режим 
максимальной боеготовности, сославшись 
на возросшую угрозу нападения, сообщает 
канал «Аль-Джазира».

Региональный западноафриканский блок 
ЭКОВАС пока пытается вести переговоры с ли-
дерами государственного переворота 26 июля 
в Нигере, но дает понять, что готов развернуть 
войска для восстановления конституционного 
порядка в республике, если дипломатические 
усилия потерпят неудачу.

В документе, опубликованном главой 
министерства обороны Нигера, говорится, что 
приказ находиться в состоянии наивысшей 
готовности позволит вооруженным силам 
страны адекватно отреагировать в случае 

любого нападения и избежать общей неожи-
данности. «Угрозы агрессии на национальной 
территории ощущаются все чаще», — сказано 
в документе.

Руководство ЭКОВАС преуменьшило 
угрозу интервенции и заявило в пятницу, 
что оно решительно настроено пойти на по-
пятный, чтобы удовлетворить дипломатиче-
ские усилия, хотя военное вмешательство 
по-прежнему остается одним из рассматри-
ваемых вариантов. «Во избежание сомнений 
позвольте мне недвусмысленно заявить, что 
ЭКОВАС не объявляло войну народу Ниге-
ра и не имеет плана, как это утверждается, 

вторжения в страну», — заявил журналистам 
президент комиссии ЭКОВАС Омар Алиу 
Туре.

Решение западноафриканского блока 
ранее в августе задействовать так назы-
ваемые резервные силы для возможного 
вмешательства вызвало опасения по поводу 
эскалации, которая может еще больше деста-
билизировать охваченный турбулентностью 
регион Сахель.

Напомним, что Национальный совет по 
защите родины (CNSP) захватил власть в 
Нигере после того, как правительство пре-
зидента Мохаммеда Базума было свергнуто 
26 июля военными. 

В пятницу министерство иностранных 
дел Нигера объявило, что у посла Франции в 
Ниамее есть 48 часов, чтобы покинуть стра-
ну, заявив, что французский дипломат от-
казался встречаться с новыми правителями 

и сослался на действия Парижа, которые 
противоречат интересам Нигера. Но Ели-
сейский дворец отклонил это утверждение, 
заявив, что «путчисты не имеют полномочий 
обращаться с таким требованием».

Ну, а пока западноафриканский блок 
ЭКОВАС применил санкции против нового 
режима и пригрозил использовать военные 

средства для его свержения, если новые 
правители не вернут власть отстраненному 
президенту Базуму.

Со своей стороны новые правители 
Ниамея обвиняют ЭКОВАС в том, что блок 
действует в интересах Франции, у которой на 
территории Нигера базируются 1500 солдат, 
которые помогали Базуму в борьбе с воору-
женными группировками, действовавшими в 
стране в течение многих лет. 

Между тем в Западной Африке факти-
чески формируется новый альянс, в кото-
рый вошли Нигер, Мали и Буркина-Фасо (во 
всех этих трех странах в течение последних 
нескольких лет к власти пришли военные). 
Малийский и буркинийский министры ино-
странных дел посетили Ниамей в четверг, 
где их принял новый правитель Нигера ге-
нерал Абдурахман Чиани. Участники встречи 
приветствовали подписание разрешения 
армиям Буркина-Фасо и Мали войти на тер-
риторию Нигера в случае агрессии. А власти 
Буркина-Фасо и Мали заявили, что любое 
военное вмешательство в дела их соседа 

будет рассматриваться как объявление войны 
против их стран.

Между тем на Западе вовсю пытаются 
раздуть тему российского следа в нигерских 
событиях. Дескать пророссийские телеграм-
каналы только и делают, что распространяют 
в целях Москвы информацию о событиях в 
африканской стране. Западные аналитики 
откровенно опасаются, что Россия будет 
стремиться завоевать влияние, выгодные 
контракты и доступ к ключевым ресурсам в 
Нигере после свержения Базума». При этом 
даже наши недоброжелатели признают, что 
нет никаких свидетельств согласованных уси-
лий России по дестабилизации правительства 
Базума непосредственно перед переворотом, 
который аналитики связывают с внутренней 
борьбой за власть. И даже госсекретарь США 
Энтони Блинкен заявил на прошлой неделе 
Би-би-си, что он не думает, что Россия или ЧВК 
«Вагнер» спровоцировали государственный 
переворот в Нигере, но, мол, «они пытались 
воспользоваться этим».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НИГЕР МАКСИМАЛЬНО ГОТОВ К БОЮ
«Угрозы агрессии 
на национальной территории 
ощущаются все чаще»

сред
прав
през

Ниам

Силовики в Нигере 
готовятся к отражению 
интервенции.

c 1-й стр.
Вспомните того же Чацкого, 
вернувшегося из-за границы и 
тут же начавшего учить всех 
жить, а ведь он выставляется 

как положительный персонаж», — высказы-
вают и такое мнение в Сети.

Кому помешал предмет, сеявший «разу-
мное, доброе, вечное»? Или кто-то посчитал, 
что слишком много стобалльников, и поэтому 
задачу им требуется усложнить?

Относительно некоторых других предме-
тов 100 баллов по литературе действительно 
получали довольно многие: например, в 2023 
году ее сдавали 44 тысячи выпускников, 
самый высокий балл набрали 1896 человек 
(порядка 4%), а, скажем, английский язык 
выбрали 80 тысяч, из них всего 205 сто-
балльников, то есть меньше 1%. 

Два года назад моя дочь заработала 
100 баллов по литературе, и могу сказать 
точно, что это и прежде было совсем не-
просто. Пять сочинений на разные темы по 
определенному алгоритму и структуре — это 
не угадать «цвет глаз лошади Вронского», как 
меня убеждал как-то один наш известный 
депутат. Для того чтобы сдать очень хорошо 
ту же литературу, следует не просто успеть 
все написать, переключаясь с одной темы 
на другую, но четко и стройно изложить свои 
мысли, аргументировать их, чтобы следствие 
вытекало из причины, а не наоборот.

Нет, дело не в намеренном желании 
усложнить экзамен. Думается, причина в 
другом. Составители списков почему-то 
решили, что раз Пушкин, Лермонтов и все 
прочие входят в ОГЭ по литературе за 9-й 
класс, то на экзамене за среднюю школу 
они не нужны.

Чиновники не учли самого главного — 
те, кто сдает ЕГЭ по литературе после 11-го, 
совершенно необязательно сдавали ОГЭ по 
литературе после 9-го. Как и наоборот. 

«В этом году всего 20% одиннадца-
тиклассников из тех, кто будет у меня за-
ниматься, сдавали ОГЭ по литературе. В 
принципе, это нормально. В 15 лет подросток 
может не думать, куда он будет поступать в 
18, но сейчас получается, что у них огромные 
пробелы в знаниях, они не читали ничего из 
необходимого, а теперь и не собираются 
читать даже Пушкина — зачем, раз его в 
списках больше нет?» — объясняет свою 
позицию репетитор Ирина. 

Получается, выпускник-2024, направ-
ляясь, скаже, на журфак или филологию, 
может вообще ничего не слышать о золотом 
веке русской поэзии — этого от него никто 
и не потребует. Тогда зачем открывать эти 
книги?

«Лучше бы правила не менялись каждый 
год, да еще так кардинально, а хотя бы раз 
в два года, — считает Полина, выпускница 
2021-го. — Многие ведь начинают готовиться 
уже с 10-го класса. С того же «Слова о полку 
Игореве». И получается, что зря — так как к 
11-му классу все изменилось, столько вре-
мени потрачено впустую?!»

Конечно, можно добавить немного кон-
спирологии, мол, сделано это было не просто 
так, а чтобы граждане в очередной раз воз-
мутились ЕГЭ и в праведном гневе потребо-
вали его отменить. Как уже было сотворено 
с раскритикованной Болонской системой 
высшего образования. А что придумали 

взамен? Да, собственно, ничего… Те же 4 
года базового высшего образования плюс 
2 года специализированного высшего, толь-
ко после выхода из Болонской конвенции 
дипломы российских вузов нигде больше 
не котируются.  

Думаю, в отношении выпускных экза-
менов за 11-й класс все станет еще проще. 
В ближайшие годы «по просьбам трудящих-
ся», скорее всего, вернут старые добрые 
сочинения на листочках, как во времена 
дедушек и бабушек. Депутаты будут рады, 
что нет «лошади Вронского», но не будет и 
другого — конкурентоспособности с осталь-
ным миром. Зачем возвращаться к гусиным 
перьям только потому, что кому-то хочется 
ностальгии? 

Зато Пушкин в таких сочинениях будет 
точно. На что весь хайп с его нынешней про-
пажей, вероятно, и рассчитан.

Екатерина САЖНЕВА.

ПУШКИН — НАШЕ, НО НЕ ВСЕ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ЧП

ЗА БУГРОМ

ПРИМОРЬЕ ТОНЕТ

ПАРИЖ ЗАПРЕЩАЕТ ЭЛЕКТРОСАМОКАТЫ

В Приморье 32 населен-
ных пункта остаются 
отрезанными от большой 
земли наводнением. 
Сложнее всего ситуация в 
Ольгинском муниципаль-
ном округе, Спасском и 
Дальнереченском районах. 
В воскресенье вертолетом 
пришлось эвакуировать 18 
человек из краевой боль-
ницы восстановительного 
лечения «Евгеньевская» в 
селе Щербаковка Оль-
гинского муниципального 
округа. Из-за подтоплен-
ных дорог село оказалось 
полностью отрезанным от 
транспортного сообщения, 
возникли проблемы с водой 
и пропитанием. Поэтому 
весь персонал и пациен-
тов вывезли спасатели. 
Жителям поселка вертолет 
доставил питьевую воду и 
хлеб. В регионе с пятницы 
введен режим ЧС феде-
рального характера. Так что 
к ликвидации последствий 

подключилось федеральное 
МЧС. Замглавы ведомства 
Виктор Яцуценко сообщил, 
что около шести тысяч 
человек было эвакуировано 
лодочными средствами, из 
них 705 детей. Для проведе-
ния спасательных операций 
были привлечены силы и 
средства аварийных бригад, 
181 аварийная бригада ра-
ботала по краю, 207 единиц 
техники, 28 плавсредств. 
По словам главы региона 

Олега Кожемяко, на данный 
момент «пострадали более 
пяти тысяч домовладений. 
Серьезный урон нанесен 
сельскому хозяйству и до-
рожной инфраструктуре, со-
циальным объектам. Общий 
ущерб пока оценивается в 
семь миллиардов рублей». 
При этом синоптики пока не 
обещают улучшения ситуа-
ции. В некоторых районах 
подъем воды в реках про-
должается. 

С 1 сентября 15 тысяч 
электросамокатов, ко-
торые были доступны в 
Париже, исчезнут с улиц 
французской столицы. Три 
частных оператора, которые 
поставляют эти транспортные 
средства, уже несколько дней 

заняты тем, что убирают их с 
улиц. К концу месяца Париж 
станет первой европейской 
столицей, которая полностью 
запретит электросамокаты. 
Изъятые с парижских улиц 
самокаты отправляются на 
центральный склад, ремонти-

Как сообщает британ-
ское издание The Daily 
Telegraph, хищница проник-
ла в отель Grosvenor Pulford 
Hotel&Spa в британском 
городе Честер и выловила 

из прудов 50 декоративных 
карпов кои. Каждая похи-
щенная рыбка стоит порядка 
$2,5 тысячи. При этом выдра 
умудрилась пролезть через 
электрическую сетку. 

нанесла выдра 
британскому отелюУщерб в $126 тыс.

ДТП

ЛЮБИТЕЛЬ БЫСТРОЙ ЕЗДЫ ПОКАЛЕЧИЛ 9 ТУРИСТОВ

Девять человек по-
страдали в результате 
ДТП с туристическим 
автобусом в Абхазии. 
Столкновение автобуса 
«Mercedes-Benz» с Toyota 
произошло 27 августа в 

2.47 на 85-м километре 
автотрассы Псоу—Ингур, у 
села Псырцха. В результате 
автобус улетел в кювет. По 
сообщению замглавврача 
Республиканской больницы 
Астана Авидзба, в больницу 

поступили восемь человек. 
«Госпитализировано было 
четверо. Троих проопе-
рировали, они сейчас 
находятся в реанимации 
в тяжелом состоянии, все 
они жители Абхазии. Одна 
туристка в состоянии сред-
ней тяжести», — рассказал 
он. Причины случившего-
ся выясняются. Однако в 
соцсетях местные водители 
грешат на автомобили ту-
ристов, которые едут ниже 
разрешенной скорости, тем 
самым создавая пробки. 
А местным, привыкшим к 
быстрой езде, приходится 
идти на обгон на опасных 
поворотах.

УКРАИНСКИЙ БЕСПИЛОТНИК ПОВЫБИВАЛ СТЕКЛА ЖИЛОГО ДОМА В КУРСКЕ

Вчера утром, примерно в 4.35 по мо-
сковскому времени, украинский беспи-
лотник влетел в кирпичный десятиэтаж-
ный дом 1990 года постройки в городе 
Курске. Журналисты «МК в Черноземье» 
выяснили, что пострадавших квартир на-

считывается семь. У жильцов в комнатах и на 
балконах выбиты стекла. Все пострадавшие 
квартиры расположены на верхних этажах 
первого подъезда. В основном в этом подъ-
езде проживают те, кто в разные годы рабо-
тал в сельхозинституте (сейчас — Курский 
государственный аграрный университет). 
По соседству с многоэтажкой находится 
инженерный корпус агроуниверситета, 
который также пострадал в результате 
падения беспилотника. Но там повреждения 
незначительные. Ректор вуза Александр Му-
сьял сообщил изданию, что выбиты только 
2–3 окна. «Все оперативно отремонтируем, 
восстановим», — сказал он и пообещал, что 
1 сентября корпус инженерного факультета 
откроет двери для студентов. Жителям же 
пострадавшего дома местные власти пообе-
щали, что пока временно дыры в поврежден-
ных окнах закроют пленкой, а в ближайшие 
дни изготовят и установят новые окна.

Серебристый мейн-кун Альтаир признан рекордсменом по длине хвоста 
среди ныне живущих кошек. Питомец доктора Уильяма Джона Пауэрса из шта-

та Мичиган имеет хвост длиной в 40,83 см. И это при том, что котик еще продолжает ра-
сти. Со временем его «пятая конечность» может стать еще длиннее. 

КРИЗИС

руются, а затем перевозятся в 
другие города и даже страны 
(часть отправится в Германию, 
часть — в Израиль и Бельгию). 
Операторы электросамокатов 
рассчитывают на то, что те-
перь их клиенты пересядут на 
велосипеды, так что компании 
планируют в разы увеличить 
свой текущий велопарк.

Эвакуация 
жителей.
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В августе 2023 года котировки рос-
сийской валюты прыгали от 92 до 
100 рублей за доллар. Банк России 
помог рублю укрепиться, резко 
повысив ключевую ставку до 12%. 
Мера на первых порах помогла: курс 
укрепился до 93 руб. за доллар. Но 
положительный эффект быстро ис-
черпал себя, и снова «американец» 
медленно, но верно пополз в район 
100 руб. Что ждет рубль после авгу-
стовской встряски? Какие факторы 
будут влиять на курс и к каким фи-
нансовым «сюрпризам» стоит приго-
товиться потребителям в сентябре?

25 августа курс доллара на Мосбирже 
снова превысил 100 рублей — правда всего 
лишь на минуту. Это произошло впервые с 
14 августа. Напомним, что 15 августа, после 
экстренного заседания ЦБ, доллар упал с 
97,66 до 92,61 руб. Однако укрепление на-
цвалюты быстро сменилось очередным осла-
блением. Что ждет национальную валюту 
осенью: окончательный уход за сотню или 
все-таки новый виток укрепления? Прогнозы 
экспертов и аналитических центров на этот 
счет разнятся.

К примеру, в ВЭБ РФ считают, что курс 
рубля в ближайшие годы не опустится ниже 
85–90 руб. за доллар. «Если бы вся зарабо-
танная валюта была здесь, в России, курс 
доллара был бы 70–80. Но поскольку ситуа-
ция другая из-за мощного оттока капитала, то 
курс будет около 85–90 рублей в ближайшие 
годы», — отметил главный экономист банка 
Андрей Клепач. 

Что касается этой осени, которая вступит 
в свои права всего через несколько дней, то 
тут курсовой сценарий куда менее оптими-
стичный. По мнению большинства экспертов, 
подъем ключевой ставки изначально имел 
психологический, а потому непродолжи-
тельный эффект на рубль; по-настоящему 
он будет сказываться на средней временной 

дистанции, когда спрос на импорт и, соот-
ветственно, на инвалюты начнет подавляться 
подорожавшим кредитованием.

«На валюту влияют следующие факторы: 
баланс экспорта и импорта (точнее, спрос 
на валюту со стороны импортеров и пред-
ложение от экспортеров) и отток капитала 
юридических и физических лиц, — говорит 
аналитик «Рынки Деньги Власть» Сергей 
Раманинов. — Поднятие ключевой ставки 
было направлено на остужение кредитова-
ния внутри страны, удержание инфляции. 
Помимо этого повышение ключевой ставки 
делает сбережения в рублях несколько при-
влекательнее — облигации и депозиты под-
страиваются под изменения и дают большую 
доходность». При этом эксперт не исключает, 
что уже в начале осени доллар пробьет от-
метку в 100 рублей.

Отметим, что в сентябре ожидается ряд 
важных событий, которые могут оказать не-
посредственное влияние на курс националь-
ной валюты. Так, в середине месяца пройдет 
заседание совета директоров ЦБ РФ по клю-
чевой ставке, а также заседание комитета по 
открытым рынкам ФРС. Собеседники «МК» 
подчеркивают, что до этого времени курс 
рубля может быть очень волатильным.

«В сентябре ЦБ РФ, если не произой-
дет каких-либо очень серьезных негативных 
событий, оставит ключевую ставку на том 
же уровне. Наибольшую неопределенность 
будет создавать ожидание решения ФРС 
по процентным ставкам», — рассказывает 

экономист, директор по коммуникациям 
BitRiver Андрей Лобода.

Тем временем дефицит долларов в стра-
не помогает укрепляться курсу американской 
валюты. Именно в долларах США преимуще-
ственно оплачивается параллельный импорт. 
Если с китайскими партнерами удалось в 
какой-то степени перевести расчеты в юани, 
то с остальными импортерами это, как прави-
ло, доллары (Турция, ОАЭ, Казахстан, Арме-
ния и другие каналы параллельного импорта), 
— подчеркивает специалист юридической 
компании «Интерцессия» Анастасия Чумак. 
— Тут ситуация совершенно точно не изме-
нится в лучшую сторону из-за того, что банки 
не могут напрямую приобретать наличную 
валюту у США и ЕС».

Сто рублей за доллар — это психо-
логический потолок и важный рубеж, при 
преодолении которого (а исключать его на 
«тонком», низколиквидном рынке нельзя) мы 
можем увидеть новые шаги Центробанка, 
направленные на стабилизацию курса, не 
исключает инвестиционный стратег «БКС 
Мир инвестиций» Александр Бахтин.

«Может быть вновь повышена ключевая 
ставка, возможен возврат к более жестким 
мерам валютного контроля, возвращение 
обязательной нормы продажи валютной 
выручки для экспортеров, — продолжает 
он. — Однако, на наш взгляд, в сентябре у 
рубля больше шансов оттеснить доллар к 
90, чем отпустить его выше 100».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Пробьет ли доллар в сентябре 
психологический потолок 
в сотню?

РУБЛЮ 
ПОСТАВИЛИ 
ДИАГНОЗ

Российские банки стремятся из-
бавиться от наличных долларов и 
евро. Такой вывод можно сделать 
из последних новостей о введении 
комиссии за их прием в крупнейших 
кредитных организациях. Детали 
могут отличаться: где-то вводится 
комиссия на пополнение в банко-
матах, через перевод или в кассах, 
где-то она двузначная и доходит до 
50%. Причины такого поведения 
финорганизаций «МК» обсудил с 
главой аналитического управления 
банка БКФ Максимом Осадчим.

— Почему банки буквально друг за 
другом начали вводить комиссии за при-
ем валюты?

— На рынке образовался мощный «на-
вес» ликвидности: под подушками у россиян 
на 1 июля 2023 года скопилась иностранная 
валюта на сумму $96 млрд — на $12,3 млрд 
больше, чем на 1 февраля 2022 года. Боль-
шая часть этой суммы — доллары и евро. 
Для справки: $96 млрд стодолларовыми 
купюрами весят 960 тонн. По курсу выше 90 
рублей за доллар население охотно избав-
ляется от наличных долларов. Образовался 
избыток, профицит наличной токсичной 
валюты, банки ею «затоварены», вот они и 
вводят большие комиссии, чтобы отпугнуть 
народ. 

— Такие проблемы у банков возник-
ли из-за санкций?

— Да, трудности с превращением на-
личной валюты в безналичную возникли 
из-за действующих ограничений: США и 
ЕС ввели эмбарго на поставки наличных 
долларов и евро в Россию. До 24 февраля 
2022 года из России в США и обратно ре-
гулярно летали самолеты со штабелями 
наличных долларов. Превращение больших 
объемов наличных долларов в безналичные 
и обратно было дешевым удовольствием. 
Однако с 24 февраля эти «долларовые» рей-
сы прекратились.

— Как подобные изменения сказы-
ваются на интересах обычных граждан, 
рядовых вкладчиков?

— Россияне уже попали в ловушку ва-
лютных вкладов: в марте 2022 года валют-
ные сбережения были «полузаморожены», то 
есть выплаты со вкладов осуществляются не 
в валюте, а в рублях, причем в случае посту-
пления валюты с 9 сентября 2022 года — по 
внутреннему курсу банка. А внутренний курс 
устанавливается, как банкиру подсказывает 
его совесть. Причем это ограничение вве-
дено на все валютные вклады — и в токсич-
ных, и в дружественных валютах. Поэтому 
считаю: пока действует это ограничение, 
открывать вклады в иностранной валюте в 
российских банках неразумно.

— А сегодня россиянам угрожают 
валютные ловушки?

— Сейчас начинают формироваться 
очертания второй ловушки, на сей раз на 
рынке наличной валюты. Следует напом-
нить, что в СССР хранение валюты и сделки 
с нею жестко карались, вплоть до расстре-
ла. Соответствующая статья УК РСФСР 88 
поэтично называлась в народе «бабочка».

У денег нет родины. Или, точнее, как 
говорили древние римляне, где им хорошо, 
там родина. А большим деньгам не слишком-
то комфортно в России — рубль скачет, став-
ки растут, ограничения на валютные вклады 
и на вывод капитала вводятся — сплошная 
неразбериха. Да еще и налог на сверхпри-
быль ввели в качестве вишенки на торте.

Поэтому мы наблюдаем непрекращаю-
щийся процесс оттока валютных вкладов 
за рубеж. За период с февраля 2022 года 
по июнь текущего года валютные депозиты 
граждан в российских банках сократились 
почти наполовину — на $43,9 млрд. В то же 
время валютные депозиты россиян в ино-
странных банках выросли за тот же период 
на сопоставимую сумму — на $42 млрд. 

— Сейчас власти работают над тем, 
чтобы остановить этот процесс?

— Да, и вот тут-то скрывается третья 
ловушка: ведь иностранные банки активно 
блокируют деньги россиян. Вывод денег 
из России становится все более затруд-
нительным не только из-за ограничений, 
вводимых государством. Закрываются 
основные каналы вывода денег за рубеж. 
Карты, выпущенные российскими банками, 
мало где обслуживаются за рубежом. Поки-
нула Россию система денежных переводов 
Western Union, готовится покинуть нашу 
страну банк-«дочка» австрийской группы, 
ставший основным «порталом» для вывода 
российских денег в Европу. Да и на росси-
ян, и на их деньги смотрят косо в Европе и 
США. Однако все эти проблемы худо-бедно 
решаются бизнесменами через запутанные 
сети офшоров, маскирующие «националь-
ность» денег.

— Какой основной вывод можно 
сделать вкладчикам из всех послед-
них новостей?

— Простой и оптимистичный: живешь 
в России — сберегай в рублях!

Наталия ТРУШИНА.

ТРИ ВАЛЮТНЫЕ 
ЛОВУШКИ

Почему банки вводят 
огромную комиссию 
за прием наличных 

долларов и евро
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После трехлетнего ковидного затишья 
перестройка мирового управления возоб-
новилась с удвоенной силой. Создаются 
новые военные блоки и международные 
организации, «второе дыхание» приходит 
к уже существующим. Именно это произо-
шло в Йоханнесбурге на саммите БРИКС. 
Название этой структуры из пяти букв не 
подходит для Китая, язык которого записы-
вается не буквами, а иероглифами-слогами. 
Изобретательные жители Поднебесной ре-
шили проблему кардинально и, исходя из 
смысла английского слова brics, стали ис-
пользовать два иероглифа «цзинь чжуань», 
то есть «золотые кирпичи». Они как будто 
понимали, что число стран-членов будет 
расти и даже аббревиатура из первых букв 
сильно растянется. Именно так и случилось 
в Йоханнесбурге. В БРИКС вступили еще 6 
стран, а число стоящих в очереди доходит 
до нескольких дюжин.

Стремление стран «глобального 
Юга» войти в число «золотых кирпичей» 
объясняется высоким престижем стран-
основателей. Россия доказала свою готов-
ность прийти на помощь и волю сопротив-
ляться Западу в Сирии и на Украине. Китай 
предлагает самую эффективную в мире 
модель ускоренного экономического раз-
вития — социализм с китайской спецификой. 
Эта модель соединяет государственный 
плановый сектор с частным сектором под 
контролем национально ориентированной 
и стабильной политической партии. Важно 
и то, что Китай продвигает известную не 
на словах многим потенциальным членам 
БРИКС глобальную инфраструктурную про-
грамму «Пояс и Путь». 

Из «золотых кирпичей» будет строить-
ся «глобальная деревня» очень разных, но 
равных по правам национальных деревень. 
Между ними будет разветвленная система 
сообщения и взаимодействия. Однако в 
разбросанной по разным материкам «гло-
бальной деревне» не будет доминирующего 
центра. Этот базовый принцип доказан на 
практике за почти двадцатилетнюю историю 
объединения. Будет неверно применять к 
расширившемуся БРИКС правила ариф-
метики, складывая объемы ВВП, числен-
ность населения и площадь территорий. 
Успех БРИКС надо измерять правилами 
высшей математики. Весь мир находится 
в поисках оптимальной модели развития. 
Все видят и ощущают последствия падения 
эффективности действующей либерально-
капиталистической модели с центром в 
Америке, которая устанавливает выгодные 
только ей правила. Вот почему десятки стран 
встали в очередь на вступление в БРИКС.

Новая многополярная модель миро-
устройства идет на смену действующей. 
Гегемония США все больше походит на 
шагреневую кожу. «Сияющий дом на хол-
ме» осыпается на глазах под ударами из-
вне и из-за ветхости несущих конструкций 
внутри. Но возомнившие себя демиургами 
будут пытаться замедлить кризис «золотого 
миллиарда», который жирует как за счет на-
грабленного еще в эпоху колониализма, так 
и сохраняющегося поныне несправедливого 
товарообмена. БРИКС позволяет странам 
Юга выплеснуть свою «ярость благородную» 
к угнетателям. Но также позволит и избе-
жать крайностей в этом деле. Расширение 
БРИКС позволяет создать систему стран и 
экономик, нацеленных на позитивное раз-
витие не за счет других.

Америка тоже отстраивает новые струк-
туры ради противостояния Китаю, России 
и другим странам за пределами «золотого 
миллиарда». Скорое вступление Швеции 
довершает расширение противостоящего 
Москве блока НАТО. Только что создан-
ный в Кэмп-Дэвиде «треугольник» США—
Япония—Южная Корея с первых дней за-
нялся военными вопросами, направленными 
против Пекина. Блок АУКУС (Австралия, 
США, Великобритания) скоро пополнится 
Новой Зеландией. Активизируются старые 
и создаются новые базы на Филиппинах. 
Тайвань получает новые партии оружия. 
Индию стараются поглубже втянуть в ор-
ганизацию КВАД.

Запад использует в своих интересах тот 
факт, что БРИКС, как всякая быстро вырос-
шая структура, накопил не только удачи, но 
и проблемы. Двусторонние обиды остались 
из минувших веков. Это, например, ссора 
Индии и Китая. Территориальный спор в 
Гималаях отравляет их отношения в целом. 
Внутренняя нестабильность осложняет 
взаимодействие некоторых членов с дру-
гими. Это, например, Южно-Африканская 
Республика, отдающая приоритет пра-
вилам уходящих глобалистских структур 

типа Международного уголовного суда. Но 
БРИКС также помогает решать проблемы, 
это демонстрирует успешная встреча в Йо-
ханнесбурге председателя Си Цзиньпина и 
премьер-министра Моди, контакты руко-
водителей шиитского Ирана и суннитской 
Саудовской Аравии.

В стремлении оттянуть крушение ны-
нешнего несправедливого мирового по-
рядка основные усилия прилагаются против 
России и Китая. При этом, с точки зрения 
Запада, Китай в 10 раз опаснее, чем Россия. 
Не только потому, что китайский ВВП в 10 
раз больше российского или население 
Поднебесной тоже в 10 раз больше. Осла-
бленная за три десятилетия следования 
заветам Запада, погруженная в решение 
животрепещущих проблем безопасности, 
Россия практически не выдвигает гло-
бальные инициативы, конкурирующие с 
либеральным капитализмом. Китай же в 
последние годы на практике демонстрирует 
всему миру превосходство «социализма с 
китайской спецификой» и одну за другой 
провозглашает оригинальные политические 
и идеологические доктрины глобального 
масштаба. Эти доктрины и инициативы осо-
бенно опасны для США и Запада в целом 
потому, что они проверены на деле. Китай-
ская модернизация основана на 40-летнем 
успешном опыте развития. Потому она так 
интересная для России, для других стран 
БРИКС, для всего мира.

Участвуя в БРИКС, ШОС и других много-
сторонних форматах, наращивая двусторон-
нее «боевое слаживание», Москва и Пекин 
исходят из национальных интересов. Они 
понимают свою роль в мире и высокую 
цену, которую приходится за нее платить. 
Си Цзиньпин в Москве 22 марта сказал Вла-
димиру Путину: мир переживает небывалые 
за 100 лет перемены, и мы с вами двигаем 
их. Вот и на этот раз они назвали среди 
приоритетов нового БРИКС противодей-
ствие политике гегемонизма и укрепление 
стратегического партнерства.

«Над нашим миром все еще витает тень 
стереотипов «холодной войны», а геополи-
тический расклад не вызывает оптимизма», 
— отметил Си Цзиньпин. Страны БРИКС 
должны следовать курсу на мирное развитие 
и укреплять стратегическое партнерство 
объединения. В отсутствие постоянного 
специального механизма по проблемам 
безопасности члены БРИКС должны эф-
фективно использовать такие структуры, 
как Совет министров иностранных дел и 
встречи высоких представителей стран 
БРИКС, курирующих вопросы безопасно-
сти, оказывать взаимную поддержку в во-
просах, касающихся коренных интересов 
друг друга, и укреплять координацию по 
актуальной международной и региональ-
ной повестке. Как обычно, поднимая новую 
проблему, Си Цзиньпин очерчивает только 
ее контур. Глубокая прорисовка деталей 
следует неизбежно и неотложно. Думаю, 
еще до следующего саммита в Казани мы 
увидим эти детали.

Военное измерение БРИКС по понятным 
причинам мало затрагивалось в Йоханнес-
бурге. Не упоминался даже тот факт, что в 
структуру входят три ядерные державы — 
Россия, Китай и Индия. Тем не менее военное 
сотрудничество неизбежно станет важным 
направлением для организации, объективно 
противопоставившей себя сложившейся си-
стеме мирового управления с ее мощными 
силовыми структурами. Военная составляю-
щая становится тем важнее, что в БРИКС 
теперь входят как основные производители 
нефти (Россия, Саудовская Аравия, ОАЭ), так 
и крупнейшие покупатели (Китай и Индия). 
И те и другие нуждаются в безопасности 
транспортных путей. Отдельные механизмы 
безопасности уже имеются — военные базы 
России и Китая в Джибути, военный флот 
Ирана, ВМФ КНР и России в Тихоокеанском 
бассейне. Если скоординировать усилия с 
ШОС, в том числе с Пакистаном, то безопас-
ность будет гарантирована на значительном 
протяжении «Морского шелкового пути» 
от Персидского залива до Китая. Весьма 
перспективно выглядит взаимодействие 
военно-промышленных комплексов стран 
нового объединения. Линейка их продукции 
— от автоматов и дронов до авианосцев и 
гиперзвуковых ракет — позволяет не от-
водить глаз под недружелюбным взором 
Запада.

«Золотые кирпичи» нового БРИКС — это 
революция в мировом управлении, против 
которой выступает «золотой миллиард». А 
побеждает только та революция, которая 
может себя защитить. Другими словами — 
винтовка рождает власть.
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Почему десятки стран встали в очередь на вступление в БРИКС
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— Делают в Самаре, но комплек-
тующие здесь португальские, 
— охотно рассказывает продавец 
в магазине сантехники. — По-

чему? С учетом параллельного импорта гораз-
до проще привезти в Россию запчасти, чтобы 
собрать готовый унитаз уже здесь. Логистика 
обходится дешевле. Собрать у нас могут, а вот 
сделать хорошие комплектующие — пока не 
могут. Если, конечно, вы не хотите такой же 
унитаз, который стоял у вашей бабушки в 1962 
году в пятиэтажке. 

Дальше продавец показывает все секре-
ты качественного унитаза: например, кнопку, 
предполагающую два режима смыва — посиль-
нее и послабее, а также более эргономичную 
форму чаши. По его словам, хорошая форма 
может предотвратить появление засоров.

— Вот у вас раньше, какой был унитаз? Ну, 
тот, который сломался? Немецкий? Сейчас де-
шевле 40 тысяч такой не найдете, — пожимает 
продавец плечами. 

Средняя стоимость отечественного уни-
таза сегодня — порядка 12–13 тысяч рублей. 

За эти деньги можно претендовать на что-то 
приличное. Импортный обойдется дороже. 

Основные поставщики сантехники в Рос-
сии — это Германия, Италия, Испания, Венгрия и 
Польша. Они работали как в премиум-сегменте, 
так и с расчетом на массового потребителя. 
Некоторые бренды полностью прекратили со-
трудничество с Россией, а другие продолжают 
привозить свои товары, но через другие страны 
и втридорога.

В свою очередь председатель Ассоциа-
ции производителей и поставщиков сантех-
ники Игорь Георги настроен более оптими-
стично: по его мнению, европейские унитазы 
легко можно будет заменить азиатскими, а 
еще лучше — если удастся российскими. 
Правда, это вопрос не одного дня. Как и в 
других сферах (например, в одежде или ту-
ризме), предлагается воспринимать уход 
европейских компаний с нашего рынка как 

новые возможности — это официальная по-
зиция страны. Вот только те, кто сталкивается 
с ней на практике — обычные продавцы и 
покупатели, — считают иначе.

— Я никак не возьму в толк: если наша 
промышленность может производить классную 
сантехнику самостоятельно, почему она раньше 
этого не делала? Почему не могла выигрывать 
в здоровой конкуренции? — рассуждает про-
давец Виталий. — Я здесь, на этом рынке, уже 
больше десяти лет стою с унитазами. Всегда 
держал один-два варианта простеньких рос-
сийских. Для бабушек, у которых денег мало. 
Нормальные люди их не купят. Посмотрите, 
вот здесь, например, унитаз за 8 тысяч, но с 
горизонтальной полочкой. Это вчерашний день! 
Не, ну если у кого-то неуемная ностальгия по 
«совку», тогда конечно… 

Продавец подчеркнул, что оптимальная 
по соотношению цены и качества сантехника 

сегодня приезжает в Россию из Китая. Она 
уступает европейской, но значительно лучше, 
чем российская. Другой вопрос, что названия 
фирм пока ни о чем не говорят среднеста-
тистическому российскому потребителю. 
Однако это дело поправимое. 

Существует и еще одна проблема — об-
щая для российских и зарубежных произ-
водителей сантехники. Для производства 
керамики требуется белая глина (каолин), и до 
2022 года ее обычно закупали на Украине — 
именно там большие месторождения. Теперь 
этот канал труднодоступен: на эти проблемы 
жалуются не только производители сантех-
ники, но и те, например, кто делает посуду. 
Альтернативы пока что обходятся дорого (есть 
варианты глины из Германии или из Китая, 
менее удачна глина из Узбекистана). 

Ранее эксперты отмечали, что средняя 
стоимость ремонта квартиры в Москве вы-
росла за последние два года — с учетом 
роста цен на стройматериалы — примерно 
на 10%.

Дарья ТЮКОВА.

Точку в спорах о судьбе бойцов «Ваг-
нера» в Белоруссии поставил сам 
президент Лукашенко. «Вагнер» жил, 
«Вагнер» жив и «Вагнер» будет жить 
в Беларуси, как бы кому-то этого ни 
не хотелось», — заявил он во время 
общения с журналистами. 

По его словам, сразу после трагедии 
под Тверью глава КГБ Белоруссии по лич-
ной просьбе Лукашенко связался с «вагне-
ровцами», чтобы выяснить, какие у них есть 
проблемы и вопросы. Договорились быть на 
связи. А пока, как заявляют паблики, имеющие 
контакты с ЧВК, «никто никуда не уезжает, 
кроме африканского направления. Никого 
там ССО не окружало, никому связь не глу-
шили. Ребята не верят в смерть ЕВ, работа 
продолжается». Как бы в доказательство в 
Сети появились новые спутниковые снимки 
из лагеря ЧВК «Вагнер» под Осиповичами, 
где из палаток выстроили «табуированное 
слово» — специально для наблюдающих 
«сверху». Если это не фотомонтаж, конечно. 
Как известно, американские спутники очень 
тщательно наблюдают за происходящим в 
белорусском лагере ЧВК, чуть ли не под лупой 
пересчитывая их палатки...

По словам Лукашенко, еще с Пригожиным 
была выстроена система, как будет распола-
гаться «Вагнер» и чем он будет заниматься, 
сообщил он. При этом Батька отметил, что от 
«вагнеровцев» в Белоруссии есть конкретная 

польза. Их боевые навыки очень пригодились 
в обучении белорусских военнослужащих. 
И вообще, по словам Лукашенко, в подраз-
делении «железная дисциплина», а местные 
жители рассказывают о них «удивительные 
вещи» — «бабушек через дорогу переводят, 
в магазине сдачу не берут». 

Однако в существовании «Вагнера» в Бе-
лоруссии есть не только аспект договоренно-
стей с властями этой страны и с президентом 
Лукашенко лично. Но и такой немаловажный 
вопрос, как финансирование ЧВК. Этой темой 
занимался лично Евгений Пригожин, без него 
заточенным на «военное дело» специалистам 
ЧВК в этом вопросе придется нелегко. 

По мнению политолога из Белоруссии 
Алексея Дзерманта, перспектива ЧВК «Ваг-
нер» в республике зависит от нового руковод-
ства военной компании. «Определенная часть 
останется в Белоруссии, будет выполнять 
задачи по обучению и передаче белорусским 
военнослужащим боевого опыта, — считает 
эксперт. — Думаю, что эта миссия еще не за-
кончена, и Беларусь останется для «Вагнера» 
запасной базой, но, видимо, у нас останутся 
не все активные бойцы. Что касается судьбы 
бойцов, которые захотят исполнять другие 
задачи, — это будет решать, конечно, руко-
водство ЧВК. Есть задачи в Африке, а кто-то 
захочет вернуться в зону СВО уже в формате 
взаимодействия с Министерством обороны 
России. Конкретно сейчас мы не можем го-
ворить, кто и куда, в каком количестве, но я 
обозначил варианты. Все три варианта также 
могут осуществиться одновременно».

По мнению политолога Андрея Суз-
дальцева, Лукашенко в «Вагнере» заинтере-
сован. «Конечно, ему хотелось бы иметь наем-
ное войско, которое в случае чего заступилось 
бы за Белоруссию. Но проблема в другом: 
«Вагнер» — игрушка дорогая. Сотрудник ЧВК 
получает зарплату, равную зарплате бело-
русского министра. Естественно, возникает 
вопрос: кто будет все это оплачивать. Сейчас 
в Белоруссии  осталось 2–3 тысячи наемников 
без тяжелого оружия. Думаю, что одна часть 
вернется в Россию, а с другой будут заклю-
чены контракты на работу в Африке. Думаю, 
что к октябрю «Вагнера» в Белоруссии вообще 
не останется». 

Владимир МИХАЙЛОВ,
Елена ГАМАЮН.

3 июля 2023 года президент Сенегала 
Маки Саль объявил, что не станет баллоти-
роваться на третий срок. О намерении уча-
ствовать в выборах в феврале будущего года 
уже объявили ветеран сенегальской политики 
Идрисса Сек, партия которого «Нация» была 
в союзе с партией действующего президента 
«Республиканский альянс», и оппозиционер 
Усман Сонко. И эти выборы будут важны не 
только для Сенегала.

Как живет Сенегал
Сенегал — страна на западе Африки с 

растущим населением (больше 40% жителей 
младше 15 лет) и развивающейся экономи-
кой: с запасами фосфатов алюминия, извести, 
железной руды, газа и золота, с собствен-
ным сельскохозяйственным комплексом, ос-
нову которого составляют арахис и экспорт 
морепродуктов. 

За 60 лет независимости в Сенегале не 
произошло ни одного переворота. В 2016 году в 
Конституцию была внесена поправка, согласно 
которой президенту нельзя избираться более 
двух раз. Саль, который впервые был избран в 
2012 году, несколько лет пытался объяснить, 
что его эта поправка не касается, в конечном 
счете не стал на этом настаивать.

В 2019 году победа Саля получилась уве-
ренной — в первом туре он набрал 58% голосов. 
Но главной сенсацией стало третье место мало-
известного еще несколько лет назад лидера 
партии «Патриоты Сенегала за труд, этику и 
братство» (PASTEF) Усмана Сонко. Он набрал 
15% голосов и почти догнал Идрисса Сека.

Взлет Сонко
49-летний Сонко 15 лет был чиновни-

ком налогового ведомства. В 2016 году стал 

выступать с заявлениями о финансовых злоу-
потреблениях, уходе от налогов сенегальской 
элиты, а также о том, что власти помогали 
не платить в казну канадской компании SNC 
Lavalin-Mauritius, строившей в Сенегале за-
вод по переработке минеральных песков. 
Сонко в итоге уволили с работы, объяс-
нив, что он не имел права раскрывать эти 
сведения.

Далее последовали публикации о не-
целевом расходовании бюджетных средств, 
избрание в парламент, победа на выборах 
мэра Зигиншора (крупнейшего города южной 
части Сенегала).

Популярности Сонко способствовали 
несколько факторов, отмечал обозреватель 
издания Le Journal de l’Afrique Эрманн-Хабиб 
Кибангу. Во-первых, он неизменно требовал 
социальной справедливости. Во-вторых, 
Сонко завоевал популярность среди мо-
лодежи. Политик неоднократно критико-
вал Францию, как бывшую метрополию, и 
заявлял, что экономика Сенегала только 
выиграет, если откажется от франка КФА 
(единой валюты ряда бывших французских 
колоний, которая печатается во Франции) и 
создаст собственную валюту.

Сонко при этом не называет свою по-
зицию антифранцузской. Однако, считает 
Сонко, во Франции должны понять, что «на 
дворе XXI век, и прежние отношения между 
странами уже невозможны».

Он стал первым сенегальским полити-
ком, который успешно использовал крауд-
фандинг для финансирования своей партии. 
Сонко активно использует социальные сети. 
Journal de l’Afrique указывал, что при каждом 
походе в суд он устраивал прямую транс-
ляцию с помощью телефона.

Уголовное преследование
По мере роста популярности Сонко в 

отношении политика начали возбуждать 
уголовные дела. В 2021 году сотрудница 
массажного салона, который он посещал 

из-за проблем со спиной, обвинила Сонко 
в изнасиловании и угрозах. За два года раз-
бирательств факт изнасилования властям 
доказать не удалось. В начале июня суд в 
Дакаре признал Сонко виновным лишь в 
«совращении несовершеннолетней» и обя-
зал выплатить массажистке компенсацию. 
Сторонники Сонко были возмущены, в стол-
кновениях по различным данным погибли от 
16 до 30 человек.

Несмотря на приговор, Сонко не был 
арестован и устроил «марш свободы» из Зи-
гиншора до Дакара, но по дороге был задер-
жан. Это привело к запрету партии PASTEF 
и угрозам открыть новое уголовное дело. А 
министр туризма Маме Ньянг написал заяв-
ление на политика по обвинению в клевете. 
Вдобавок Сонко обвинили в краже сотового 
телефона у сотрудницы жандармерии. 

Адвокат Сонко обвинения назвал фар-
сом, а политик в знак протеста начал голодов-
ку. «Если народ Сенегала, ради которого я и 
вел эту борьбу, оставит меня в руках режима 
Саля, я буду уповать на Аллаха», — написал 
он в соцсетях.

Пресс-секретарь PASTEF Эль Малик 
Ндиай заявил Associated Press, что даже в 
случае попадания в тюрьму политик сможет 
участвовать в выборах. 

О возможном участии Сонко в выбо-
рах The New York Times рассказал директор 
Центра изучения Западной Африки Усман 
Сене. По его словам, Сонко придержива-
ется тактики Дональда Трампа: отрицает 
все обвинения и при этом готов призвать 
сторонников выйти на улицы. 

Как Сонко относится 
к России
В 2019 году на фоне кампании в США по 

выявлению российского влияния на прези-
дентские выборы и увеличению активности 
ЧВК «Вагнер» в странах Западной Африки 
сенегальские власти попытались разыграть 

«российскую карту». Один из ближайших 
сторонников Саля заявил, что Сонко «полу-
чил два чемодана денег» из России. Доказа-
тельств связей с Москвой приведено не было. 
Российское посольство заявило, что обви-
нения не имеют отношения к реальности.

Но ситуация сыграла в пользу его имид-
жа, как «тайного поклонника Путина», на 
которого могут сделать ставку российские 
политики и бизнесмены в расчете, что если 
Сонко придет к власти в Сенегале, это позво-
лит России расширить свое экономическое 
присутствие в стране в ущерб интересам 
Франции и США. 

Сонко использовал предположения о его 
связях с Москвой для рассказа сторонникам 
о видении будущего места Сенегала в мире. 
В августе 2022 года он прокомментировал 
слухи о поддержке со стороны российско-
го президента Владимира Путина. По его 
словам, если Путин пригласит его на пере-
говоры, то он обязательно согласится, но как 
и на переговоры с другими мировыми лиде-
рами: «Мы не собираемся уходить из-под 
французского влияния ради России, Китая 
или США. Мы хотим сотрудничать со всеми 
странами в мире, но не потерпим чьего-либо 
доминирования». 

При этом в июне 2022 года Сонко крити-
ковал президента Саля, который в качестве 
главы Африканского союза побывал в Москве 
для обсуждения поставок зерна из Украины и 
России. По мнению Сонко, задача сенегаль-
ских властей — работать над обеспечением 
самодостаточности и продовольственной 
безопасности страны.

6 января 2023 года в интервью France 
International Сонко спросили о возможном 
приходе России на место Франции в Африке. 
«Замена одного флага на другой не поможет 
нашему суверенитету. Нужна открытость, 
в случае России нужно не партнерство в 
военном плане, а партнерство более кон-
структивное, касающееся развития во всех 
областях», — сказал он.

Александр ВАСИЛЬЕВ.

пример 
«сенегальского 
Трампа»

Сенегальского политика Усмана Сон-
ко называют поклонником России, 
франкофобом, правдолюбом, попу-
листом и «сенегальским Трампом». 
Кем на самом деле является главный 
оппозиционный политик западноаф-
риканской страны, который выступа-
ет за «конструктивное партнерство с 
Россией во всех областях»? 

КАК МЕНЯЕТСЯ АФРИКА:
ЗА БУГРОМ

СКАЗКА О БЕЛОМ БАЧКЕ

«Сколько нам надо и этому 
подразделению, они будут 
у нас жить и работать»

ЛУКАШЕНКО 
НЕ НАМЕРЕН 
РАССТАВАТЬСЯ 
С «ВАГНЕРОМ»

Самый знаменитый летчик на Украи-
не с позывным «Джус» погиб, стол-
кнувшись в воздухе с самолетом 
своего коллеги. Андрей Пильщиков, 
так звали пилота, мечтал «бомбить 
русских» на F-16, но погиб в учебно-
тренировочном самолете L-39.
В смерти самого перспективного 
пилота, впрочем, появилась и кон-
спирологическая версия. Telegram-
канал «Джокер ДНР», который ведут 
хакеры-ополченцы, заявил, что 
в СБУ рассматривают версию со 
взрывным устройством на борту 
самолета. 
«МК» попросил заслуженного воен-
ного летчика РФ, генерал-майора в 
отставке Владимира Попова про-
комментировать версию якобы со 
взрывным устройством на борту. 

Украинские ресурсы в субботу подтвер-
дили, что в пятницу вечером в небе над селом 
Сунгуры под Житомиром столкнулись два 
военных самолета. При этом это были не 
МиГ-29, не Су-27, как заявлялось ранее, а 
учебно-тренировочные L-39. Примечательно, 
что за штурвалом одного из них находился 
опытный украинский пилот, которому сулили 
карьеру пилота истребителя F-16. В резуль-
тате происшествия кроме «Джуса» погибли 
еще два летчика. Обломки самолетов упали 
на огороды на окраине села. Жертв и раз-
рушений на земле нет.

Распиаренный пропагандой «Джус», 
постоянно заявлявший о своем желании 
как можно скорее пересесть на F-16, чтобы 
«бомбить русских», в интервью говорил, что 
Украине необходимы натовские истребители, 
причем в большом количестве.

Любопытно, что после гибели подавав-
шего надежды летчика украинцы провели 
церемонию прощания, которую позаимство-
вали у британских летчиков: сожгли пианино. 
Традиция сжигать пианино в честь пилотов, 

погибших при исполнении своего воинского 
долга, у ВВС Великобритании, напомним, по-
явилась во время Второй мировой войны. 

«С какого-то момента летчики повитря-
ных сил внезапно решили, что старинная 
английская забава по сжиганию пианин в 
честь погибших летчиков — это очень даже 
по-украински. Самостийно и нэзалэжно. Ну 
шож, надеюсь, с пианинами на Украине про-
блем нет, ибо пианин для хохлоВВС пона-
добится еще много. И в связи с ожидаемым 
дефицитом пианин рекомендую каждому 
летчику ВСУ еще при жизни озаботиться 
покупкой оного для себя. А в подразделе-
ниях создать необходимый запас сразу 
подписанных пианин…» — в ироничной ма-
нере написал авиационный Telegram-канал 
Fighterbomber.

Тему с погибшим асом поддержал и 
Telegram-канал «Джокер ДНР», который ведут 
хакеры-ополченцы. По мнению специали-
стов, на Украине не исключают, что летчик 
погиб в результате чьего-то покушения. 

«Какими бы ни были ребятишки из СБУ, 
но они рассматривают правильную версию со 
взрывным устройством. А что стало мотивом 
— деньги или профессиональная ревность, 
об этом пусть заявляют украинские офици-
альные клоуны. Только не нужно приплетать 
российские спецслужбы. Они не такие. Они 
добрые», — написали хакеры. 

«МК» попросил заслуженного военного 
летчика Владимира Попова оценить версию 
с заложенной бомбой. 

— Никакой вариант исключать нельзя. 
Но я не думаю, что взрывное устройство 
было на учебно-тренировочном самолете, 
тем более в глубоком тылу, где находилось 
учебно-тренировочное подразделение, где 
пилотировали «элку» (L-39. — «МК»). 

По словам Владимира Попова, скорее 
всего «самого известного» украинского лет-
чика подвела излишняя бравада. 

— Дело в том, что при сложном пилота-
же даже профессиональные летчики могут 
допустить ошибки. Воздушные массы — это 
все-таки стихия, там могут быть различные 
потоки, турбулентные завихрения. Если где-
то что-то нарушается — технология управле-
ния или организация подготовки самолета к 
вылету, результат может быть катастрофи-
ческим. Авторитета в авиации быть не долж-
но. Да, авиации свойственен определенный 
авантюризм и есть место подвигам, но это 
надо делать осознанно, с осторожностью и 
продумывать каждый шаг заблаговремен-
но. Возможно, этот молодой летчик просто 
увлекся, бравурность его подвела.

Кроме того, военный эксперт не исклю-
чил, что косвенно на трагедии могла сказать-
ся мобилизация и техника.

— Могла подвести также техника. «Элки» 
на Украине старенькие. Вызывает также во-
прос техобслуживание. Может также баналь-
но не хватать профессиональных техников, 
которые хорошо знают самолет. Все из-за 
мобилизаций, которых прошло на Украине 
немало. В итоге самолет могли обслужи-
вать торопясь, на авось. Сегодня прошло, а 
завтра уже нет. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

НЕ ПОДЕЛИЛИ НЕБО
Украинский ас, который 
собирался бомбить русских, 
погиб в тылу

Бойцы ЧВК «Вагнер» проводят 
обучение подразделений 
МО Белоруссии.

■ «ОРУЖИЕ»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой 
финской оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — со-
временные реалии самостоятельного снаряже-
ния патронов в России.
■ «ПРИРОДА»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, 
которые поджидают охотников в разных уголках 
земного шара.
В поисках фарта — путешествие в гостепри-
имную Беларусь за косулей.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для ока-
зания первой помощи в лесу.
■ «ТРОФЕИ»
Зеленые холмы Молокаи — на Гавайские 
острова за осевыми оленями.
Спасибо, Африка! — трофейный буффало в 
ЮАР.
Водные процедуры: выбираем лодочный мо-
тор — выбираем водный движок для небольших 
рыбацких лодок.
■ «РЫБАЛКА»
Кольский полуостров — тонкости ловли лосо-
севых в Мурманской области.
Коралловый рай — на Мальдивы за махи-махи, 
ваху и парусником. 

НЕ ПРОПУСТИ!

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», №7–8 
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НОВИНКА ОТ SAKO
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КОСУЛЯ НА ПОТРАВАХ
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Самый знаменитый летчик н

Все что осталось 
от украинского аса 
«Джуса».
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Казус Караганова

— Иван, недавно с легкой (или, напротив, 
очень тяжелой) руки Сергея Караганова в 
нашем общественном пространстве стала 
обсуждаться идея превентивного исполь-
зования Россией тактического ядерного 
оружия. Если оставить в стороне мораль-
ный аспект этого предложения, даст ли 
его реализация нашей стране какие-то 
реальные стратегические и политические 
преимущества? 

— Даже без привязки к моральным вопро-
сам и чисто прагматически: этот сценарий для 
нас очень рискованный. Он вооружает наших 
западных оппонентов серьезными политиче-
скими аргументами для наращивания изо-
ляции России. Он способствует расширению 
антироссийской коалиции за счет тех стран, 
которые сейчас являются в нашем отношении 
нейтральными и даже дружественными. Он 
даст дополнительные возможности американ-
цам навязывать свои антироссийские санкци-
онные режимы даже дружественным для нас 
странам. Он стимулирует и резко ускорит гонку 
вооружений, которая и так набрала высокие 
темпы. Мы знаем, что у американцев и их со-
юзников в Европе сейчас сложности с модерни-
зацией военной промышленности. Их помощь 
Украине ограничена производственными воз-
можностями. Но превентивный ядерный удар 
с нашей стороны даст колоссальный толчок 
мобилизации усилий, концентрации финансов 
и ресурсов на сдерживании России. А ресурсы 
у них большие. Экономика США, ЕС, Японии и 
других западных союзников — это огромные 
величины, даже несмотря на те трудности, с 
которыми они сейчас сталкиваются. При на-
личии такого мощного политического стимула 
эта мобилизация пойдет гораздо быстрее. 
Если сейчас от украинской темы западная ау-
дитория начинает постепенно уставать — от 
самих украинцев, от их обвинений в том, что 
им мало помогают, от растущих трат на под-
держку Украины, — то применение тактическо-
го ядерного оружия резко вернет конфликт в 
заглавную часть повестки дня. И это еще самый 
безобидный сценарий, при котором НАТО сразу 
не отвечает на ядерный удар. 

— А такое в принципе возможно — то, 
что НАТО никак не отвечает?

— Рассмотрим теоретически возможный 
вариант развития событий. Следуя логике Сер-
гея Караганова, превентивный ядерный удар 
наносится по Польше. НАТО вполне может воз-
держаться от немедленного ответа, опасаясь 
эскалации к более масштабному применению 
ЯО. Но даже если ответа со стороны всего НАТО 
не последует, ядерный удар по территории 
Польши неизбежно приведет к ее прямому 
вступлению в военный конфликт. А это факти-
чески появление на фронте второй Украины. У 
Польши весьма большой объем экономики, там 
довольно приличная армия, которая в послед-
нее время получает современные вооружения 
и модернизируется. Поставки Польше будут не 
менее масштабными, чем поставки Украине, 
особенно если страны НАТО резко ускорят 
мобилизацию своей промышленности под 
военные нужды. Даже если в конфликт всту-
пает только Польша, наша нагрузка на фронте 
существенно усиливается. Сам фронт придется 
существенно расширять. Среди прочего резко 
вырастут военные угрозы для России в Балтий-
ском регионе. У польского общества большие 
патриотические традиции. И уж точно в случае 
ядерного удара там будет колоссальная соци-
альная мобилизация. Под ружье добровольно 
встанет огромное количество людей. Задачей 
НАТО будет дополнительно вооружить этих 
людей. В итоге нам придется бороться на более 
широком фронте, не с одним, а как минимум с 
двумя мотивированными противниками.

И что России делать дальше — наносить 
новые тактические ядерные удары? В воен-
ном смысле не факт, что это приведет к де-
зорганизации фронта противника. Но новые 
удары породят дополнительный риск того, что 
НАТО тоже начнет бить в ответ или обычными 
вооружениями, или же наносить тактические 
ядерные удары. Мы ударим по какому-то на-
селенному пункту или военному объекту. И они 
ударят. И что делать дальше — переходить в 
режим обмена ударами стратегическим ядер-
ным оружием? Но здесь тот, кто бьет первым, 
погибает вторым. Что касается отношений 
с дружественными странами, то нам будет 
непросто убедить, например, Китай, что это 
поляки сами во всем виноваты и что они заслу-
жили ядерный удар. Для Китая такой сценарий 
порождает свои риски, и ожидать поддержки 
Пекина будет сложно. Я не согласен с тем, что 
в конечном итоге Китаю и другим придется 
принять новые реалии и все равно работать с 
Россией. Цена этого принятия будет для нас 
очень большой. Мы серьезно рискуем. Сергей 
Александрович считает, что Запад от нас от-
валит. Но он не отвалит. Кризис и конфронта-
ция еще больше углубятся. И если сейчас еще 
есть какие-то шансы на то, что успех России 
на поле боя заставит Запад договариваться и 
по Украине, и по системе евроатлантической 
безопасности, — то переход ядерного порога 
приведет к исчезновению стимулов к тому, 
чтобы договариваться с Москвой. 

— Западные СМИ сейчас в массовом 
порядке констатируют, что украинское 
контрнаступление буксует. Можно ли 
считать это признаком того, что конфликт 
приближается к некоему переломному 
моменту? 

— Российская армия смогла отразить 
наступление, которое так широко разрекла-
мировали на Западе и от которого ожидали 
быстрой победы. Это серьезный результат, 
укрепляющий позиции российской диплома-
тии. Навязать России свою формулу мира в 
таких условиях невозможно. Но пока Запад не 
готов к принятию и российских условий. Такой 
готовности нет и внутри самой Украины. Для 
Запада и Киева страх поражения, а именно так 
воспринимаются переговоры на российских 
условиях, перевешивает те потери, которые 
неизбежны в случае продолжения конфликта. 
Что должна сделать Россия, чтобы все-таки 
заставить наших контрагентов в Киеве и на 
Западе пойти на переговоры? Эксперты го-
ворят о двух вариантах. Либо продолжение 
позиционного конфликта, который истощает 
украинские и западные ресурсы. При этом 
российской экономике тоже несладко из-за 
санкций и напряжения сил. Но, судя по всему, 
российская экономика готова это выдерживать 
— давление на нее не является избыточным, 
она неплохо управляется, есть политическая 
готовность к долгосрочной конфронтации. Поэ-
тому выбор такого сценария вполне возможен. 
Другой вариант — российское наступление. 
Даже частичный успех будет сигналом того, что 
промедление с переговорами чревато потерей 
Украиной все новых и новых территорий. Но 

здесь тоже есть свои риски. Украина, будучи ур-
банизированной страной, представляет собой 
непростой театр военных действий. Каждый, 
даже небольшой город может теоретически 
стать крепостью. Бои в городских агломерациях 
сложны. Этот конфликт серьезно отличается 
от того, что было во Вторую мировую войну, с 
ее глубокими прорывами больших масс танков 
и бронетехники. 

— А с каким конфликтом из прошлого 
можно сравнить то, что происходит сей-
час на Украине? Как вам, например, та-
кие кандидаты, как война на Корейском 
полуострове или война Ирана и Ирака в 
1980–1988 годах? 

 — Все эти конфликты были на другом 
техническом уровне. Сейчас выросла роль 
беспилотной авиации. Новые технические ре-
шения существенно меняют эффективность 
даже устаревших на первый взгляд вооруже-
ний. Условно говоря, гаубицы Д-20 и Д-30 при 
наличии беспилотной авиации, продвинутых 
средств разведки и целеуказания могут при-
носить гораздо больший результат в сравнении 
с их применением 30–40 лет назад. Мы сейчас 
столкнулись с принципиально новым типом 
конфликта, в котором сочетаются сложности 
наступательных операций и новые технические 
условия. Но есть старая аксиома: вооружен-
ный конфликт не выигрывается в обороне. Он 
выигрывается все-таки при достижении реши-
тельных результатов в ходе наступления. 

Снова о «русском вопросе»

— В одном из ваших недавних тек-
стов вы написали, что российская элита 
убеждена: Запад поставил сейчас перед 
собой задачу «окончательного решения 
российского вопроса». Оправданна ли та-
кая уверенность, и если да, то как именно 
Запад планирует «окончательно решать 
российский вопрос»? 

— У некоторых экспертов есть скепсис по 
поводу такой точки зрения. Она может пока-
заться избыточно алармистской. Но в ее пользу 
есть некоторые вполне конкретные аргументы. 
Аргумент номер один. Для западных стран 
смена политического режима в иностранном 
государстве является нормальной, опробо-
ванной, много раз повторяемой технологией 
решения политической проблемы. Гораздо 
проще добиться обвала политической системы 
страны-оппонента, чем пытаться ее к чему-то 
принудить на боле боя. С учетом проблем с 
украинским наступлением у Запада еще боль-
ше стимулов надеяться на коллапс внутри Рос-
сии, на то, что стечение обстоятельств приведет 

к какой-то революции, смуте, мятежам. То, что 
произошло в России в конце июня, укрепляет 
уверенность некоторых западных аналитиков 
в самой возможности такого сценария. Да, 
политическая система устояла и смогла очень 
быстро и относительно бескровно этот инци-
дент разрешить. Но если такое произошло, 
то могут последовать и другие инциденты, 
которыми можно воспользоваться.

Аргумент номер два. Периодически на 
Западе — пусть не на официальном уровне 
— собираются различные псевдоэкспертные 
конференции и рисуют карты «децентрализа-
ции России», ее «переустройства», территори-
ального расчленения. Они пока маргинальны. 
Но мы же не знаем, насколько маргинально это 
будет завтра. Любой реалистически настроен-
ный политический лидер будет воспринимать 
такую угрозу серьезно. Из интеллектуальных 
упражнений фриков в какой-то момент по-
добные планы могут стать сначала полуофи-
циальной, а затем и официальной позицией. 
Нет никаких препон к тому, чтобы в один момент 
она не стала официальной. 

— Намекну на одну такую возможную 
препону. С точки зрения объективных гео-
политических интересов Западу выгоден 
распад России или нет? 

— Я считаю, что дезинтеграция России 
несет для Запада колоссальные риски — в 
том числе в связи с ядерным оружием. Любой 
гражданский конфликт на территории России 
— это серьезные проблемы, издержки и риски 
экономического и гуманитарного и даже во-
енного плана для Запада. Другое дело, что эта 
точка зрения реалистов не обязательно будет 
доминирующей. Исторический опыт самых раз-
ных стран показывает: точка зрения радикалов, 
ястребов или даже просто активных идиотов 
иногда становится превалирующей. Иногда 
бывает и другое: рационально мыслящие люди 
стараются максимизировать свою рациональ-
ность и получают в итоге иррациональный ре-
зультат. Бывает и стечение обстоятельств. Тот 
факт, что этот сценарий крайне опасен для За-
пада, не исключает того, что в какой-то момент 
Запад не будет пытаться его осуществить. 

— И что мы имеем в итоге — противо-
стояние с Западом на вечные времена? 

— Это тоже ошибочная точка зрения. 
Нельзя поддаваться соблазну воспринимать 
нынешний конфликт с Западом как нечто веч-
ное, перманентное, не оставляющее места для 
дипломатии. Логика и опыт мировой политики 
говорят о том, что любой конфликт рано или 
поздно приходит к концу. Рано или поздно 
появляются возможности для дипломатии. 
Рано или поздно могут созреть условия для 
того, чтобы, продвигая наши интересы, мы 
смогли бы достичь с Западом договорен-
ностей — не «договорняка», под которым по-
нимается соглашение в ущерб интересам 
России, а именно договоренностей, которые 
бы учитывали наши интересы и в той или иной 
степени фиксировали бы приемлемый для 
нас новый статус-кво. Убежденность в том, 
что нынешний конфликт носит для России 
экзистенциальный характер, имеет под со-
бой серьезные основания. Но она не должна 
закрывать для нас возможность работать над 
продвижением наших интересов путем пере-
говоров и восстановления отношений там, где 
нам это выгодно. Результаты могут оказаться 
временными. Но в политике все временно. 
В дипломатии тоже нет ничего вечного. Все 
рано или поздно меняется. Нужно оставлять 
себе возможности для маневра и не кидаться 
в крайности. Нельзя играть в «конец истории». 
Мол, гори все ядерным огнем! Мы же хотим 
выиграть, а не самоуничтожиться!

Схватка за глобальный Юг

— Запад отчаянно пытается сдвинуть 
глобальный Юг с его нейтральной пози-
ции в отношении украинского конфликта. 

Удается ему здесь достичь каких-то 
результатов? 

— Я бы говорил не о глобальном Юге, а 
о незападном мире в целом. Мне нравится 
понятие «мировое большинство», хотя оно 
тоже не без изъянов. В большинство входят 
очень разные страны с очень разным отноше-
нием друг к другу. Иногда это отношения на 
ножах. Позиция «мирового большинства» не 
должна недооцениваться. Но она не должна 
и переоцениваться. У нас не должно быть 
идеализма по поводу «мирового большин-
ства». Любая страна «мирового большинства» 
в первую очередь прагматично продвигает 
свои собственные интересы. Они не будут 
пророссийскими просто потому, что они 
любят Россию и хотят сбросить с себя иго 
Запада. У них свои отношения с Западом, 
от которых многие из них отказываться не 
готовы. Индия, например. У нее очень тесные 
связи с ЕС, США — и через рынок, и через 
диаспору. У Китая свои связи с Западом. Да, 
американо-китайские отношения постепенно 
ухудшаются. Но ускорять это ухудшение ради 
России они точно не будут. Наоборот, Пекин 
пытается разыграть российскую карту, чтобы 
надавить на американцев и добиться для 
себя преимуществ. Китай не будет рисковать 
своими принципиальными национальными 
интересами ради России. Пекин будет пы-
таться максимизировать для себя пользу от 
украинского конфликта. Китаю выгодно то, что 
американцы разбазаривают свои ресурсы на 
европейском направлении. Из-за этого эти 
ресурсы не идут на азиатское направление: 
на сдерживание самого Китая. При этом по-
ражение России КНР невыгодно, тем более 
что по целому ряду стратегических вопросов 
Москва поддерживает Пекин. Китай будет 
вести дело к тому, чтобы конфликт России и 
Запада не перешел опасной черты.

Даже Иран — страна, которая находится 
в жесткой конфронтации с США и под жестки-
ми западными санкциями, — все равно очень 
трезво калькулирует свои интересы. В Тегеране 
смотрят на то, как углубление партнерства 
с Россией повлияет на возможные развязки 
по ядерной сделке. Я не вижу каких-то воз-
можностей для ее возобновления — в первую 
очередь из-за особенностей политической си-
стемы США. Но в Иране тоже не готовы на 100% 
вписываться за Россию. Они готовы углублять 
партнерство с Россией в первую очередь ради 
себя — и нам надо этим пользоваться. Нам 
нужно углублять торговые и промышленные 
связи с Ираном, состыковать наши финансовые 
системы, понимая при этом, что у каждого свой 
интерес. Еще нам надо понимать, что никакого 
«единого фронта мирового большинства» нет 
и быть не может. Запад в текущих условиях не 
может его выстроить против России. Но и Рос-
сия не может его выстроить против Запада. 

— И чего тогда в плане корректировки 
позиции «мирового большинства» могут 
добиться западники, а чего может добиться 
Россия? 

 — Американцы пытаются там, где могут, 
угрожать бизнесу в незападных странах тем, 
что он может лишиться преимуществ связей 
с западной системой — преимуществ ис-
пользования доллара, западных технологий. 
Где-то у них это получается, где-то нет. Но, 
наверное, успехом для России является то, 
что незападные страны убедились в том, что 
масштабное санкционное цунами возможно. 
И что следующим объектом такого цунами 
в силу каких-то политических причин может 
стать любая из этих незападных стран. На-
верняка почти все они задумывались над 
тем, что на всякий случай хорошо бы изучить 
российский опыт: как русские к этому гото-
вились, что предпринимал их экономический 
блок, что у них получилось, что не получилось 
и как можно хеджироваться за счет России. 
Россия в этом смысле превращается для 
незападного мира в актив, с помощью ко-
торого они диверсифицируют свои внеш-
неполитические связи. В этом «портфеле 
активов» есть связи с Западом, а есть связи 
с Россией. Чему учит теория эффективно-
го инвестиционного портфеля? Тому, что в 
этом портфеле должны быть активы, которые 
ортогональны — не связаны друг с другом. 
Например, если у тебя есть облигации, их 
рост или их падение должны быть никак не 
связаны с колебаниями цены на золото. А 
кроме этих облигаций хорошо бы иметь еще 
и какие-то консервативные активы — те, ко-
торые не дают сверхприбылей, но являются 
надежными даже в самые тяжелые времена. 
Россия превращается в такой консерватив-
ный актив в политическом «инвестиционном 
портфеле» незападных стран. Такой актив 
вряд ли будет главным. Но он должен быть в 
портфеле. В критический момент именно он 
даст возможность выжить. И это для России 
означает новые возможности, которые нам 
еще только предстоит осмыслить. 

— Давайте попытаемся хотя бы в са-
мом предварительном плане их осмыслить 
прямо сейчас. Как изменится «стоимость» 
этого «консервативного актива» в зави-
симости от разных вариантов развития 
ситуации на Украине? 

— Я согласен с теми нашими коллегами, 
которые считают, что неудача России на Украи-
не негативно скажется на позициях России в 
незападном мире. Незападный мир в целом 
слабых не любит. Завершение конфликта с 
учетом российских условий позволит сохранить 
наши позиции в незападном мире. Но не надо 
думать, что они дадут нам какие-то избыточные 
дивиденды. Россия будет считаться сильным 
игроком, который смог бросить вызов Западу 
и отстоять свои интересы. Но это не приведет 
к тому, что Россия станет лидером глобального 
незападного большинства и поведет его за 
собой. Однако любые окончательные выводы 
сейчас преждевременны. «Мировое большин-
ство» воспринимает сейчас Россию как страну, 
которая бросила вызов самой могущественной 

силе в мире и в результате находится под ко-
лоссальным давлением. И вот они как зрители 
в кинотеатре с попкорном сидят и ждут, что 
будет. Для них это бой гладиаторов.

Как мы не вернулись 
в каменный век

— Во время нашего предыдущего ин-
тервью за несколько месяцев до начала 
СВО вы заявили, что у американцев есть 
возможность с помощью санкций отбро-
сить экономику России в каменный век. 
Почему этого не произошло: американцы 
не смогли или не захотели? 

— Нашему экономическому блоку удалось 
сделать важную вещь в первые недели по-
сле начала СВО. В критический момент, когда 
в узкий промежуток времени на нас начали 
сыпаться жесткие санкции, был риск обвала 
финансовой системы. И если бы это произо-
шло, то, конечно, экономический кризис был 
бы очень серьезным. Но к чести наших финан-
совых властей — Минфина и ЦБ, — которых 
принято всем кому не лень ругать, они неплохо 
сделали свою домашнюю работу. Была созда-
на автономная финансовая инфраструктура 
— национальная платежная система «Мир», 
над которой, когда она только появилась, мно-
гие тоже смеялись. А что теперь было бы без 
«Мира»? После начала санкционного цуна-
ми финансовые власти очень четко на него 
реагировали: и в плане контроля процентной 
ставки, и в плане наличия ликвидности в эко-
номике. Удалось избежать паники и сдержать 
спекулятивные настроения. Для понимания 
серьезности положения нужно вспомнить не-
давний исторический опыт. Дезинтеграция 
Советского Союза была ускорена финансо-
вым кризисом. Если бы этого финансового 
кризиса не было, то, возможно, мы бы сейчас 
жили совсем в другой реальности. В начале 
2022 года российской экономике удалось из-
бежать сценария неконтролируемого развития 
событий, который мог бы пусть не отбросить 
нас в каменный век — это главным образом 
все-таки образное выражение, — но привести 
к гораздо более серьезному спаду. Стране 

помог как фактор везения, так и фактор умения 
воспользоваться этим везением. Выросшие 
цены на газ и на энергоносители, благоприят-
ная конъюнктура по другим направлениям — в 
частности по продовольствию. Неспособность 
США и ЕС ввести запрет на наш импорт сразу. 
Они были вынуждены это делать постепенно, 
размазывать введение ограничений на не-
сколько месяцев, давая нам, таким образом, 
шанс воспользоваться этим временем. И мы 
им воспользовались. Переброс нефтяного экс-
порта в Китай и Индию, конечно, не обошелся 
без потерь. Заместить для себя европейский 
рынок нефтепродуктов мы в Китае и Индии не 
можем. У них своя нефтепереработка. Этот ры-
нок мы потеряли. Но по большому счету первый 
раунд мы выдержали вполне достойно. Теперь 
наступает гонка на длинные дистанции. 

— И каковы шансы на то, что Россия 
выдержит ее столь же достойно, что и пер-
вый раунд? 

— В США есть такая школа мысли, которая 
говорит: не надо ожидать немедленных резуль-
татов санкций. Давайте поиграем в долгую. 
Посмотрите: Иран уже 40 лет под санкциями. 
Чего-то ему удается. В стране есть и функ-
ционирующая промышленность, и функцио-
нирующее сельское хозяйство, но все равно 
заметно, что Иран страдает — от недостатка 
нормальных поставок, от того, что их нужно 
завозить различными хитрыми путями. Это 
сказывается и на модернизации экономики, 
и на качестве жизни. Давайте подождем и по-
смотрим, как то же самое будет происходить и 
с Россией. При таком подходе основная ставка 
делается как на финансовые санкции, так и 
на экспортный контроль. За последний год 
России перекрыли поставки всего, что может 
называться товарами двойного назначения: 
электроника, сенсоры, лазеры, навигационное 
оборудование. Это сотни наименований — не 
только то, что произведено на Западе, но и то, 

что произведено в третьих странах по амери-
канским технологиям. Это запрет на поставку 
широчайшей номенклатуры промышленных 
товаров, начиная от грузовиков и прицепов и 
заканчивая режущими станками. Это запреты 
даже на бытовую электронику. Сейчас амери-
канцы говорят: теперь все это вам придется 
завозить втридорога, а мы будем либо ловить 
ваших контрагентов и сажать их в тюрьму, либо 
вводить против них вторичные санкции. Что-то 
вы сможете закупать в Китае, но не все. Что-то 
вы сможете производить сами, но тоже не все. 
В общем, жить вам будет не то что невозможно, 
но гораздо сложнее, чем раньше. При этом мы 
будем уходить вперед, а вы будете пятиться 
назад из-за больших издержек и перебоев в 
поставках. 

— И что Россия может противопоста-
вить такому подходу — кроме уже несколь-
ко набившего оскомину тезиса «теперь у 
нас нет иного выхода, кроме как засучить 
рукава»?

— Давайте начнем с того, что мы и при 

нормальных поставках без всяких санкций 
все-таки оставались периферийной страной 
в мировой экономике. Мы завозили самоле-
ты, станки, оборудование, но все меньше и 
меньше производили сами. Мы утрачивали 
компетенции и теряли навыки. Разучились 
думать. Продавай ресурсы — покупай готовое. 
Мы расхолаживались, а промышленность по 
большому счету деградировала. Конечно, при 
этом мы встраивались в глобальные цепочки, 
где-то компетенции у нас, наоборот, наращи-
вались. Но Россия как промышленная страна 
в основном все-таки угасала. Сейчас расклад 
принципиально иной. Экспортный контроль 
Запад не отменит, на мой взгляд, ни в ближай-
шие годы, ни даже в ближайшие десятилетия. 
Чтобы выжить, мы будем просто вынуждены 
снова научиться работать. К этому нужно от-
носиться как к безальтернативному выбору. 
Без лишнего пропагандистского пафоса, но 
и без лишней иронии. 

— Но ведь современные технологии не-
возможно создать одними только усилиями 
воли, правильно? Как именно мы сможем 
«снова научиться работать»?

— Задачу получения современных тех-
нологий придется сегментировать. Там, где 
мы можем быстро что-то восстановить и бы-
стро чему-то научиться, это нужно делать. Там, 
где мы можем что-то сделать в кооперации, 
допустим, с Китаем, это тоже нужно делать. 
Там, где нам надо учиться, учиться и еще раз 
учиться, но это можно купить в том же Китае, 
это нужно покупать в Китае. Там, где нужного 
нет в Китае, надо все равно стараться учить-
ся — пусть это даже займет десятилетия — и 
при этом доставать это нужное обходными 
путями. Единственная альтернатива всем этим 
развилкам — сидеть сложа руки и ждать того 
самого каменного века. 

— Есть ли прямая связь между запад-
ным санкционным давлением и тем, что 
сейчас происходит с рублем? 

— Связь есть, но не прямая. Санкции не 
являются единственным фактором измене-
ния курса рубля. В прошлом марте санкции 
действительно были таким триггером. Они 
создавали большую неопределенность на рын-
ке, и цена нашей валюты пошла вниз. Сейчас 

санкции являются лишь одним из факторов, 
которые давят на валюту долгосрочным об-
разом. Если представить себе такой — сразу 
скажу, абсолютно нереалистичный — сценарий, 
при котором санкции вдруг исчезают, то курс 
рубля, конечно, пойдет вверх. Но дальнейшее 
наращивание санкций не вызовет прямо про-
порционального падения рубля. Рубль уже 
в какой-то степени приспособился к новым 
пакетам санкций и реагирует не на них, а на 
другие факторы: на цены на энергоносители, 
на политику Банка России, на общую макроэ-
кономическую ситуацию. Цену иностранной 
валюты раньше в какой-то степени придержи-
вали. Сейчас ее приотпустили, чтобы сгладить 
расхождение между официальным валютным 
курсом и реальными условиями в экономике. 

— А как, по вашему мнению, будет вы-
глядеть дальнейшее наращивание санкци-
онного давления? И почему американцы 
пока достаточно осторожно пользуют-
ся таким инструментом, как вторичные 
санкции? 

— Мы видим очевидный рост случаев вто-
ричных санкций. Они были во многих недавних 
санкционных пакетах. Американцы применяют 
блокирующие санкции в отношении тех ино-
странных компаний, которые задействованы в 
схемах обхода американского экспортного кон-
троля или финансовых санкций. Эти компании 
находятся как в дружественных, так и в недру-
жественных для России странах. Это и Индия, и 
Китай, и Лихтенштейн, и Финляндия, и Эстония, 
и Германия. Обычно это компании небольшие, 
мейджоры туда не попадают: они относятся к 
санкционным трансакциям крайне осторож-
но. Зачастую это компании, созданные после 
начала СВО специально для обслуживания 
сделок, связанных с санкционной тематикой. 
Например, 20 июля под санкции попали четыре 
компании в Киргизии. Все они небольшие и 
новые, заточенные, судя по всему, на обход 
американского экспортного контроля. 

Американцы пока концентрируются в 
достаточно узких тематических рамках. Вто-
ричные санкции бьют по тем, кто содействует 
обходу запретов по электронике и товарам 
двойного назначения. ЕС тоже создал правовой 
механизм, который не называется вторичными 
санкциями, но де факто ими является. Это 
пункт H статьи 3 регламента 269/2014, который 
гласит, что основаниями для введения блоки-
рующих санкций могут быть попытки обхода 
ограничений. И вот одну российскую компанию, 
которая через нидерландских посредников 
завозила в Россию чипы, они недавно забло-
кировали. При этом директор нидерландской 
компании-посредника был арестован. Пока 
есть только один такой случай. Это не массовая 
практика. Но бизнес — и российский, и его 
зарубежные контрагенты — этого побаива-
ется. Западу удалось добиться масштабного 
психологического эффекта. Но он не форси-
рует вторичные санкции — видимо, опасаясь 
роста недоверия к американской финансовой 
системе и доллару США. 

— А что на фоне всего этого делать 
простым гражданам, которые далеки от 
высоких политических материй?

— Инвестировать в себя, свои знания, 
здоровье, образование. Инвестировать в своих 
детей. Читать книги вместо телевизора и со-
циальных сетей. Двигаться, не сидеть на месте. 
Бросать пить, кто еще не бросил. Обустраивать 
свою жизнь, насколько это возможно, свое 
ближайшее и непосредственное окружение — 
семью, дом, двор. Помочь тем, кому можно, для 
начала в своем ближайшем окружении. Даже 
пустяком. Набор, в общем, очевиден и даже 
может показаться «мещанским». Но миллионы 
таких маленьких и локальных побед тех самых 
простых граждан приводят к большим измене-
ниям всего общества. По большому счету все 
мы, так или иначе, и есть «простые граждане». 
Мы все и есть Россия. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Во времена масштабных геополитических кризи-
сов многое из того, что мы привыкли воспринимать 
как нечто само собой разумеющееся, вдруг ока-
зывается в дефиците: безопасность, возможность 
свободно путешествовать за границу, возможность 
расплачиваться в той же загранице отечествен-
ными банковскими картами и прочая и прочая. Но 
особо опасным является превращение в «дефицит-
ный товар» здравого смысла. Даже выдержанные 
в прошлом эксперты склонны говорить этой своей 
выдержанности адью и выступать с идеями, чья 
реализация способна трансформировать кризис 
во вселенскую катастрофу. И чем чаще это проис-
ходит, тем более ценными являются мнения тех 
специалистов, которые умеют ни на секунду не раз-
рывать свою ментальную связь со здравым смыс-
лом. Один из таких людей — генеральный директор 
Российского совета по международным делам, ве-
дущий эксперт страны по западным санкциям Иван 
Тимофеев. Вот его мнение по поводу самых акту-
альных проблем и вызовов, которые стоят сегодня 
перед Россией.

Эксперт Иван Тимофеев 
рассказал о том, чего 
Россия может, а чего 

не может делать 
в рамках конфронтации 

с Западом 

«МЫ ЖЕ ХОТИМ ВЫИГРАТЬ,
А НЕ САМОУНИЧТОЖИТЬСЯ!»

21 февраля 2022 года. СВО еще 
не началась, а Джо Байден уже 
подписывает указ о санкциях 
против России. 

Иван 
Тимофеев. 

помог как фактор везения, так и фактор умения 
воспользоваться этим везением. Выросшие 
цены на газ и на энергоносители, благоприят-

санкции являются лишь одним из факторов, 
которые давят на валюту долгосрочным об-
разом. Если представить себе такой — сразу 
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Идеи Сергея Караганова (слева) по поводу использования ядерного 
оружия не должны влиять на магистральное направление российской 
внешней политики. 

Давайте попытаемся хотя бы в са-
редварительном плане их осмыслить 

о сейчас. Как изменится «стоимость» 
«консервативного актива» в зави

что произв
канским те
широчайш
товаров на

Военно-политическое руководство 
России стоит сейчас перед 
тяжелым выбором. 

к какой-то революции, смуте, м
произошло в России в конце и
уверенность некоторых запад

сперт Иван Тимофеев 
рассказал о том, чего

И рядом, и не рядом: «Пекин пытается 
разыграть российскую карту, чтобы надавить на 

американцев и добиться для себя преимуществ». 
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Семь Я 5
Без Китая катастрофа

— Как показал опрос круп-
ного кадрового сервиса, проведенный в 
городах-миллионниках, расходы на сборы 
ребенка в школу за год выросли на 9%. 
Это в два раза превышает сложившуюся 
на данный момент среднегодовую инфля-
цию. Согласны ли вы с этой цифрой и какие 
факторы приводят к росту цен? 

Анфиногенов: — Тут не может быть 
средней стоимости, так как для каждой семьи 
«школьный набор» имеет свое содержание. В 
первую очередь надо понять, что и с чем мы 
сравниваем, а также социальные предпочтения 
семьи. У меня есть дочь 12 лет, и я, как и все 
родители, каждый год собираю ее в школу, так 
что знаю этот вопрос не только теоретически. 
Так вот, люди со средним достатком могут 
купить все необходимое на сайтах известных 
маркетплейсов. Но если у родителей или у 
самого ребенка есть какие-то особые запро-
сы, то стоимость сборов в школу может быть 
очень большой. 

Вовк: — Стандартный набор школьника, 
если брать среднюю величину, действительно 
мог подорожать на 9%. Но если посмотреть 
динамику цен, например, на канцелярские при-
надлежности или на одежду, то можно увидеть 
рост куда более серьезный — от 20 до 40%, в 
зависимости от категории конкретного товара. 
Родители сами решают, какая сумма для них 
приемлема, и рассчитывают свой бюджет. 
Цены также варьируются от региона к регио-
ну. Тут дело в стоимости логистики, доставки 
товаров. Взять, к примеру, Дальний Восток 
или Восточную Сибирь — они ближе к Китаю, 
поэтому логистика будет стоить несколько 
дешевле, так как основная масса товаров про-
изведена именно в Поднебесной. Поэтому 9%, 
конечно, красивая цифра, но у каждой семьи 
рост затрат на сборы в школу свой.

— Справились ли российские произ-
водители школьной формы, канцелярских 
принадлежностей и прочих составляющих 
учебного набора со сложностями из-за 
санкций, или их издержки выросли? 

Анфиногенов: — Как мне видится, в 
школьном наборе немного товаров отечествен-
ного производства. Это могут быть, например, 
учебники или специализированные тетради, 
которые печатаются типографским способом. 
Все остальное — одежда, обувь, спортивная 
форма, канцтовары, рюкзаки и альбомы — нам 
поставляет дружественный Китай. Если бы 
этих поставок не было, наверное, случилась бы 
катастрофа. Сейчас у родителей есть большой 
выбор и по цвету, и по стилю. И существует 
много товаров, которые стоят вполне при-
емлемых денег.

Вовк: — Давайте возьмем ассортимент 
карандашей. Если вы сейчас зайдете в любой 
магазин, то увидите множество иностранных 
производителей, в основном это Китай. Рос-
сийские товары если и есть на прилавках, то 
буквально в считаном количестве. Аналогич-
ная ситуация с ручками и ластиками. Бума-
га и тетради — да, нашего производства. А 
вот обложки, файлики, вкладыши — далеко 
не всегда. У нас все еще огромное поле для 
импортозамещения. 

Готовь тетради весной...
— Родители думают, как им лучше по-

ступить: покупать школьный набор летом 
или уже в начале учебного сезона, ведь 
после 1 сентября наверняка ряд позиций 
подешевеет?

Анфиногенов: — Во-первых, этот рынок, 
как и многие другие, зависит от сезонности. Во-
вторых, в нем есть изменяемые (одежда, обувь) 
и неизменяемые (ручки, тетради) параметры. 
В целом если говорить о школьных принад-
лежностях, то их лучше покупать заранее — 
скажем, весной. Именно тогда вся канцелярка 
стоит дешевле. А вот летом, ближе к сентябрю, 
можно тратиться на одежду и обувь. Такой 
подход я считаю правильным. Надо понимать, 
что рынок школьных принадлежностей, как и 
любой другой, всегда стремится к тому, чтобы 
заработать как можно больше на предсезонном 
ажиотаже. Соответственно, все цены, которые 
мы сейчас видим, уже в середине сентября 
немножко снизятся.

Вовк: — Надо учитывать еще такой мо-
мент, как потребительские предпочтения 
самой семьи. Есть люди, которые любят по-
купать необходимые товары заранее, а есть 
те, которые делают это в последний момент, 
что создает ажиотаж. Но вернусь к тому, что 
основная масса товара в Россию идет из-за 
рубежа. Неважно, закупают товар в долларах 
или юанях, все равно цены в рублях драматично 
ползут вверх. Естественно, запастись всем 
заранее невозможно, но какие-то запасы не-
обходимо сделать именно весной. Что касается 
одежды и обуви, то их стоит покупать ребенку 
уже в последний момент (за неделю-другую 
до начала учебного года). Многие дети быстро 

растут, и их размер одежды и обуви быстро 
теряет актуальность.

— Если купить основную часть необ-
ходимых товаров весной, сколько можно 
экономить на школьном наборе?

Вовк: — Это будет точно на 10–15% дешев-
ле, чем если покупать то же самое в августе. 

— Одной из самых затратных статей, 
по данным аналитиков, в этом году стала 
верхняя одежда, а также школьный рюк-
зак. Почему? Какие еще товары станут 
лидерами антирейтинга по доступности 
в 2023-м?

Анфиногенов: — Рассуждать на эту тему 
непросто, поскольку цены на рюкзаки варьи-
руются от нескольких сотен до многих тысяч 
рублей. Также надо учитывать амбиции семьи, 
предпочтения самих детей. Одни будут счи-
тать, что дешевый рюкзак это не круто и нужно 
купить именно такой, как у одноклассника из 
состоятельной семьи. Другие же отдадут пред-
почтение бюджетному варианту. А вот верхняя 
одежда — да, она будет стоить дороже всего 
остального. Между тем когда мы говорим про 
набор школьника в целом, то должны понимать, 
что в него зачастую входит смартфон. Гаджет 
нужен, во-первых, потому что на дворе XXI век, 
а во-вторых, потому что с его помощью можно 
обезопасить ребенка. И в таком комплекте 
учащегося самой затратной статьей будет 
именно смартфон.

Вовк: — С тем, что верхняя одежда одна из 
самых затратных статей, трудно не согласиться. 
Насчет рюкзаков затруднюсь с ответом. Рюкзак 
покупается не на один сезон, это долгоиграю-
щий школьный предмет. Да и в России сейчас 
шьют очень много рюкзаков: ассортимент на 
рынке в большей степени отечественный, а не 

зарубежный. Что касается товаров — лидеров 
по росту цен, то я бы еще отметила обувь. За 
этот год цены на нее очень подросли — про-
центов на 30.

Сентябрьский круговорот 
денег

— С каждым годом собрать ребенка в 
школу становится все дороже. Что может 
сделать государство, чтобы облегчить это 
родительское бремя? Может, какие-то де-
нежные выплаты к 1 сентября или льготные 
талоны на канцтовары, к примеру, стоит за-
крепить на законодательном уровне — хотя 
бы для отдельных категорий граждан?

Вовк: — Закрепить какие-то льготы, конеч-
но, было бы хорошо, но у нас сама реализация 
таких программ не всегда эффективна. Во 
время ковида в России были существенные 
одноразовые выплаты. Это была массовая 
поддержка: необязательно было относиться 
к льготной категории, ее сделали для всех. 
Но это разовая акция. Если же говорить про 
законодательные нормы, то для тех слоев на-
селения, которые требуют социальной защиты, 
сейчас действуют гарантии только в плане 
школьного питания. Может быть, есть еще 
какие-то бесплатные или льготные дополни-
тельные занятия, продленка. На этом все. Если 
вести речь именно про подготовку к учебному 
году, то, наверное, было бы правильно сфор-
мировать стандартный набор канцелярских 
принадлежностей и закупать его на государ-
ственном уровне. Это, кстати, укладывалось 
бы и в программу импортозамещения. Были 
бы созданы дополнительные рабочие места, 
которые гарантированно были бы обеспечены 
спросом. Это создавало бы круговорот денег 
внутри страны и дополнительный валовый 
продукт.

— Разрабатываются ли подобные 
проекты?

Вовк: — Нет, пока таких проектов нет. Я 
думаю, что подобные документы должны вы-
носиться в общественное поле теми структу-
рами, которые отвечают как раз за детство, за 
права ребенка, за социальную защиту. То есть 
это должны быть общественные организации 
и действующие представители социальных 
служб, которые могут инициировать такой 
процесс. Но пока таких инициатив нет.

Анфиногенов: — У сатирика Жванецкого 
была фраза: «Нужно бороться не с плесенью, 
а с сыростью». Так вот, у нас катастрофиче-
ская проблема с демографией, и государство 
должно выработать стратегию, которая должна 
эту проблему решить. В рамках этого плана 
должен быть раздел «ребенок в школе», где 
будет прописано, как государство будет по-
могать родителям собирать детей к новому 
учебному году. Подходить к вопросу нужно 
именно стратегически.

— Вопрос от нашего читателя. Стоит ли 
покупать канцелярию в Москве или лучше 
заказать в регионе? Будет ли дешевле?

Вовк: — Дело в том, что цены на электрон-
ных платформах от региона к региону прак-
тически не отличаются. Что касается сетевых 
магазинов, то стоимость товаров варьируется 
не сильно, на 3–5%.

— Еще один читатель интересуется: 
безопасно ли покупать школьные товары 
на маркетплейсах?

Анфиногенов: — Все маркетплейсы ра-
ботают в законодательном поле Российской 
Федерации, и все, что продается на этих пло-
щадках, проходит сертификацию. Есть декла-
рации и весь набор необходимых документов, 
которые попадают в зону ответственности 
Роспотребнадзора и прочих контролирующих 
органов. Поэтому опасаться маркетплейсов 
не стоит.

«Начинается раскрутка 
бюджета»

— На чем можно сэкономить при сбо-
рах ребенка в школу? Дайте практические 
советы для родителей.

Вовк: — Прежде всего, нужно составить 
список всего необходимого и понять, что нуж-
но купить, а что, допустим, у вас уже есть. 
Некоторые школы сами присылают такой виш-
лист к новому учебному году или родительский 
комитет берет эту заботу на себя и покупает 
на весь класс расходные материалы (тетради, 
обложки, карандаши, ручки). Дальше нужно 
ориентироваться на уровень цена–качество. 
Придется потратить время, привлечь своих 
детей, чтобы и они поискали товары, которые 
им нравятся. Практически получится эдакое 
семейное исследование рынка, итоги которо-
го покажут, что сколько стоит и где это лучше 
купить. В таком случае появится реальная 
возможность сэкономить.

Анфиногенов: — Понятно, что затраты 
на еду десятиклассника больше, чем затраты 
на еду первоклассника. Как оптимизировать 
эти затраты, чтобы десятиклассник уклады-
вался в бюджет питания первоклассника? 
Это невозможно. К чему я привел этот при-
мер? Естественно, самое простое — собрать 
первоклассника, который пока сам не знает, 

чего он хочет, и все воспринимает с радостью. 
Побывав первый год в школе, понаблюдав 
за сверстниками, за старшими товарищами, 
ребенок уже начнет говорить: «такую ручку 
мне не надо», «такой карандаш я не хочу», 
«мне нужен только такой пенал». Начинается 
раскрутка бюджета родителей, и этот процесс 
сложно оптимизировать, поскольку здесь 
эмоциональная зона. 

— Вы много говорили о том, что ито-
говая сумма сборов в школу зависит от 
эмоционального фактора, а также от 
достатка конкретного домохозяйства. 
А если отбросить эти нюансы, в какую 
сумму обойдется набор школьника обыч-
ной среднестатистической российской 
семье?

Вовк: — Без гаджета, думаю, получится 
в среднем 17–20 тысяч рублей.

Анфиногенов: — Гаджет гаджету рознь. 
Есть шикарный рынок бэушных смартфонов на 
различных торговых площадках. Такой мож-
но купить и за 10 тысяч рублей. А по всему 
остальному, думаю, до 15 тысяч рублей можно 
попробовать уложиться.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НАВСТРЕЧУ ШКОЛЕ ДОРОГОЙ
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Когда-то каждый мальчик мог худо-бедно 
прибить к стенке полочку, а каждая девочка 
умела держать в руках поварешку и иголку. 
Затем появились компьютеры, школьная про-
грамма усложнилась, зато возникли сервисы 
по доставке любых товаров в любой уголок 
страны. А еще многочисленные «мужья на час», 
клининг и конторы по доставке готовой еды. 
Бытовое обслуживание стало как никогда 
легким и ненапряжным.

Может, поэтому из жизни детей разных 
возрастов, занятых по макушку уроками 
и вообще школьной программой, как бы 
сама собой выпала обязательная пре-
жде функция — помощь маме и папе по 
хозяйству. Вот и получается, что трудовое 
воспитание в школе это хорошо, хотя 
пока неясно, как оно будет на практике. 
А дома тоже ребенка чему-то нужно 
научить, хотя бы минимально. Или все-
таки спешить не стоит, успеется?..

О том, надо ли учить ребенка на-
выкам бытового самообслуживания 
и другому «трудовому воспитанию» 
дома и как это лучше делать, «МК» 
поговорил с системным и семейным 
психологом Екатериной Шабельской.

— Раньше помогать родителям в быту 
было нормой жизни. Сейчас во многих 
семьях детей не заставляют делать это. 
Надо ли приобщать ребенка к быту, если 
он против?

— Заботливые родители прежде всего хо-
тят, чтобы их дети хорошо учились, посещали 
различные кружки, развивались интеллекту-
ально и творчески. Чтобы ребенок сосредото-
чился на учебе, отец и мать часто освобождают 
его от домашних обязанностей. И зря. Ведь 
участие в повседневных делах семьи помогает 
детям повзрослеть, стать самостоятельными, 
организованными и ответственными.

Семья — это целостная система, в кото-
рой ребенок занимает определенное место. 
Как и у остальных, у него есть не только права, 
но и обязанности. Если мальчики и девочки 
регулярно помогают старшим по хозяйству, 
у них формируется правильный подход к тру-
ду, который пригодится в разных жизненных 
ситуациях. Порой родители излишне опекают 
детей, стараются не отягощать их домашни-
ми хлопотами. Но следует помнить, что одна 
из важнейших родительских обязанностей 
— подготовить ребенка ко взрослой жизни, 
привить ему необходимые навыки самооб-
служивания. В противном случае выросший 
ребенок будет ощущать себя неуверенным и 
беспомощным в быту.

Конечно, дети редко бывают в восторге 
от хозяйственных поручений, ведь играть в 
компьютерные игры или гулять с друзьями 
гораздо приятнее. Они могут выражать недо-
вольство, ворчать или делать работу спустя 
рукава. Задача взрослых — настоять на своих 
требованиях и добиться их выполнения. При 
этом нужно, чтобы мама и папа лично пока-
зывали пример: организовывали домашние 
дела и активно вовлекали в них маленького 
помощника. Участие в совместной деятель-
ности не только вырабатывает полезные на-
выки, но и дает ребенку чувство собственной 
значимости и ценности.

— Есть ли с точки зрения психологии 
какие-либо возрастные нормы для овла-
дения бытовыми навыками? Что должны 
уметь дошкольники, учащиеся младших, 
средних и старших классов?

— Трехлетнего малыша уже можно и нуж-
но привлекать к простым делам, чему как раз 

благоприятствует возрастной кризис раннего 
детства «я сам». С трех лет ребенок способен 
одеваться и раздеваться, чистить зубы и 
умываться, помогать родителям убирать раз-
бросанные игрушки и накрывать на стол. По-
скольку у малыша еще недостаточно сформи-
рована волевая сфера, вышеперечисленные 
задачи выполняются с помощью взрослого. В 
5–6 лет дошкольник самостоятельно справ-
ляется со следующими задачами:

  простейшая уборка (вытереть пыль с до-
ступных поверхностей, убрать со стола, раз-
ложить игрушки);
  гигиенические процедуры (почистить зубы, 
умыться и причесаться);
 кормление домашних питомцев.

Младшим школьникам можно доверить такие 
дела, как:

  приготовление простых блюд (бутербродов, 
яичницы);
 мытье и уборка посуды в шкаф;
 освоение базовых приемов шитья;
  выполнение простых садоводческих работ 
(полив растений, прополка грядок);
 подметание полов и вынос мусора.

Учащимся средней школы под силу более 
сложные задачи:

 покупка продуктов;
 смена постельного белья;
 стирка и глажка одежды;
  приготовление блюд с использованием 
духовки;
  присмотр за младшими сестрами и 
братьями.

В старшем школьном возрасте юноши и девуш-
ки осваивают дополнительные умения:

  уход за бытовой техникой (смена мешка в 
пылесосе, мытье духовки);
  заготовка продуктов впрок (консервирова-
ние, полуфабрикаты);
  мелкий ремонт (смена лампочки, поклейка 
обоев);
 приготовление блюд по рецептам.

— Честно говоря, сейчас и мно-
гие взрослые не заморачиваются го-
товкой, предпочитая заказ еды или 
полуфабрикаты.

— В эпоху технического прогресса не-
которые умения могут показаться ребенку и 
родителям необязательными. Зачем тратить 
время на кулинарию, когда можно заказать 
готовую еду, или зачем учиться шить, если 
поблизости находится швейное ателье? Не-
обходимо донести до ребенка, что ситуации 
в жизни бывают разные — чтобы чувствовать 
себя уверенно и независимо, нужно быть гото-
вым к самостоятельному ведению быта.

— Если ребенок полностью погружен в 
учебу, спорт, творчество и у него физиче-
ски нет времени на «трудовое воспитание» 
дома — как быть? Может, потом дети сами 
всему научатся?

— Для полноценного развития ребенка 
важен баланс между физической и интел-
лектуальной составляющими. Если школьник 
много времени проводит за учебниками, а от-
дыхает, «зависая» в Интернете, его настигает 
переутомление. Чтобы снизить нагрузку на 

глаза и мозг, необходимо чередовать умствен-
ную деятельность с физической активностью. 
Домашние дела придутся как нельзя кстати — 
занимаясь уборкой или поливая цветы в саду, 
ребенок отвлечется, восстановит концентра-
цию внимания, а потом с новыми силами при-
ступит к решению математической задачи.

Если подросток посещает спортивную 
школу, где ему хватает физических нагрузок, 
это не означает, что родители должны полно-
стью освободить его от домашнего труда. 
Главная ценность спорта заключается в том, 
что он закаляет характер, учит преодолевать 
лень, быть дисциплинированным, волевым. 
Это распространяется не только на занятия 
в спортзале, но и на остальные сферы жизни 
ребенка. Всегда можно выделить двадцать 
минут, чтобы помочь взрослым по хозяйству 
— вынести мусор, погулять с собакой, про-
тереть пыль или сходить за покупками.

Когда учеба и спортивные соревнования 
конкурируют с домашними обязанностями и 
родители делают выбор в пользу первого, они 
дают ребенку следующую установку: высокие 
оценки и личные достижения важнее, чем за-
бота о близких. Это может оказать негативное 
влияние на формирование личности школьника. 
Повзрослев, молодые люди могут самостоя-
тельно освоить кулинарные, швейные и другие 
бытовые навыки, если «жизнь заставит». Но 
именно детские годы являются сенситивным 
периодом для трудового воспитания — при-
сущие ребятам подвижность, познавательная 
активность и готовность к действию способ-
ствуют их привлечению к труду.

— Часто можно услышать, что муж-
чины старшего поколения по умолчанию 
скидывают домашние хлопоты на жену. 
Как научить мальчика вести быт, особенно 
если дома есть старшие родственники, 
критично настроенные к равному распре-
делению ролей?

— Да, в некоторых семьях считается, что 
к хозяйственным хлопотам надо приучать 
девочек, а мальчики обойдутся без навыков 
домоводства. Проходят годы, и из таких ребят 
вырастают беспомощные в бытовом плане 
мужчины. Учитывая текущую тенденцию к рав-
ному распределению ролей, семейная жизнь 
может стать для них нелегким испытанием. 

Чтобы повзрослевшие мальчики умели обе-
спечивать свой быт, их нужно с малолетства 
привлекать к домашнему хозяйству наравне с 
девочками. Обычно в раннем возрасте малыши 
с энтузиазмом берутся за любое дело — они 
охотно помогают маме готовить, мыть посуду 
и подметать полы. На этом этапе важно не до-
пустить обесценивания хозяйственного труда, 
разделяя дела на непрестижные «женские» и 
уважаемые «мужские». Следует поощрять ин-
терес ребенка к разным видам деятельности, 
отмечая его инициативу и успехи.

Необходимое условие приучения мальчика 
к труду — системный подход и целеустремлен-
ность со стороны обоих родителей. Огромную 
роль в трудовом воспитании играет поведение 
отца: когда мужчина помогает своей жене в 
быту, он показывает сыну положительный при-
мер. Если же отец семейства лежит на диване 
и смотрит телевизор, когда мать хлопочет на 
кухне и занимается уборкой, мальчик с боль-
шой вероятностью переймет его манеры.

— Должно ли быть вообще гендерное 
разделение в обучении домашним пре-
мудростям, если в семье есть и мальчик, 
и девочка? Как быть родителям, если 
мальчик захочет печь торты, а девочка — 
мастерить мебель?

— Долгое время кулинария и уборка счи-
тались женскими обязанностями, а ремонт-
ные работы и обеспечение семьи деньгами 
— мужскими. В современном мире такой сте-
реотипный подход изживает себя. В семьях с 
разнополыми детьми родителям не следует 
акцентировать внимание сына и дочки на ген-
дерном разделении труда. И мальчики, и девоч-
ки должны в равной степени хорошо владеть 
бытовыми навыками: регулярно делать уборку, 
готовить пищу, мыть посуду, стирать одежду. 
То же самое можно сказать об обучении маль-
чиков и девочек азам шитья, мелкого ремонта 
и финансовой грамотности. Если же у ребенка 
есть любимое домашнее дело, взрослым стоит 
за него порадоваться, а не ограничивать его 
интересы гендерными рамками. Если мальчика 
привлекает кондитерское мастерство — кто 
знает, может его увлечение когда-нибудь станет 
профессией? Это касается и девочки, которой 
понравилось увлекательное и творческое сто-
лярное ремесло.

— Если ребенок хочет заниматься дома 
чем-то одним, например, только готовить 
или только раскладывать тарелки в посу-
домойке, и наотрез отказывается от других 
домашних дел, стоит ли его заставлять?

— Всегда найдутся те дела, которым 
ребенок будет отдавать предпочтение, и те 
работы, которых он будет избегать. Если сын 
или дочь уже освоили базовые навыки ведения 
хозяйства, можно при распределении обязан-
ностей поручить им «любимые» виды труда 
— но с условием, что они будут выполнять 
работу качественно и без напоминаний. При 
принятии решения следует учитывать уровень 
подготовки детей, специфику предпочитаемой 
деятельности, индивидуальные особенности 
и потребности членов семьи.

— Если все-таки необходимо деле-
гировать подросшему ребенку какую-то 
часть домашних дел (из-за здоровья, на-
пример), как это сделать правильно? Как 
объяснить ему необходимость этого и не 
поссориться?

— Конечно, маленьких детей приучить к 
ведению домашнего хозяйства гораздо про-
ще. Чем раньше родители станут привлекать 
сыновей и дочерей к труду, тем меньше шансов 
услышать от них в подростковом возрасте: «Не 
хочу и не буду этого делать!»

В беседе с подростком важно помнить, что 
у родителя есть право и обязанность просить 
своего ребенка о помощи в домашних делах. 
Не следует вдаваться в долгие объяснения и 
заверять, что вы знаете, как это ему не нравит-
ся, но сделать все равно надо. В таком случае 
у ребенка может возникнуть ощущение, что вы 
просите его об одолжении и оправдываетесь. 
Это подорвет ваш родительский авторитет. 
Постарайтесь избегать крайностей — это каса-
ется как заискивающего тона, так и чрезмерно 
жесткой манеры разговора, которая вызывает 
протест у подростка. Излагайте свою позицию 
спокойно и уверенно, не ассоциируя работу по 
дому с чем-то неприятным — говорите о ней в 
позитивном или нейтральном ключе.

— Летняя пора — сезон поездок на дачу. 
Многие взрослые не любят дачу потому, 
что в детстве их заставляли там работать: 
копать, полоть, собирать урожай. Как из-
бежать ошибок наших бабушек и все-таки 
привить любовь к земле?

— Если ребенок с раннего возраста про-
водит время на даче, она становится частью 
его мира. Сначала папа и мама знакомят ма-
лыша с окружающей природой — обращают 
его внимание на распустившиеся бутоны, 
свежие побеги, необычных насекомых и за-
бавных птичек. Потом родители показывают, 
как приятно и увлекательно трудиться на 
даче: обрабатывать землю, делать красивые 
грядки и разноцветные клумбы, сажать ку-
стики томатов или обустраивать опоры для 
огуречных «лиан».

Заинтересовавшись, ребенок захочет по-
мочь родителям — самое время предложить 
ему полить цветы, посадить семена петруш-
ки или выдернуть сорную траву, мешающую 
молодым всходам. Обязательно похвалите 
маленького садовода, чтобы он видел, ка-
ким важным и полезным делом занимается. 
По мере взросления, можно доверять детям 
более интересные дела, требующие внима-
тельности и ответственности. Главное, что-
бы сами родители получали удовольствие от 
садово-огородных работ — тогда им будет 
легче привить своим сыновьям и дочерям 
любовь к земле.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

О 
пользе труда для воспитания человека много говорили не только боль-
шевики, но и депутаты. А теперь еще и в школах будут уделять время 
трудовому воспитанию: дети начнут убираться в классах, приводить 

в порядок пришкольную территорию, готовить декорации к школьным спек-
таклям... Возможно, возвращение «трудов» такими, какими мы их помним, с 
борщами и табуретками, тоже не за горами.

Как и когда 
лучше приобщать 
ребенка к бытовым 
навыкам

«полезный 
труд»
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СТОИМОСТЬ ШКОЛЬНОГО НАБОРА
В 2023 ГОДУ

Рюкзак
Тетради, 4 шт.

Ручки, 4 шт.

2370 руб.
68 руб.
80 руб.

Альбом 30 руб.
Форма 4700 руб.

Носки 100 руб.
Футболка 700 руб.

Спортивный костюм 2200 руб.
Кроссовки 2200 руб.

Ботинки теплые 3000 руб.
Смартфон 10 000 руб.

Итого: 25 448 руб.
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Два самолета 
и экспресс-ремонт

Евгений Пригожин пользовался двумя 
самолетами — Embraer 135BJ Legacy 600 с бор-
товым номером 02795 и Hawker 800 (ранее он 
назывался BAe 125-800) с бортовым номером 
02878. В последнее время чаще для полетов 
выделяли именно Hawker. В частности, на нем 
Пригожин летал почти весь июнь — в это время 
Embraer проходил ежегодное плановое тех-
ническое обслуживание в одном из ангаров 
в «Шереметьево», его осуществляла фирма 
«Джет Флайт Сервис». 25 июня борт 02795 
снова был готов к полетам. И именно на нем 
основатель «Вагнера» осуществил уже по-
своему исторический перелет из Ростова 
в Минск, на следующий день после присно-
памятного мятежа 24 июня.

А 18 июля случилось непредвиденное 
— сломался турбохолодильник, или, проще 
говоря, кондиционер. Embraer встал на «при-
кол» в «Шереметьево». Технический директор 
фирмы-эксплуатанта «МНТ-аэро» Артур Мин-
ченков занялся поисками агрегата. В услови-
ях санкций это непросто, поиски затянулись. 
Сначала планировалось найти холодильник 
за 10 дней, в итоге ожидание растянулось 
почти на месяц. Нужную деталь купили за 7 
миллионов рублей.

Интересно, что, когда турбохолодильник 
растаможивали на складе в аэропорту, его… 
уронили и повредили. По крайней мере такую 
версию представил поставщик. По удивитель-
ной случайности компания заказала не один, 
а два кондиционера, и, чтобы не раздувать 
скандал, решила установить на борт второй 
прибор. Хотя сами эксплуатанты в эту историю 
не очень верят — более вероятно, что сроки 
поставки срывались, и компания, желая из-
бежать репутационных потерь, просто отдала 
турбохолодильник, имевшийся в запасе «на 
всякий случай».

Все это время самолет находился на от-
крытой площадке в аэропорту «Шереметьево». 
Доступ к Embraer во время ремонта имели три 
человека — два инженера, Сергей Китриш 
и Алексей Аншуков, и технический директор 
Минченков. Установка турбохолодильника на-
чалась утром 19 августа и закончилась вечером 
20 августа.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Военный летчик, экс-заместитель мини-

стра гражданской авиации СССР Олег Смир-
нов скептически отнесся к версии с турбохоло-
дильником, хотя и допустил, что современные 
взрывные устройства из-за их небольшого 
размера можно установить везде.

— Турбохолодильник в самолете выполняет 
функцию поддержания жизнеспособной атмос-
феры внутри самолета. Потому что во время 
полета температура за бортом достигает -60 
градусов.

Сам турбохолодильник находится в си-
стеме кондиционирования. В систему кон-
диционирования в самолет воздух поступает 
через двигатели, а в двигателях температу-
ра воздуха достигает тысячи градусов, так 
как там идет интенсивное горение кероси-
на. Чтобы дальше пускать воздух, которым 
можно было бы дышать, как раз и существует 
турбохолодильник.

— Современные бомбы хоть и со спичеч-
ный коробок, но несут очень мощный заряд. Так 
что это вообще не имеет значения, куда ее при-
крепили, — рассказал «МК» Олег Смирнов. 

Авиаэксперт Роман Гусаров рассказал, 
что турбохолодильник устанавливается в фю-
зеляже, в системе воздуховодов — «между 
внешней оболочкой фюзеляжа самолета и об-
шивкой». Несмотря на то что у всех самолетов 
разное расположение двигателей, тем не ме-
нее, скорее всего, турбохолодильник находился 
ближе к крылу. 

— Теоретически — да, при определенных 
условиях можно было заложить в турбохоло-
дильнике, на этапе поставки.

Отложенный взлет 
и внезапные посетители
Уже известно, как Евгений Пригожин про-

вел последние дни перед смертью. Незадолго 
до трагедии он прилетел в Москву из Африки. 
Хотя после «мятежа» он был достаточно редким 
гостем в российской столице, чаще посещал 
Минск и Санкт-Петербург. Интересный ню-
анс: в Питере Пригожина после приземления 
всегда забирал вертолет. Да и в Москве он 
часто добирался до аэропорта не по земле, 
а по воздуху.

Планы Пригожина в 20-х числах августа 
периодически менялись. Изначально пере-
лет из Москвы в Петербург на Embraer был 
запланирован на 21.00 22 августа. Но пасса-
жиры так и не появились в «Шереметьево». 
А в 23.00 поступила информация, что вылет 
переносится на 17.30 23 августа. Также неожи-
данно менялось и количество пассажиров. Если 
в 23.11 поступила информация, что полетят 3 
человека, то 23 августа в 14.25 число пассажи-
ров выросло до 7. Впрочем, для экипажа эта 
информация мало что меняла — ведь Embraer 
имеет 13 пассажирских мест (в отличие от де-
вятиместного Hawker). 

Но еще утром на борт Embraer поднялись 
незапланированные посетители. И к ним, раз-
умеется, приковано особое внимание след-
ствия. Как выяснилось, самолет Embraer  был 
выставлен на продажу, и в день крушения его 
осматривали те, кто откликнулся на коммер-
ческое предложение.

Изначально потенциальные покупатели хо-
тели осмотреть самолет в субботу, 19 августа. 
Но им ответили, что это невозможно: как раз 
шел монтаж нового турбохолодильника. Про-
смотр перенесли на 23 августа. И здесь кроется 
маленькая загадка. Переговоры вела менеджер  
самолета Наталья Минибаева. И она не могла 
не знать, что 23 августа самолета в «Шере-
метьево» может уже не оказаться — ведь из-
начально полет был запланирован на 22-е. 
Впрочем, сотрудница могла банально забыть 
скорректировать расписание. Хотя это мало-
вероятно: Минибаева работает с Пригожиным 
более 8 лет. Скорее всего, уже тогда менеджер 
знала, что самолет вылетит из Москвы не 22-
го, а 23-го, но из соображений конспирации 
не стала заострять на этом внимание раньше 
времени. 

 Визитерами оказались некие Александра 
Юлина и Сергей Клокотов. 22-го они прислали 
сканы своих паспортов — это обязательное 
условие для прохода на борт. Причем Юли-
на  предоставила для прохода в режимную 
зону не общегражданский, а заграничный 
паспорт. 

Сопровождали потенциальных покупа-
телей второй пилот Рустам Каримов, который 
тем же вечером погиб вместе с Пригожиным, 
и Минибаева. Она уверяет, что и мужчина, 
и женщина все время были на виду, то есть 
у них не было даже потенциальной возмож-
ности оставить посторонний предмет на борту 
самолета. На борту они пробыли около часа, 
с 9.30 до 10.30.

Ряд телеграм-каналов сообщил, что Юли-
на и Клокотов занимают ответственные посты 
в авиакомпании «РусДжет», которая и хотела 
приобрести Embraer. По нашим данным, одно 
время Александра Юлина возглавляла некую 
консалтинговую фирму «Зет консалт». Она 
родом из Саратовской области, там же зареги-
стрирована по сей день, владеет автомобилем 
Mercedes-Benz GLC-KLASSE. Мы позвонили 
в «РусДжет», там сказали, что знают Юлину, 
но от дальнейшего разговора уклонились.

Сергей Клокотов родом из подмосковного 

Егорьевска, числился 
сотрудником фирмы «Быково-сервис» 

и имел небольшие задолженности по штрафам 
за нарушение ПДД. На наш вопрос о визите 
на Embraer он ответил: «Я не понимаю, о чем вы 
говорите», — и прервал на этом общение.

В 16.23 от менеджера самолета пришла 
информация, что пассажиры едут и будут через 
час — час 20 минут. В итоге Embraer вылетел 
на десять минут позже запланированного 
времени.

Последней информацией о ходе полета 
было сообщение от бортпроводницы Кристи-
ны Распоповой в 17.40 — «руление». Больше 
экипаж на связь не выходил.

Взрыв под сиденьем 
и место закладки

Уже очевидно, что события на борту 
Embraer развивались стремительно. Траек-
тория полета самолета в какой-то момент 
меняется: он вдруг резко набирает высоту 
— почти на 1000 метров, затем сваливается 
в плоский штопор и просто падает вниз. Уже 
без правого крыла и стабилизатора — их ото-
рвало при взрыве.

Что же могло произойти? Скорее всего, 
услышав за спиной взрыв, пилот чисто инстин-
ктивно потянул штурвал на себя. Поэтому само-
лет резко пошел вверх. Почти сразу же у него 
отвалилось правое крыло. При этом произошло 
отделение стабилизатора, части самолета 
полетели в разные стороны от траектории по-
лета: крыло — вправо, стабилизатор — влево. 
Расстояние между ними на земле после паде-
ния составило около 7 км. А участники полета 
практически сразу же потеряли сознание — 
либо от полученных баротравм, либо из-за 
перепада давления и температуры в результате 
разгерметизации. Впрочем, они никак не могли 
повлиять на развитие событий. 

Источники «МК» в экспертном сообществе, 
изучившие схему падения самолета главы 
ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожина Embraer, 
предположили, что взрывное устройство, из-
за срабатывания которого случилось круше-
ние, находилось в салоне, в районе крепления 
крыла.

 «Характер разрушений и развитие со-
бытий позволяют предположить, что взрыв 
произошел внутри салона, — пояснил наш 
собеседник. — Возможно, устройство было 
заложено под сиденье в правой части салона. 
Но точно не в шасси».

Но встает другой вопрос: как эта взрыв-
чатка была приведена в действие? Допустим, 
бомбу заложили в тот самый турбохолодиль-
ник, который меняли перед взлетом.

Опять-таки система кондиционирования 
начинает работать в аэропорту, еще до начала 
взлета: когда закрываются двери, создается 
специальное давление, то есть фактически 
начинается полет. И, условно говоря, запустить 
таймер невозможно, потому что никто не знает, 
сколько эту систему кондиционирования будут 
«гонять» на земле. Получается, что помимо 
самого взрывного устройства была система 
дистанционного приведения в действие... Ина-
че подгадать не получится. 

Авиаэксперт также отмел версию уста-
новки датчика давления, который мог бы 
спровоцировать работу взрывного устрой-
ства в воздухе.

— Давление в салоне самолета уста-
навливается еще на земле на определенные 
параметры и дальше во время всего полета 
не меняется. Иначе устройство должно было 
бы сработать на земле, еще до взлета. 

Роман Гусаров допустил: наличие взрыв-
ного устройства в турбохолодильнике могло 
остаться незамеченным — система может 
справиться с поставкой воздуха даже с ино-
родным предметом внутри. 

— Да, система будет работать вполне ис-
правно. Даже если туда засунуть не спичечный 
коробок, а кирпичик. Вообще при особой сно-
ровке в любую систему, в любую запчасть, 
которая была установлена, можно что-то 
запихнуть.

Беглый досмотр и странный 
уборщик

Если предположить, что взрывное устрой-
ство было заложено в самолет в последние дни 
(или часы) перед полетом, то подозреваемых 
на самом деле не так уж много.

Следователям придется изучить каме-
ры видеонаблюдения в аэропорту «Шере-
метьево» начиная с 19 июля. Именно тогда 
Embraer встал «на прикол» в связи с поломкой 
турбохолодильника.

Как стало известно «МК», по общепринятой 
практике самолет, стоящий длительное время 
на летном поле, в теплое время года перио-
дически открывают для проветривания. Это 
необходимо для предотвращения образования 
грибка в салоне, в том числе на спинках сиде-
ний. Открывали ли Embraer во время почти ме-
сячного простоя, предстоит выяснить. Так или 
иначе, но серьезных манипуляций с самолетом 
не производили до 19 августа, когда начался 
монтаж нового турбохолодильника.

Также много вопросов вызвал тот факт, 
что Embraer находился под открытым небом. 
Характерно, что месяцем ранее, с 1 по 25 июня, 
на время планового ежегодного техобслужи-
вания самолет загоняли в ангар. Да и сами 
техники не скрывают, что любые работы удобно 
производить в закрытом помещении. В одной 
из фирм, сдающих ангар под хранение самоле-
та в «Шереметьево», нам пояснили, что парков-
ка частного борта может стоить от 100 до 500 
евро. Сказать что-то про гарантии безопас-
ности нам затруднились. Возможно, именно 
желание сэкономить заставило владельца 
Embraer отказаться от ангара.

Кстати, скандал, связанный с проникно-
вением в самолет Пригожина постороннего, 
уже случался. Правда, тогда это была ложная 
тревога. Инцидент имел место на втором бор-
ту, обслуживавшем Пригожина, — самолете 
Hawker 800 (ранее он назывался BAe 125-800) 
с бортовым номером 02878. Весной во время 
обслуживания в одном из аэропортов произо-
шел занятный инцидент. Была заказана уборка 
самолета, о которой не предупредили техника. 
Он увидел в салоне постороннего человека 
с пылесосом и передал в службу безопасности, 
что «на борту кто-то шарится». Сразу же на-
чалось выяснение обстоятельств появления 
в самолете незнакомца. Но довольно быстро 
выяснилось, что уборщик — штатный сотруд-
ник, и его визит был согласован.

В целом, как уверяют сотрудники фирмы-
эксплуатанта, отвечающие за безопасность, 
ни один человек не мог попасть на «пригожин-
ский» борт без паспорта. 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Дарья ФЕДОТОВА.
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УТРАТА
26 августа на 90-м году жизни скончал-
ся выдающийся кинорежиссер и чело-
век Глеб Панфилов. Многие его филь-
мы смело можно назвать шедеврами. 
Свою музу Инну Чурикову он пережил 
на семь месяцев. Она умерла 14 янва-
ря 2023 года. Когда с ней прощались, 
Панфилов вместе с сыном стоял перед 
гробом жены на коленях. Они были как 
единое целое и ушли в один год. 

Глеб Анатольевич после смерти жены 
тяжело заболел, попал в больницу. Ситуа-
ция была критическая. Он был очень слаб, 
но каким-то чудом и благодаря усилиям врачей 
выкарабкался, дал смерти отставку, но на крат-
кий срок. А ведь всего два года назад в августе 
Чурикова и Панфилов отважно отправились 
на Международный кинофестиваль в Локар-
но в свое последнее великое путешествие. 
Вместе с ними был их сын Иван Панфилов — 
продюсер и режиссер, окончивший киношколу 
в Великобритании. В Швейцарии они вместе 
представляли, как оказалось, последнюю 
картину Глеба Панфилова «Иван Денисович» 
по мотивам «Одного дня Ивана Денисовича» 
Александра Солженицына. В международной 
версии он назывался «Сто минут». Замысел 
родился еще при жизни Солженицына, который 
видел в главной роли замечательного артиста 
Михаила Кононова. На момент съемок ни Сол-
женицына, ни Кононова уже не было в живых. 
Главную роль сыграл Филипп Янковский. 

Снять такую картину в 87 лет редкому 
режиссеру под силу. Присутствовать на миро-
вой премьере своего фильма в другой стра-
не, когда еще бушует пандемия, тоже своего 
рода чудо. Панфилов и Чурикова в Москве 
строго придерживались антиковидных мер. 
Они нигде не появлялись. Лишь однажды уда-
лось их встретить в театре. Они были плотно 
закрыты медицинскими масками, большие 
очки перекрывали половину лица. И вдруг 

Локарно, Инна Чурикова в невероятной шля-
пе... Прекрасный фестиваль подарил им такую 
радость на закате жизни — романтическое 
путешествие во времена молодости. Имен-
но в Локарно в 1969 году впервые показали 
дебютный фильм Панфилова «В огне брода 
нет», рассказывающий о Гражданской войне, 
их первую с Чуриковой совместную картину, 
где она сыграла фантастическую Таню Теткину. 
Фильм получил главную награду фестиваля — 
«Золотого леопарда», но самого Панфилова 
в Швейцарию не выпустили. 

Новый фильм по Солженицыну показали 
под открытым небом на Piazza Grande, вме-
щающей восемь тысяч зрителей. На фасадах 
старинных домов отражались тени с экрана. 
Эффект свечения сложно описать словами, 
надо хотя бы раз его увидеть. Глеб Анато-
льевич перед выходом картины сказал: «Это 

рассказ о тысячах советских солдат, которые 
сражались на войне. Их единственное «пре-
ступление» заключалось в том, что они были 
пойманы нацистами и стали военнопленными. 
По возвращении из плена их ждал быстрый 
суд и десять лет в сибирских лагерях. В чем 
же причина, по которой такие заключенные, 
как Иван Денисович, остаются в живых? Что 
побуждало их просыпаться каждое утро, чтобы 
встретить еще один день ада?» Перед испол-
нителем главной роли Филиппом Янковским 
он поставил задачу: при всех страданиях си-
дящего в лагере героя надо сыграть самый 
счастливый день его жизни, показать улыбку 
через боль.

Один из самых грандиозных фильмов 
Панфилова — «Начало», отмеченное «Сере-
бряным львом» Венецианского кинофести-
валя. Недавно его отреставрировали и уже 
несколько раз показали. Картина закрывала 
кинофестиваль в Выборге. Новое поколение 
зрителей впервые смогло увидеть этот шедевр 
на большом экране. Панфилов экранизировал 
произведения Горького «Васса Железнова» 
(фильм «Васса») и «Мать» — ее отметили 
на Каннском кинофестивале за выдающиеся 
художественные достижения, а потом пре-
мией Европейской киноакадемии «Феликс» 
за актерскую работу Дмитрия Певцова. «Тема», 
прежде чем получить второго и пока послед-
него в истории отечественного кино «Золотого 
медведя» Берлинале, пролежала на полке 
с 1979 по 1986 год. Панфилов, считавший-
ся мастером по части преодоления препон 
цензуры, в этот раз с задачей не справился. 

Удивительно, что другие его работы проходили 
через тернии к звездам. Вероятно, цензоры 
испытывали растерянность перед непонятны-
ми им до конца героинями Чуриковой. Фор-
мально никто на устои не посягает, но какая-то 
странная энергия идет, и непонятно, что с ней 
делать. И другие картины Панфилова — «Про-
шу слова», получившая награду в Карловых 
Варах, недооцененная «Валентина» по пьесе 
Вампилова «Прошлым летом в Чулимске», 
«Романовы. Венценосная семья», сериал «В 
круге первом» и его киноверсия «Хранить 
вечно» по роману Солженицына — все это 
серьезные и личные высказывания. Полно-
метражная экранизация Солженицына вы-
шла как-то незаметно и именно тогда, когда 
наши соотечественники принимали активное 
участие в голосовании за титул «Имя России», 
и в лидеры стал выходить Сталин. Панфилов 
всегда хорошо чувствовал время, и его фильм, 
где он все расставил по своим местам, вышел 
в нужный час. Но его словно не заметили. 

Глеб Панфилов снимал с многолетними 
перерывами по 7–10 лет. Каждый его фильм 
— гражданское и личное высказывание, его 
не сделаешь на скорую руку. Валентина Те-
личкина, снимавшаяся в «Начале» и «Вассе», 
рассказала, как тщательно он выбирал ма-
териал и готовился к съемкам. «Глеб очень 
требовательный. Иногда он бывал неожидан-
ным в своих требованиях, но не доверять ему 
было нельзя. За ним стоит профессиональ-
ная состоятельность, неслучайность выбора 
материала. Время проверяет режиссеров 
на прочность. «Васса» со временем мне 
даже больше стала нравиться, поскольку 
мы живем примерно в той же социально-

экономической стихии, в какой жили герои 
пьес Горького. В советское время нам многое 
было не очень понятно. Мы плохо себе пред-
ставляли, что такое вексель, проценты, при-
быль, собственник». 

Два желанных фильма он так и не снял. 
«Гамлета» ему не позволили, но он его поста-
вил в «Ленкоме». А фильм о Жанне д А̀рк лишь 
отчасти был реализован в «Начале», где само-
деятельная артистка Прасковья Строганова 
(Инна Чурикова) снимается в роли народной 
героини Франции. История с Жанной д А̀рк — 
какая-то страшная боль, затянувшаяся на годы. 
Инна Чурикова решилась на отчаянный шаг, 
написав в 1973 году председателю Госкино 
Филиппу Ермашу письмо, где рассказала, как 
отказывалась от других предложений, не ро-
жала детей ради этой роли. Она написала, 
что стареет и может уже никогда не сыграть 
Жанну, что не хочет жить. Письмо высокопо-
ставленные чиновники прочитали и постано-
вили: «Чуриковой не отвечать». Оно и теперь 
производит мощное впечатление. 

Глеб Панфилов пришел в кино взрослым 
человеком, окончив Уральский политех, пора-
ботав инженером на заводе. Как-то он сказал 
в нашем разговоре: «Мне до сих пор нравится 
моя первая профессия, но возникло жела-
ние прийти к чему-то большему». Он любил 
фотографировать и поступил на операторский 
факультет ВГИКа и только потом на Высшие 
курсы сценаристов и режиссеров. Он любил 
кино и семью. У него — два сына. Анатолий 
от первого брака стал художником, работал 
с отцом на картинах «Мать» и «Романовы. Вен-
ценосная семья», написал музыку для фильма 
«Тема», снялся в эпизодах в «Прошу слова» 
и «Валентина». Младший Иван — сын от Инны 
Чуриковой — младше Анатолия на 21 год. Он 
тоже работал с отцом — сыграл Незнамова 
в его «Без вины виноватых», стал соавтором 
сценария «Романовы. Венценосная семья», 

продюсером «Ивана Денисовича». Глеб Ана-
тольевич говорил в нашем интервью, что вос-
питывал сыновей без назидания, на личном 
примере: «Не надо твердить ребенку о том, 
как полезно кататься на лыжах. Просто надо 
самому встать на них вместе с ним и сказать: 
«Поехали!». Как ты живешь, так и твои дети бу-
дут жить. Если жизнь насыщенная, то и у детей 
она будет такая же. Они отражают вектор жизни 
отца и матери. Для того чтобы находиться 
в гармонии с самим собой, важно иметь люби-
мую работу и семью. Моя работа всегда была 
самым интересным занятием в жизни. Только 
с годами начинаешь понимать, что не все же-
лаемое возможно. Но многие проблемы можно 
преодолеть, если у тебя есть тыл». 

У Глеба Анатольевича есть младший брат 
— режиссер и продюсер Максим Панфилов. 
Они всегда были рядом. У них большая разница 
в возрасте, так что многие кинематографисты 
уверены, что Максим — сын Глеба Анатолье-
вича. Переубедить невозможно. А по сути так 
и было, когда умер их отец. Максим в нашей 
беседе сказал о брате: «Он волевой человек 
со светлым разумом и добрым сердцем. Я не 
помню, чтобы когда-нибудь Глеб не был рядом 
в самый тяжелый момент. И когда все хорошо, 
он тоже рядом. Их сила с Инной Михайловной 
в том, что они всегда вместе. Глеб — мужчи-
на и лидер, но они — единое целое. Сложно 
их представить не вместе». 

Невероятно, но Глеб Анатольевич мог 
ждать в машине жену у чужого подъезда, пока 
она давала интервью. Всякий раз он ее нежно 
и деликатно оберегал — например, когда она 
стеснялась выступать, а надо было представ-
лять картину. Он вел себя как отец в какие-то 
моменты, умел защищать и убеждать. Когда 
уходят люди такого калибра, многое разре-
шено и может сойти с рук. А в их присутствии 
никогда бы не случилось. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЛИЧНАЯ ТЕМА ГЛЕБА ПАНФИЛОВА
Без Инны Чуриковой он жить не смог
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Супруги в молодости.

c 1-й стр.

Могла ли чрезвычайная ситуация, по-
губившая самолет Embraer, возник-
нуть по вине тех, кто находился на бор-
ту? Теоретически все участники полета 
должны были проходить личный до-
смотр, как и любой пассажир. Но, учи-
тывая личность владельца борта, экс-
перты не исключают, что сослуживцы 
и подчиненные Пригожина миновали 
эту процедуру.
Мы выяснили, каким пассажиром был 
Евгений Пригожин и какими особенно-
стями отличались воздушные путеше-
ствия с его участием.

Летчиков поражало, что на двух самолетах, 
которыми пользовался Пригожин, в обязатель-
ном порядке имелись парашюты. Парашюты 
загрузили на оба борта еще весной. Это до-
статочно бессмысленная затея с точки зрения 
пилотов: в случае катастрофы парашют на бор-
ту самолета бесполезен. Однако требование 
Пригожина было удовлетворено.

Высокопоставленный пассажир никогда 
не брал с собой на борт алкоголь. Из напит-
ков были только сок и кола, причем Пригожин 
внимательно следил, чтобы напитки были 
отечественного производства. В еде он был 
крайне неприхотлив: мог заказать, например, 
яичницу, а в случае короткого перелета вообще 
обойтись без еды.

Никаких особенных грузов Евгений При-
гожин и его люди не возили. Чаще всего это 
была сменная одежда: в полет руководитель 
«Вагнера» отправлялся в джинсах и рубашке, 
а потом переодевался в камуфляж.

Строго соблюдался порядок перевозки 
оружия (напомним, на месте крушения Embraer 
135BJ Legacy 600 нашли пистолеты, а также, 
по неподтвержденным данным, гранаты). Обыч-
но патроны вынимались из огнестрельного 
оружия, укладывались в мешок, опечатывались 
и передавались командиру экипажа. После 

окончания полета оружие также возвращалось 
владельцам.

Экипажам самолетов выделяли мобиль-
ные телефоны с закрытым каналом связи. 
Связано это было в том числе и с тем, что При-
гожин периодически сам звонил летчикам. Он 
интересовался погодой в аэропорту прилета, 
спрашивал, будут ли обрабатывать самолет 
противообледенительной жидкостью и т.д. 
Вообще высокопоставленный пассажир любил 
интересоваться ходом полета, просил, чтобы 
маршрут высвечивался на экране телевизора 
в салоне.

Пилоты запомнили Пригожина как про-
стого, но требовательного пассажира, тре-
бующего к себе уважения. Один раз он отчитал 
командира экипажа борта 02878 за то, что 
на борту не была проведена уборка. «У тебя 
самолет в говнище», — запомнил летчик его 
фразу. В то же время он с уважением отно-
сился к летчикам, всегда благодарил их за 
полет и здоровался за руку. Из зоны СВО он, 
как правило, возвращался очень уставшим 
и спал. А во время полетов из Москвы и Питера 
предпочитал смотреть телевизор.

Сами летчики крайне внимательно осма-
тривали самолет перед вылетом — и они сами, 
и пассажир тщательно относились к вопросам 
безопасности. В частности, Пригожин требовал 
уничтожать после полета бумажные списки пас-
сажиров, хотя особого смысла в этом не было — 
они оставались в компьютере. Но окончатель-
ную сверку людей на борту с предполетным 
списком никто обычно не проводил. То есть 
если теоретически Пригожин в последний мо-
мент передумал бы лететь, в официальные 
структуры эти данные не попали бы.

Конспирация соблюдалась зачастую 
и во время полетов из зоны СВО. Например, 
самолет с Пригожиным взлетал с указан-
ной конечной точкой маршрута — аэропорт 
«Жуковский», но вместо этого приземлялся 
в «Пулково». Подобные «кульбиты» вызыва-
ли недовольство авиационных служб, и в по-
следнее время такими хитростями старались 
не злоупотреблять.

Виктория ЧУМАКОВА.

Как устроена проверка безопасности 
в бизнес-зале аэропорта «Шереметьево», 
через который проходят все, кому нуж-
но попасть на самолет бизнес-класса? 
Об этом «МК» рассказал постоянный кли-
ент, однофамилец погибшего основателя 
«Вагнера», известный продюсер Иосиф 
Пригожин:

— Я могу говорить про безопасность зоны 
«А» как пассажир, который ею пользуется. 
Я не обычный пассажир, как и Валерия. Мы 
очень внимательно относимся к безопасности. 
И если мы видим неподобающее поведение 
сотрудников аэропорта, то мы обязательно 
об этом говорим. С нами всегда летает охрана, 
поэтому наш багаж все время находится под 
присмотром. Я никому в руки его не отдаю. 
Сам бдю свою безопасность.

Возможно, мне бы хотелось как-то об-
легчить строгий проход в аэропорту, но не 
получается: все службы относятся к безопас-
ности очень внимательно. Везде установле-
ны камеры видеонаблюдения, персонал там 
всюду внимательно относится к своей работе 
и выполняет свои нагрузки, потому что пони-
мают, что за ними следят. Точно такой же до-
смотр, как везде. Иногда бывает, что хочешь 
обидеться на навязчивость, думая, что в зоне 
«А», казалось бы, должно быть как-то иначе. 
На самом деле ко всем пассажирам относятся 
одинаково консервативно и требовательно. 
Безопасность, как и отношения между людьми, 
— это двусторонние отношения. Мы одинаково 

заинтересованы в безопасности. И если это 
кто-то не понимает, то это печально.

Мы не пользуемся автомобилями до тра-
па самолета бизнес-терминала «А» аэропорта 
«Шереметьево». Мы проходим дважды спец-
контроль — на входе и на выходе. А потом 
садимся в спецавтобус, который подвозит нас 
к частным самолетам. Касательно вертолетной 
площадки: я не прилетал в «Шереметьево» 
на вертолете и не пересаживался с него на са-
молет. Ничего не могу об этом сказать.

Между обычным и VIP-залом разницы 
практически никакой, кроме такой эксклю-
зивности, что вы идете отдельно от большего 
количества людей. Вот и все. Есть же еще 
спецбизнес-зал. Проверка везде одинаковая. 
Я не сталкивался с каким-то попустительством 
или недосмотром. Я говорю про свой опыт: 
пришли, сняли верхнюю одежду, положили 
на ленту. Вас просканировали, проверили, вы 
зашли, зарегистрировались. Вы подождали, 
вас провели. На выходе с проштампованными 
билетами вас снова проверили, сели в машину 
и поехали. 

 — А обувь пассажиров бизнес-
терминала «А» «Шереметьево» на контроле 
заставляют снимать?

— У нас нет. Был один период, когда за-
ставляли. А зачем? Там же проходишь специ-
альные ворота, которые насквозь сканируют. 
Можно вообще до трусов раздеться, а можно 
и голым проходить. Не знаю…

Анатолий САЛУНОВ.

РАССЛЕДОВАНИЕ

ФАНАТ КОЛЫ И ЯИЧНИЦЫ
Каким пассажиром 
был погибший Евгений 
Пригожин

ПРЕДПОЛЕТНЫЙ НЕДОСМОТР

Место катастрофы.

Так выглядел салон 
самолета изнутри.

Тот самый самолет.

Он увидел в
с пылесосом
что «на борт
чалось выяс

Крыло отбросило 
в сторону на 4 км.

Но еще ут
незапланиров
умеется, при
ствия. Как вы

Так выглядит 
турбохолодильник.

«ДВА СПЕЦКОНТРОЛЯ И СПЕЦАВТОБУС»
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Москва, безусловно, опреде-
ляет развитие всей России. 
На долю столицы приходит-
ся пятая часть валового вну-

треннего продукта страны. За последние 
пять лет валовый региональный продукт 
города вырос на 12,4%, объем инвести-
ций — в два раза.
— Такого проекта, как проект «Москва», 
в истории не существовало. Он — про то, 
как сделать наш город самым крутым, 
лучшим городом мира, — заявил Сер-
гей Собянин. — Несмотря на огромное 
количество сложностей, проблем, кри-
зисов, которые мы проходим вместе со 
страной, мы побеждаем и становимся 
еще сильнее. Наша задача — продолжать 
свое лидерство и, конечно, работать на 
победу.

В столице создан новый 
транспортный каркас

Московская агломерация — одна из 
крупнейших в мире. С учетом прилегающих 
к столице областей она насчитывает 30 мил-
лионов жителей. Неудивительно, что модер-
низация транспортного комплекса Москвы и 
Центрального транспортного узла в целом 
— ключевое направление развития города.

Выступление Собянина началось сим-
волично: он эффектно вышел на сцену из 
голографического поезда «Иволга». Составы 
с таким названием бегают по Московским 
центральным диаметрам (МЦД) — системе 
линий железнодорожного транспорта сто-
личной агломерации, именуемой в народе 
наземным метро.

Московские центральные диаметры свя-
зывают между собой десятки районов Москвы 
и областные города: Одинцово и Лобню (ли-
ния МЦД-1, протяженность — 52 километра), 
Нахабино и Подольск (МЦД-2, 80 киломе-
тров), Зеленоград и Раменское (МЦД-3, 88 
километров). Планируется запуск еще двух 
маршрутов: МЦД-4 — между Железнодорож-
ным и Апрелевкой (длина линии — 85 кило-
метров, открытие состоится уже в сентябре) 
и МЦД-5 — между Пушкино и Домодедово 
(80 километров). Каждый день Московскими 
центральными диаметрами пользуются около 
двух миллионов пассажиров.

— От развития транспорта в столице 
зависит жизнь не только каждого москвича, 
но и во многом логистика страны, — ска-
зал Сергей Собянин. — Неся огромную на-
грузку как мегаполис, мы еще и выполняем 
функцию центрального транспортного узла 
России. Несколько лет назад мы поставили 
задачу создать новый транспортный каркас 
нашего города. Задача по своим масштабам 
немыслимая, непреодолимая, нерешаемая. 
Но мы поставили эту задачу и решили ее. 
В Москве создан новый дорожный каркас, 
состоящий из наземной части, подземной и 
железнодорожной. Такие проекты никому в 
мире за столь короткие сроки не удавалось 
реализовать.

По сравнению с 2010 годом москвичи ста-
ли тратить на ежедневные поездки на 18–19 
минут меньше. Этот показатель — лучший 
среди мировых мегаполисов. В Стокгольме, 
например, время перемещения сократилось 
лишь на семь минут, а в Нью-Йорке и Лондоне 
даже выросло на пять минут.

Длина магистралей 
выросла 
на 1200 километров
Город поставил задачу обеспечить ме-

трополитеном в шаговой доступности не ме-
нее 90% москвичей. За 13 лет открылось 78 
новых станций метро. Идет проектирование 
и строительство еще 60 станций. 

— Мы построили такое количество стан-
ций метро, которое не строилось ни во вре-
мена Сталина, ни Хрущева, ни Брежнева, ни 
в постсоветский период, — сообщил мэр 
Москвы.

Одним из главных достижений стало 
строительство Большой кольцевой линии 
метро (БКЛ), которая соединила все районы 
города и значительно улучшила транспорт-
ную доступность. БКЛ — крупнейший в мире 
реализованный проект в метростроительной 
отрасли.

В состав линии входит 31 станция. Откры-
тие последних девяти станций, позволивших 
БКЛ стать полноценным кольцом, состоялось 
1 марта 2023 года. После этого БКЛ стала са-
мой длинной кольцевой линией метро в мире, 
опередив по этому показателю линию №10 
Пекинского метрополитена. Непосредственно 
длина Большой кольцевой линии составляет 
57,5 километра, а с учетом ответвления до 
станции «Деловой центр», а также служебных 
соединительных ветвей и парковых путей в 
электродепо — 72 километра.

С 2010 по 2023 год протяженность мо-
сковских магистралей увеличилась на 20%, 
количество искусственных сооружений — на 
45%. А именно: построено больше 1200 кило-
метров дорог, 359 мостов, тоннелей и эста-
кад, 291 внеуличный пешеходный переход.

Мэр столицы в своем выступлении упо-
мянул 68-километровый московский ско-
ростной диаметр — крупнейший проект до-
рожного строительства в мире: «Построено 
огромное количество новых дорог, развязок, 
мостов, тоннелей, путепроводов. Созданы 
новые магистрали, которые выходят не из 
центра города, а дают возможность проехать 
по хордовым сообщениям. Эти магистрали 
разгрузили центр города и соединили фе-
деральные трассы, ведущие, в частности, в 
Санкт-Петербург и Казань».

Еще одно важное достижение — строи-
тельство вокзалов. Их за последние годы по-
строено 48 (в планах — еще 36). Все вокзалы 
имеют комфортные пересадки на метро и 
наземный транспорт. Платформы оборудо-
ваны навесами на всю длину, современными 
турникетами, эскалаторами, лифтами.

Сергей Собянин анонсировал создание 
крупнейшего железнодорожного вокзала 
Москвы в районе транспортно-пересадочного 
узла «Нижегородская». Новый объект полу-
чит название «Московский городской вокзал 
Нижегородская» и станет одним из ключевых 
транспортных узлов города. В этом месте 
пересекаются южное ответвление Москов-
ского скоростного диаметра (бывшая Юго-
Восточная хорда) и Рязанский проспект, 
расположены конечная для Некрасовской 
линии метро станция «Нижегородская», од-
ноименные станции Большого кольца метро, 
Московского центрального кольца и Горьков-
ского направления железной дороги.

Глава города отметил, что будущий вок-
зал станет максимально комфортным для 
горожан. Пассажиры смогут совершать пере-
садки, не выходя на улицу. В ближайшие три 
года на прилегающей территории появятся 
торгово-развлекательный центр, офисное 
здание, паркинг. 

Москва — центр 
высокотехнологичной 
промышленности России
— Динамика развития экономики нашего 

города в два раза опережает средний уровень 
развития других регионов. Инвестиции вы-
росли в два раза за предыдущие годы. Это 
означает, что у нас есть огромный потенциал 
для дальнейшего движения вперед. И речь 
идет не о сырье, не о каком-то одном направ-
лении, а обо всех направлениях развития 

города. Это наука, образование, культура, 
туризм, промышленность, — сказал Сергей 
Собянин, отдельно подчеркнув, что Москва 
— крупнейший центр высокотехнологичной 
промышленности в России.

В условиях экономических санкций суве-
ренитет государства зависит прежде всего от 
технологического суверенитета, от того, что 
«мы сами можем делать руками», уверен он. За 
пять лет обрабатывающая промышленность 
Москвы выросла в два раза, «это огромная 
динамика».

В Москве работает свыше 4 тысяч инду-
стриальных предприятий, на которых трудятся 
более 700 тысяч человек. Город определил 
основные векторы развития технологий; фар-
мацевтический кластер, электромобилестро-
ение, создание беспилотных авиационных 
систем, микроэлектроника, квантовые тех-
нологии, а также фотоника — аналог электро-
ники, использующий для обработки сигналов 
не электроны, а кванты электромагнитного 
поля (фотоны), что позволяет минимизировать 
энергопотери.

В каждой школе во всех районах столицы 
горожанам доступно качественное образо-
вание, продолжил мэр: «Образование — это 
наше настоящее, наше будущее. От того, какое 
образование получит молодое поколение, 
зависит будущее и Москвы, и нашей страны. 
Образование должно быть не только каче-
ственным в каких-то отдельных эксклюзивных 
школах, оно должно быть качественным и до-
ступным в каждом районе, в каждой школе 
Москвы. И над этой задачей мы все эти годы 
серьезно работали».

По словам Сергея Собянина, главный 
показатель качества образования — боль-
шое число москвичей, поступающих в веду-
щие вузы города и получающих достойное 
образование.

В городе строится миллион 
квадратных метров 
медучреждений
По словам Сергея Собянина, столица яв-

ляется самым зеленым и экологически чистым 
мегаполисом в мире.

Экология — одна из основных проблем 
больших городов. Однако Москве удалось 
предотвратить «ужасную экологическую ка-
тастрофу, которую нам предрекали», сказал 
глава города. Введение экологичного транс-
порта, улучшение состояния дорог, создание 
экологических зон в парках, скверах, на ули-
цах, очистка рек — все эти действия вкупе 
привели к поразительным результатам. В 
частности, качество воздуха в Москве улуч-
шилось вдвое.

В последние годы в столице создано и 
благоустроено около тысячи парков. 500 улиц 
и общественных пространств, тысячи дворов 
прошли реконструкцию.

— Городская среда — это то, что у нас 
с вами за порогом нашего дома, — сказал 
мэр. — Это часть нашей жизни, поэтому для 
нас будет важнейшей задачей делать так, 
чтобы хаос превратился в благоустроенный 
комфорт.

Мэр уделил внимание такому важному 
аспекту, как сохранение объектов культурного 
наследия:

— Создавая новое, мы должны не за-
бывать свою историю, то, что делали предки, 
замечательные памятники архитектуры, ко-
торые они создавали веками. За последние 
годы специалисты реконструировали почти 
две тысячи памятников архитектуры — это 
крупнейшая мировая программа по воссозда-
нию исторического наследия. Отдельные ма-
ленькие особнячки, огромные комплексы, как 
ВДНХ, исторические улицы Москвы — сегодня 
это снова достояние москвичей.

На урбанистическом форуме Сергей Со-
бянин рассказал и о формировании нового 
каркаса стационарной медицинской помощи в 
столице. Он отметил, что московское здраво-
охранение — одно из лучших в мире. С запу-
ском программы создания новых медицинских 
центров оно вышло на следующий этап.

В Москве одновременно строятся дет-
ские, инфекционные, онкологические учреж-
дения площадью около миллиона квадратных 
метров. В течение трех-четырех лет будут 
возведены многофункциональные центры 
еще на миллион квадратных метров.

Мэр напомнил, что уже полностью рекон-
струировано около 200 поликлиник в Москве. 
Еще 140 зданий специалисты обновят в бли-
жайшее время. В результате программы мо-
дернизации в столице не останется ни одной 
морально устаревшей поликлиники.

ООН признала Москву 
лучшей по оказанию 
электронных услуг
Особую роль в своем выступлении Сергей 

Собянин отвел значительному росту объема 
социальной помощи в столице за последние 
десять лет. Он подчеркнул, что важно не забы-
вать о старшем поколении москвичей, которые 
внесли свой вклад в развитие города: «Мы 
должны думать о том, как сделать так, чтобы 
они чувствовали себя востребованными и 
активными».

Организованная в городе система «Мо-
сковское долголетие» работает для нескольких 
сотен тысяч москвичей старшего поколения. 
«Создана сеть клубов долголетия, в которых 
занимаются все желающие москвичи старшего 
поколения», — отметил мэр.

Программа «Московское долголетие» 
была запущена в 2012 году для улучшения 
качества жизни пожилых людей в столице. Ее 
основные цели — предоставление социальной 
поддержки и достойное медицинское обслу-
живание горожан «серебряного» возраста.

В рамках программы были открыты цен-
тры социального обслуживания населения, 
где пенсионеры могут получать консультации 
по социальным вопросам, участвовать в раз-
личных мероприятиях и заниматься спортом. 
Созданы мобильные бригады, которые оказы-
вают помощь пожилым людям на дому.

Программа «Московское долголетие» 
получила высокую оценку жителей столицы 
и признана одной из наиболее успешных со-
циальных программ в России.

Сергей Собянин похвалил систему го-
сударственных услуг в столице, назвав ее 
лучшей в мире. Он сказал, что за последние 
годы были внесены значительные изменения 
в эту сферу, и сегодня 90% услуг люди могут 
получать в системе «Мои документы». Каждый 
день услуги получает около двух миллионов 
человек.

— Программа оказания государственных 
услуг, общение жителей с государством всегда 
были притчей во языцех в нашей стране, — 
констатировал мэр. — За эти годы изменили 
то, что, казалось, изменить нельзя. А по уровню 
оказания электронных услуг Москва — номер 
один в мире не по моей версии, а по версии 
ООН. В итоге всех наших с вами усилий Москва 
сегодня занимает лидирующие позиции в 
экономических рейтингах, в пятерке ведущих 
городов мира.

По его словам, столица занимает лиди-
рующие позиции по развитию транспорта, 
общественных пространств, медицины, куль-
туры, спорта.

— Когда мы несколько лет тому назад 
заявляли, что Москва — лучший город мира, 
это было как что-то такое недосягаемое. А 
сегодня мы можем с гордостью сказать: Мо-
сква — лучший город мира, — заключил Сергей 
Собянин.

Виктория КРЮКОВА.
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КРОССВОРД

СМИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капустные «юнцы» 
в багажнике дачника. 4. Троглодит с ко-
пьем, преследовавший мамонта. 10. Про-
цесс, остановленный огнетушителем. 11. 
Огнеопасный газ в первых аэростатах. 13. 
Заботы домочадцев о захворавшем деде. 
14. Тяжелый мешок на плече грузчика. 15. 
Настенный плакат сроком на год. 16. «Осна-
щенная» подковой «ступня». 18. Плод, чуть 
не покалечивший Ньютона. 20. Гимнастика 
под музыку для детсадовцев. 22. Основной 
порок русских мужиков. 23. «Вокзал», где 
ждут посадку на самолет. 24. Лекарственное 
средство от недуга. 27. Отвага и благо-
родство защитника Родины. 30. Цирковой 
артист, сидящий на шее у напарника. 32. 
«Бедный родственник» дорогой шубы. 34. 
Стальное жало, скрытое в ножнах. 35. По-
года, при которой зуб на зуб не попадает. 
36. Поздний завтрак лондонского клерка. 
38. Соревнование для шустрых  тараканов. 
39. Сеанс разглядывания кофейной гущи. 
40. «Мать порядка» для архаровцев батьки 
Махно. 41. Предпраздничная «горячка» в 
магазине. 42. Сторона рубашки, что ближе 
к телу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малогабаритный авто-
мобильный гараж из металлических листов. 
2. Расписной потолок монастырской трапез-
ной. 3. Палка, на которой висит флаг. 5. Ку-
курузные лепешечки для быстрого завтрака. 
6. Кресло, полученное вместе с короной. 
7. Мальчик-слуга в черкеске при барине. 
8. Реактив, содержащийся в пробирке. 9. 
Колесница Аполлона на здании Большого 
театра в Москве. 10. Верховный «благоде-
тель» для верующих. 12. Брачная страховка 
на случай развода. 17. Поток, застывший в 
пробке на загородной трассе. 19. Действия, 
переходящие любые рамки писаных и не-
писаных законов. 20. Лабораторная «со-
седка» колбы. 21. Тирс к образу Диониса. 25. 
Сухое белое вино из Германии. 26. Челнок, 
мерзнувший на рынке в 90-е годы. 27. По-
рода пса из клипа Глюкозы. 28. Ров для 
прокладки кабеля. 29. Решетка, служащая 
опорой для растений. 31. Каждый «залом» 
плиссированной юбки. 33. Пара амбалов в 
свите олигарха. 34. «Приказ» жениху достать 
звезду или луну. 37. Избалованное дитятко 
маменьки с папенькой. 38. «Бейсболистка» 
в арсенале бандитов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обалдуй. 4. Столбик. 10. Стратег. 11. Архаизм. 13. Очко. 14. 
Галс. 15. Коммандос. 16. Ошибка. 18. Атеист. 20. Динамит. 22. Гарантия. 23. Непоседа. 
24. Багажник. 27. Промашка. 30. Шеренга. 32. Привал. 34. Секция. 35. Импичмент. 36. 
Грог. 38. Фрау. 39. Сопрано. 40. Реферат. 41. Фюзеляж. 42. Испанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Осколок. 2. Лето. 3. Ушанка. 5. Трасса. 6. Лязг. 7. Красота. 8. 
Игуменья. 9. Лайнсмен. 10. Скрипка. 12. Маринад. 17. Каталажка. 19. Тщеславие. 20. 
Детеныш. 21. Теплота. 25. Абрикос. 26. Корнишон. 27. Пономарь. 28. Концерт. 29. 
Эпиграф. 31. Лягушка. 33. Ливрея. 34. Стресс. 37. Горе. 38. Фаза.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ куплю монеты СССР. Дорого. 

+7(925)163-99-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО "Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, 
адрес: 125284, г. Москва, пр. Ленинград-
ский, д. 35, стр. 1, тел. +7 (495) 795-00-42, 
Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению АО 
«БМ-Банк» (ОГРН: 1027700159497, ИНН: 
7702000406, адрес (место нахождения): 
107996, г.Москва, ул. Рождественка, д.8, стр. 
1, далее — Банк), сообщает о проведении 
торгов.

Форма и место проведения торгов: Откры-
тые электронные торги посредством публич-
ного предложения на электронной площадке 
Акционерного общества «Новые информа-
ционные сервисы» (ОГРН: 1127746228972, 
ИНН: 7725752265), адрес: 119019, г. Москва, 
набережная Пречистенская, д.45/1, стр. 1, 
пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет на 
сайте: http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 
«28» сентября 2023 г. с 10:00 по Московскому 
времени. 

Дата и время окончания приема заявок: 
«02» октября 2023 г. в 18:00 по Московскому 
времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), в течение 2-х рабо-
чих дней после окончания периода торгов, 
в котором представлена заявка на участие 
в торгах и оформляется протоколом о ре-
зультатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на 
стороне цессионария с Банком (на стороне 
цедента) договора уступки прав кредитора 
(требований) к ООО «Парлан Паблишинг» по 
Кредитному договору №65-165/15/238-13-КР 
от 27.12.2013 (далее — Кредитный договор), 
прав, обеспечивающих исполнение обяза-
тельств по Кредитному договору, возникших 
из сделок, заключенных в обеспечение испол-
нения обязательств по Кредитному договору, а 
также других прав, связанных с требованиями 
по Кредитному договору.

Требования реализуются в составе единого 
лота.

Собственник (правообладатель) прав 
(требований) — АО «БМ-Банк», ОГРН: 
1027700159497, ИНН: 7702000406. 

Начальная (стартовая) цена прав (тре-
бований) — 93 697 426,60 (Девяносто три 
миллиона шестьсот девяносто семь тысяч 
четыреста двадцать шесть и 60/100) руб. 
(НДС не облагается).

Минимальная цена продажи прав (тре-
бований) по результатам торгов (цена от-
сечения) — 63 211 212,41 (шестьдесят три 
миллиона двести одиннадцать тысяч двести 
двенадцать и 41/100) руб. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения тор-
гов, размещенной на электронной торговой 
площадке Акционерного общества «Новые 
информационные сервисы» в сети Интернет 
на сайте: http://trade.nistp.ru/(далее — Инфор-
мационная карта).

Оформление участия в торгах: для уча-
стия в торгах необходимо зарегистрироваться, 
подать заявку, предоставить необходимые 
документы на сайте электронной торговой 
площадки: http://trade.nistp.ru/ в режиме ра-
боты электронной площадки, а также соот-
ветствовать требованиям, предъявляемым 

к участникам торгов, указанным в Информа-
ционной карте. Заявка на участие в торгах 
подается в соответствии с Регламентом элек-
тронной площадки, размещенным на сайте 
http://trade.nistp.ru/page/reglament и требо-
ваниями Организатора торгов, указанными в 
извещении о проведении торгов и Информа-
ционной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения за-
датка: задаток вносится с 10:00 по Москов-
скому времени «28» сентября 2023 г. по 18:00 
по Московскому времени «02» октября 2023 г. 
в размере — 10 000 000,00 руб. на расчетный 
счет Организатора торгов путем перечисле-
ния денежных средств по следующим пла-
тежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, 
юр. адрес: 125284, г. Москва, Ленинградский 
проспект, д. 35, строение 1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/с 30101810700000000187 
в ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187. 
Назначение платежа: «Задаток за участие в 
торгах по продаже прав (требований) АО «БМ-
Банк» к ООО «Парлан Паблишинг» за лот № 1». 

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем признается участник торгов, 
который представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах с предложени-
ем о цене Лота, которая не ниже начальной 
цены Требований, установленной для опре-
деленного периода проведения торгов, при 
отсутствии предложений других участников 
торгов. При получении нескольких заявок с 
различными предложениями о цене Лота, ко-
торая не ниже начальной цены Требований, 
установленной для соответствующего периода 
проведения торгов, победителем признается 
участник, который предложил наиболее высо-
кую стоимость за Лот. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установлен-
ный срок заявки с равными предложениями о 
цене Лота, но не ниже начальной цены Лота, 
установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения Лота 
принадлежит участнику торгов, который пер-
вым представил в установленный срок соот-
ветствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов:

Оплата цены уступаемых прав (требова-
ний) производится Цессионарием денежными 
средствами в размере 100 (Ста) процентов 
цены уступаемых прав (требований), кото-
рая определяется в ходе торгов и составляет 
максимальную цену, предложенную за лот, 
путем перечисления в полном объеме указан-
ной суммы на корреспондентский счет Банка 
не позднее 5 (Пяти) календарных дней с даты 
подписания Договора уступки. Срок заключе-
ния договора уступки — в течение 10 (Десять) 
рабочих дней с даты поступления Цеденту про-
токола по результатам торгов, составленного 
в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки и документов, указанных 
в п. 15.1 Информационной карты. 

Если на дату заключения договора уступки 
прав (требований) соответствующая задолжен-
ность перед Банком, существующая на дату 
опубликования извещения о проведении тор-
гов, была частично погашена, цена уступаемых 
требований не уменьшается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

c 1-й стр.

ЛУЧШИЕ РЕШЕНИЯ 
ДЛЯ ЛУЧШЕГО ГОРОДА
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Собянин эффектно вышел на сцену 
из голографического поезда «Иволга».

С 2010 по 2023 год протяженность мо-
сковских магистралей увеличилась на 20%

города. Это наука, образова
туризм промышленность

В последние годы в столице создано и благоустроено 
около тысячи парков. 500 улиц и общественных 
пространств, тысячи дворов прошли реконструкцию.

В субботу, 2 сентября, с 10.00 до 21.00 
на Поклонной горе традиционно пройдет 
Московский медиафестиваль, в котором 
примут участие главные городские СМИ: в 

2023 году мероприятие впервые состоит-
ся в расширенном формате, и в нем будут 
участвовать ТВ- и радиокомпании, а также 
представители интернет-сообщества. 

Участников фестиваля ждет насыщен-
ная программа: площадка разделена на те-
матические зоны — «Бизнес и технологии», 
«Увлечения», «Дети», «Спорт и здоровье» и 
«Книги». «Московский комсомолец» также 
приготовил свою программу: с 11.00 до 12.00 
на площадке «МК» выступит член Совета по 
правам человека при Президенте РФ, «Золо-
тое перо России» и обозреватель «МК» Ева 
Меркачева, которая расскажет о тенденциях 
развития журналистики в мире и в России, 
о своем отношении к соцсетям как к СМИ, 
а также развеет мифы касательно смерти 
печатной прессы. Ева также представит свою 
новую книгу и ответит на вопросы гостей и 
читателей. 

Кроме того, 2 сентября с 10.00 до 
16.00 любой желающий сможет оформить 
льготную подписку на газету «Московский 
комсомолец» на 1-е полугодие или на весь 
2024 год.

ЕВА МЕРКАЧЕВА ВЫСТУПИТ 
НА МОСКОВСКОМ МЕДИАФЕСТИВАЛЕ
В этом году мероприятие пройдет уже в 21-й раз
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Именно в 1973 году Открытый чемпионат 
США, или, как его сокращенно называют, US 
Open, стал первым соревнованием Большой 
четверки, уравнявшим денежные права всех 
участников. Тогда за победу они получали по 
25 тысяч долларов. В этом году общая сумма 
призовых составит 65 миллионов долларов, 
и это рекорд для всех турниров Большого 
шлема.

Победители в женском и мужском оди-
ночных разрядах получат по 3 миллиона 
долларов, финалисты — по 1,5 миллиона. 
Кроме этого организаторы приготовили для 
всех участников туристические ваучеры на 
1000 долларов — на эту сумму можно будет 
снять номер в гостинице с дополнительной 
комнатой. А вишенкой на торте станет исполь-
зование видеоповторов во время теннисных 
матчей на 5 из 17 кортов — впервые в истории 
US Open. Но обо всем по порядку. 

История теннисной 
демократии

Открытый чемпионат США берет свое 
начало в 1881 году. Август, Ньюпорт, штат 
Род-Айленд. Американская ассоциация лаун-
тенниса в местном клубе решила органи-
зовать первый мужской теннисный турнир, 
допустив к участию в нем только его членов 
— всего 26 человек. Но уже в 1887 году стали 
разыгрываться женский одиночный разряд 
и микст, а в 1889 году добавилась и женская 
пара. Интересная деталь — в том же 1887 
году турнир было решено провести в разное 
время сразу в трех местах — мужчины играли 
одиночку в Ньюпорте, пары — под аккомпа-
немент классической музыки в Нью-Джерси, 
а микст с успехом прошел в Филадельфии. 
Поколесив десятки лет по разным штатам 
США, самый посещаемый турнир Большого 
шлема (в 2022 году посмотреть на соревнова-
ние пришло более 888 000 человек. — Прим. 
ред.) нашел свое пристанище в Нью-Йорке. 
Пары же до 1967 года продолжали играть в 
Массачусетсе.

Американцы US Open боготворят. В пер-
вую очередь — за рок-музыку, исполняемую 
в перерывах между матчами. И за шикарные 
фото самолетов, пролетающих буквально 
над головой. Плюс играют в Нью-Йорке до 
глубокой ночи, и нет никакого комендантского 
часа. Даже финал может быть назначен на 
21.00 или 22.00 по местному времени. 

Еще одна гордость местной публики — 
ни один из турниров Большого шлема, кроме 
US Open, не проводил свои матчи на разных 
покрытиях. За более чем столетнюю историю 
«американец» сменил три основных покрытия. 
Вплоть до 1975 года все матчи проводились 
исключительно на траве, затем три года — 
на зеленом грунте, а в 1978 году свое право 
на постоянную «прописку» отвоевал хард. 
Сменивший в 2005 году привычный зеленый 
цвет травы на голубой.

Мяч в глотку

На век US Open хватило и различных скан-
далов. Так, в 1968 году американец Артуш Эш 
(первый темнокожий чемпион US Open. — 
Прим. ред.), в чью честь потом назовут главную 
арену, из-за своего любительского статуса 
не смог получить за победу свой денежный 
приз — 14 000 долларов. Ему лишь выплатили 
законные суточные в размере 15 долларов за 
каждый игровой день турнира.

Вляпывался в скандал на US Open и рос-
сиянин Евгений Кафельников. В 1996 году экс-

первая ракетка мира обвинила организаторов 
турнира в махинациях с жеребьевкой. Тогда 
при посеве игроков был выбран не классиче-
ский принцип, основанный на рейтинге ATP, 
а измененный, в котором решено было еще 
и учесть зрительский рейтинг теннисистов 
(популярность в медиапространстве. — Прим. 
ред.) и их достижения на харде. «Я в полном 
шоке. С Борисом Беккером (пропускавшим 
турнир из-за травмы. — Прим. ред.) они бы 
себе такого не позволили, так что я еду домой, 
потому что не хочу участвовать в турнире, 
где творится такое. Здесь я мог побороться 
за №1, специально лечил ребра, чтобы вос-
становиться к этому турниру. Очень раздо-
садован, поэтому еду домой», — высказал 
свое недовольство в тот год Кафельников. И, 
снявшись с турнира, улетел в Россию. 

В 2004 году на US Open случилось оче-
редное бесчинство, на этот раз связанное 
с судьями. В неприятную историю угодила 
известная скандалистка Серена Уильямс. По-
страдала знаменитая американка от действий 
португальского рефери Марианы Алвеш. А 

дело было так: в четвертьфинале Уильямс—
Каприати судья на вышке несколько раз от-
меняла решения линейных судей в пользу по-
следней. Матч Серена проиграла. Не помогли 
даже извинения представителей Женской 
теннисной ассоциации и дисквалификация 
Алвеш до конца турнира. Тот скандал даже 
получил название — «Анти-Серена». 

На этом американка не остановилась. 
И в 2009 году снова устроила переполох. 
На матчболе в полуфинале US Open против 
бельгийки Ким Клийстерс линейный судья 
зафиксировала у Серены зашаг (ситуация, 
когда теннисист заступает на или за заднюю 
линию во время подачи. — Прим. ред.). И 
попросила переиграть очко. В просьбе ей 
было отказано. Теннисистка не стала цере-
мониться и пообещала судье «засунуть мяч 
в глотку». Эти слова Уильямс стоили дорого 
— ее лишили возможности доиграть матч и 
выписали штраф — 82 500 долларов. 

Еще один скандал Открытого чемпионата 
США длится уже не первый год. Все дело — в 
теннисных мячах. А именно — в их войлоч-
ном покрытии. Мужчины играют мячами с 
жестким покрытием (extra duty). Они дольше 
не стираются на харде. А девушки исполь-
зуют «круглые» с мягким покрытием (regular 
duty), которые не пушатся и имеют хорошую 
скорость. Так было решено в далеких 80-х. 
Причина проста: мячи с жестким покрытием 
слишком сильно нагружают руки тенниси-
сток. Вот только официально к организаторам 
турнира по этому вопросу никто пока не об-
ращался. Чешка Петра Квитова, например, в 
восторге от мячей, а Ига Свёнтек, наоборот, 
не перестает их ругать.

В прошлом году вписать свое имя в скан-
дальную историю US Open решил Новак Джо-
кович. Серб отказался делать прививку от 
ненавистного ему коронавируса, думая, что 
и без вакцинации он выступит на турнире. Но 
не тут-то было. Новаку не только отказали в 
участии в соревнованиях, но и вообще не 
пустили в США.

Традиция не прерывается и в этом году. 
US Open-2023 еще не начался, а первый 
скандал уже состоялся. Его устроила 111-я 
ракетка мира украинка Даяна Ястремская в 
полуфинале квалификации турнира против 
Эжени Бушар. Она после победы в матче не 
стала пожимать руку канадке. Свой отказ де-
вушка объяснила тем, что в апреле этого года 
Бушар в своих социальных сетях обвинила 
украинку в применении допинга: «Есть что-то 

особенное в том, чтобы играть с допингистка-
ми в Мадриде». Она имела в виду вышедшую 
на заслуженную пенсию Марию Шарапову 
и Даяну Ястремскую. Правда, потом она за 
свои высказывания извинилась. 

Между тем наша Маша неожиданно для 
всех специально прилетела в Нью-Йорк на 
матчи US Open. И уже успела раздать автогра-
фы и пообщаться с болельщиками. Отметив, 
что совсем не скучает по теннису. 

Носки одолжил 
американец, футболку — 
немец
Теннисная история помнит всё. Открытый 

чемпионат США 2000 года стал самым «рус-
ским». Сразу пять российских теннисистов 
дошли до полуфиналов во всех разрядах. Но 
главный трофей, кубок из стерлингового сере-
бра 925-й пробы весом около 4 килограммов, 
поднял над головой любимец всех поклонниц 
тенниса Марат Сафин, уничтоживший в фи-
нале великого американца Пита Сампраса со 
счетом 6:4, 6:3, 6:3. Сам победитель запомнил 
тот турнир не за решающий матч, а за игру 
третьего круга против Себастьяна Грожана. 
Тогда эта встреча прерывалась несколько раз 
из-за дождя. А Марат, как назло, забыл взять 
с собой достаточное количество комплектов 
спортивной формы. Пришлось обращаться 
за помощью: свои носки ему отдал амери-
канец Джефф Таранго, а футболку — немец 
Николас Кифер. 

Всего российские спортсмены станови-
лись триумфаторами на US Open семь раз: 
Марат Сафин, Светлана Кузнецова и Мария 
Шарапова побеждали в одиночном разря-
де, Евгений Кафельников, Елена Дементье-
ва и Динара Сафина — брали пару, а Вера 
Звонарева — первенствовала и в паре, и в 
миксте. 

Абсолютной же рекордсменкой по коли-
честву титулов на US Open во всех разрядах 
является великая Мартина Навратилова. Чеш-
ка побеждала в Нью-Йорке 16 раз — четыре 
титула в одиночном разряде, девять в парном 
и три в миксте. А свою последнюю победу 
она одержала в канун 50-летия, став самой 
возрастной чемпионкой турниров Большого 
шлема.

Турнирные расклады

В этом году на US Open приземлился 
практически полный самолет с российскими 
спортсменами. Преимущество на стороне 
девушек — в основной сетке турнира сыгра-
ют 12 наших теннисисток: Дарья Касаткина, 
Вероника Кудерметова, Людмила Самсо-
нова, Екатерина Александрова, Анастасия 
Потапова, Анна Блинкова, Анна Калинская, 
Мирра Андреева, Элина Аванесян, Камилла 
Рахимова, Анастасия Павлюченкова, Вера 
Звонарева. На прошлогоднем US Open только 
Людмила Самсонова и Вероника Кудерметова 
показали лучшие результаты среди россия-
нок — добрались до 1/16 финала. К старту 
нынешних состязаний Самсонова подходит 
во всеоружии: у теннисистки за плечами по-
луфинал соревнований в Вашингтоне, финал 
турнира в Монреале. От своей соотечествен-
ницы не отстает и Екатерина Александрова, 
уступившая накануне US Open в финале в 
Кливленде.

А вот бывшая россиянка, ныне выступаю-
щая за Казахстан, Елена Рыбакина к концу 
теннисного сезона потихоньку начинает сда-
вать свои позиции. Дойдя в январе до финала 

Australian Open, взяв титулы в Индиан-Уэллсе 
и Риме, на следующих турнирах москвичка на-
чала проигрывать всем подряд. На US Open же 
казахстанка и вовсе заявилась с небольшой 
травмой плеча.

Первая ракетка мира, прошлогодняя по-
бедительница соревнований Ига Свёнтек 
ничего не обещает в плане игры на US Open 
ни специалистам, ни болельщикам. После 
победы на Ролан Гарросе-2023 выступает 
полька ни шатко ни валко. По ее словам, в 
Нью-Йорке она будет рассчитывать только 
на собственные силы.

Победить на стартующем US Open будет 
стараться и белоруска Арина Соболенко. У 
нее есть сумасшедшая мотивация — звание 
первой ракетки мира. Для этого необходимо 
всего ничего — чтобы Свёнтек не защитила 
титул, а Арина, наоборот, стала победитель-
ницей или прошла турнир лучше польки. 

Российская мужская братия будет пред-
ставлена на US Open всего 7 участниками: 
Даниилом Медведевым, Андреем Рублевым, 
Кареном Хачановым, Романом Сафиуллиным, 
Асланом Карацевым, Александром Шевченко 
и Павлом Котовым.

Даня — единственный россиянин из на-
шей великолепной семерки участников, кто 
смог выиграть мужской турнир. Случилось 
это событие спустя 16 лет после успеха в 
Нью-Йорке Марата Сафина. Но в 2022 году 
Медведев защитить титул не смог — вылетел 
в 1/16 финала, уступив австралийцу Нику 
Кириосу.

Хардовый сезон-2023 Медведев начал 
успешно — победы на турнирах в Роттердаме, 
Дохе, Дубае и Майами только прибавили ему 
уверенности. «Я люблю US Open. Физически 
и ментально чувствую себя хорошо. Посмо-
трим, что получится», — отметил в преддверии 
старта турнира россиянин.

К сожалению или к счастью, но уже в 4-м 
круге US Open могут встретиться между со-
бой Андрей Рублев и Карен Хачанов. Даль-
ше — четвертьфинал, в котором победитель 
скрестит ракетки с Медведевым. При условии, 
что первая ракетка России сама не вылетит на 
ранних стадиях турнира. Ведь, как известно, 
Даня — это не только мастерство, но и на-
строение. Остальные наши теннисисты в этом 
сезоне совсем не блещут стабильностью. 
Все будет зависеть исключительно от удачи 
и ошибок соперников.

Но главная интрига всего турнира — 
смогут ли встретиться в финале первый но-
мер рейтинга ATP испанец Карлос Алькарас 
и трехкратный победитель US Open Новак 
Джокович. И здесь речь не столько о про-
фессионализме и физике в игре, сколько о 
выдержке, хладнокровии и верном настрое. 
Несмотря на поражение Джоковича в финале 
Уимблдона, привычка выигрывать у серба 
остается — тем более в этом году он наконец 
приедет в Нью-Йорк.

Дерзкий испанский наследник Рафаэля 
Надаля уже успел высказаться: «На каждом 
турнире Большого шлема я стараюсь выи-
грать. У меня остались очень хорошие вос-
поминания о прошлогоднем US Open, хочу 
попробовать сделать это снова. Я постараюсь 
забыть, что защищаю титул, просто скон-
центрируюсь на борьбе. Хочу показать свой 
лучший уровень. Если это получится, я смогу 
получить второй трофей в Нью-Йорке».

Серб также планирует хорошо выступить 
в Нью-Йорке. И снова стать первой ракеткой 
мира. Причем для этого ему придется выи-
грать всего один матч. И этот шанс Джокович 
точно не упустит.

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталья Гундарева (1948–2005) — актриса театра и кино, 
народная артистка РСФСР
Алексей Дюмин (1972) — военачальник и государственный 
деятель, губернатор Тульской области 
Иван Жидков (1983) — актер театра и кино, 
телеведущий 
Даниил Спиваковский (1969) — актер театра, кино и 
телевидения, продюсер, заслуженный артист России
Аркадий Стругацкий (1925–1991) — советский писатель-
фантаст, переводчик
Лиза Чайкина (1918–1941) — партизанка, Герой Совет-
ского Союза

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день красного вина
День мечты
1908 г. — состоялся первый полет первого российского 
дирижабля «Учебный»
1938 г. — в английском городе Ноттингем завершился 
крупный шахматный турнир. Вместе с Капабланкой по-
беду в турнире разделил молодой советский шахматист 
Михаил Ботвинник
1963 г. — Мартин Лютер Кинг со ступеней мемориала Лин-
кольну произносит знаменитую речь «У меня есть мечта»
2003 г. — широкомасштабное отключение электроэнергии 
в Лондоне

2008 г. — землетрясение в районе озера Байкал с маг-
нитудой ~9
2018 г. — компания «Яндекс» запустила тестирование 
первого в Европе беспилотного такси

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 8…10°, днем 20…22°. Перемен-
ная облачность. Без осадков. Ветер северо-восточный, 
4–9 м/c.
Восход Солнца — 5.25, заход Солнца — 19.34, долгота 
дня — 14.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

Хозяюшке на заметку: если налить крас-
ное вино в стеклянную банку, взять с со-
бой на работу и сказать всем, что это 
борщ, то обед пройдет веселее, чем 
обычно.

А что если инопланетяне в кино все время 
нападают на американские города, чтобы 
спасти Землю от США?

Собрались девушки на девичник. Всю ночь 
они рассказывали анекдоты, забавные 

истории, делились друг с дружкой своими 
мечтами...
К утру из шкафа выпал умерший от стыда 
поручик Ржевский.

Медицинские хитрости: чтобы больные 
быстрее выписывались и шли работать, в 
каждую палату подселяют общительного 
деда.

— Действия по урегулированию курса 
рубля напоминают мне отношения с моей 
девушкой.
— Но у тебя нет девушки.
— Вот именно.
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В Лондоне не утихает скандал 
вокруг краж из Британского 
музея. Открываются все новые 
и новые подробности, которые 
привели к досрочной отставке 
директора музея Хартвига 
Фишера. Выяснилось, что годами 
из Британского музея выносили 
ценные артефакты и продавали 
за копейки на eBay, а руководство 
об этом знало. Теперь страны, 
которые давно требовали 
возвращения некогда украденных 
британцами артефактов, 
призвали к реституции ценностей с 
удвоенной силой. Нигерия требует 
вернуть бенинскую бронзу, а 
Греция — мраморные скульптуры 
Парфенона. Чем может кончиться 
криминальный скандал для 
музейного мира, разбирался «МК».

Еще в начале скандала вокруг краж из 
Британского музея многие злорадствовали: 
музей краденого обокрали, мол, это карма и 
возмездие. Наверное, точнее сказать — за-
кономерность. Дело в том, что в Британском 
музее хранится около 8 миллионов пред-
метов, большинство из них были вывезены 
незаконно из разных стран, в основном в 
период колониального господства Британии. 
Однако из этих многочисленных предметов 
публично выставляется не более 100 тысяч. 
Остальное хранится где-то в фондах. Причем 
вопрос хранения — застарелая проблема 
музея. Собственно, Хартвига Фишера в 2016 
году поставили директором музея как раз для 
того, чтобы под его руководством был раз-
работан генплан реконструкции, важнейшая 
часть которого — строительство гигантского 
исследовательского комплекса и фондохра-
нилища. Решение было резонансным, ведь 

Фишер — немец, он стал первым иностран-
цем, который возглавил Британский музей. 
Теперь с еще большим скандалом он покидает 
Британский музей. О своем уходе Фишер 
заявил еще в июле, объяснив, что план ре-
конструкции готов, а значит, он свою задачу 
выполнил, теперь его ждут другие, еще более 
масштабные дела. Не тут-то было: вместо 
того, чтобы выехать из Британского музея на 
коне, он уходит оттуда с позором.

В августе выяснилось, что уже в июле шло 
расследование краж из Британского музея. 
Как раз тогда был уволен куратор Питер Джон 
Хиггс, работавший в музее с 1993 года, счи-
тавшийся одним из ведущих специалистов по 
греческому и римскому искусству и имеющий 
докторскую степень по археологии. Именно 

Хиггса подозревали в краже экспонатов сто-
имостью в миллионы фунтов стерлингов и 
продаже их на eBay. Однако он так и не был 
арестован, а его сын Грег публично заявил, 
что отец не виновен.

Дальше — больше. Выяснилось, что кра-
жи из Британского музея совершались года-
ми, исчезло около 2000 экспонатов — золотые 
украшения, драгоценные камни и предметы 
возрастом до 3,5 тыс. лет. Причем руководство 
было в курсе хищений, а некоторые предметы 
даже удалось вернуть. При этом еще в 2021 
году в музей обратился британско-датский 
искусствовед и дилер Иттай Градель, кото-
рый наткнулся на арт-рынке на предметы, в 
которых узнал экспонаты Британского музея, 
и сообщил об этом его руководству. Но в ответ 

получил лишь отмашку, мол, не волнуйтесь, 
все в порядке. Однако это не так. Сумма ущер-
ба от хищений, по данным The Times, состав-
ляет 80 млн фунтов стерлингов ($102 млн). А 
может, и того больше. Расследование идет. 
Есть вероятность, что не чист на руку ни один 
сотрудник музея: уж слишком велик соблазн 
вынести то, что десятилетиями пылится в 
фондах без должного присмотра. 

На фоне событий в Лондоне Нигерия и 
Греция потребовали у Британского музея 
вернуть украденные артефакты. Страны на-
стаивали на том и прежде, но теперь боятся, 
что возвращать будет нечего. А вдруг все уже 
украдено? Нигерия хочет назад бенинскую 
бронзу — коллекцию драгоценных пластин 
с изображениями животных и сценами из 
придворной жизни XIII–XVI вв. Бронзовые 
пластины созданы во времена Бенинского 
царства, которое существовало на террито-
рии современной Нигерии с XIII века по конец 
XIX века. В 1897 году британцы захватили и 
сожгли столицу государства и вывезли скуль-
птуры. В 1950–1970-х Нигерия даже выкупила 
у Британского музея около 50 экспонатов, и 
с тех пор регулярно напоминает, что надо бы 
вернуть остальное. Потрясенный новостями 
о кражах в Британском музее глава Нацио-
нальной комиссии по музеям и памятникам 
Нигерии Абба Иса Тиджани заявил: «Нам го-
ворили, что в Нигерии бенинская бронза не 
будет в безопасности, но кражи, которые 
происходят в Британском музее, — это шок. 
Но, независимо от того, безопасно ли там 
или нет, это украденные артефакты, и они 
должны быть возвращены в Нигерию, которой 
принадлежат». К нигерийцам уже присоедини-
лись греки, которые в очередной раз требуют 
вернуть мрамор Парфенона — скульптуры, 
которые когда-то украшали экстерьер храма в 
древних Афинах. В начале XIX века граф Брюс 
Элгин — посол Великобритании в Османской 

империи, в состав которой в то время входила 
Греция, — под предлогом исследований вывез 
артефакты в Лондон и продал их британскому 
правительству. Не ровен час и другие страны 
присоединятся к требованиям о реститу-
ции. Претензии к Британскому музею есть 
у многих, в частности, у Австралии, Новой 
Зеландии, Египта и Эфиопии. 

Здесь уместно вспомнить, что еще в 2007 
году ООН выпустила декларацию о правах 
коренных народов — с призывом вернуть им 
«культурную, интеллектуальную, религиозную 
и духовную собственность», которую у них 
забрали, «нарушив их законы, традиции и 
порядки». После этого Лувр показательно 
отдал Египту фрагменты настенного рисунка, 
незаконно вывезенного в 1980-х. И еще не-
сколько музеев поступили так же — вернули 
что-то другим странам, но то были единичные 

акции. Капли в море. Однако в последние 
годы Германия и США откорректировали свои 
законы о реституции и все чаще стали воз-
вращать украденные ценности. Например, 
недавно американцы вернули Италии 250 
артефактов, вывезенных оттуда контрабандой 
в 1990-х, а до того — более 300 экспонатов 
Индии, откуда они были похищены нечистым 
на руку дилером Субхашем Капуром. Пару лет 
назад вернули Ираку таблички с клинописью, 
цилиндрические печати и глиняные буллы, а 
Афганистану — 33 артефакта на общую сумму 
$1,8 млн, в том числе бронзовую маску Силена 
(II век н.э.) и статуэтку стоящего Будды (III–IV 
века н.э.). Германия последние годы тоже 
регулярно возвращает ценности, вывезенные 
нацистским режимом из разных стран или 
изъятые Третьим рейхом у евреев. То есть в 
Европе и Америке реституция входит в норму. 
С учетом этого процесса и накала страстей в 
Британии, быть может, дело дойдет и до рас-
кулачивания крупнейшей в мире коллекции 
краденых ценностей Британского музея. Что 
потом — Лувр, где тоже хранится много экс-
понатов, перемещенных насильно? А дальше 
— глобальный передел мировых коллекций? 
Возможен ли он? Большой вопрос. 

Уже есть прецеденты и тенденция, но 
системы нет. Взять и вот так сразу вернуть 
все, некогда украденное, — значит лишить 
многих людей возможности увидеть важные 
артефакты, ведь не так-то просто добраться в 
ту же неспокойную Африку. К тому же далеко 
не все страны, настаивающие на реституции, 
имеют музейные помещения и фондохра-
нилища, где можно на уровне выставлять и 
хранить ценные артефакты. Однако сейчас, 
под шум скандала, под натиском обществен-
ности та же Нигерия и Греция вполне могут 
вернуть то, что хотят. Если будут действовать 
оперативно. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГРАБЬ ПОХИЩЕННОЕ

Нигерия и Греция требуют реституции 
от Британского музея

В Нью-Йорке стартует 
US Open

Самый равноправный из всех 
турниров Большого шлема, 
Открытый чемпионат США, 
распахнет двери на свои 
корты 28 августа. Теннисисты, 
а в особенности теннисистки, 
очень любят этот турнир за 
одинаковые призовые для 
победителей в мужском и 
женском одиночных разрядах.
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